
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

С Т Е Н О Г Р А М М А
17-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

20 ноября 2024 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 20.11.2024 Время: 10:04:11 -  11:32:32 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 41 
1. Алдаров К.Р.

Алексеев А.Л. 
Баляскин С.А. 
Бессонов А.П. 
Боровиков А. А.

6. Ведерников А.В.
7. Гомбоев С.Г.

первый заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области, председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области

16. Кокошникова А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
17. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
18. Крыжановская Е.Л. заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской

этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области, 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансо
во-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области

8. Гудков А.С.
9. Девочкин М.Е.

10. Демин Э.Ю.
11. Дикусарова Н.И.

12. Духовников А.М.

13. Егорова Л.И.
14. Зенкин Е.Ю.
15. Козлов Ю.А.

19. Кудрявцева Г.Ф.

20. Лаутин А.Ю.

21. Лобков А.В.
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22.

23.
24.

25.
26.
27.
28.

29.
30.

31.

32.
33.
34.

35.

36.
37.

38.

39.
40.

41.

Малышев А. А. 
Молостова Т.Н. 
Мясников Д.А.

Новокрещенов В.А. 
Нохоев П.И. 
Обухов А.В. 
Перетолчин В.В.

Петров М.М. 
Побойкин В. Л.

Попов О.Н.

Распутин А.В. 
Ружников Д.О. 
Сагдеев Т.Р.

Саломатов Ф.С.

Сарсенбаев Е.С. 
Смагин В.П.

Труфанов Н.С.

Ус В.Г.
Франтенко С.С.

Ягодзинский Д.В.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 4
1. Вепрев А. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Литвинов Д.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Новиков М.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Сумароков П.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 12
1. Абрусевич А.М.

2. Басов М.В.

3. Бояринова Н.В.
4. Буянов Р.В.

5. Градобоев Е.В.

6. Дмитриев И.В.

главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата 
Полномочного представителя Президента РФ в СФО 
начальник правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области
министр финансов Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 
директор Территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Иркутской области
председатель Избирательной комиссии Иркутской области
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7. Емелюков А.А.

8. Исаканова Л.Е.
9. Леныыина И.В.

10. Махтина Ю.Б.
11. Модестов А.А.
12. Филиппова О.Н.

осуществляющий полномочия министра строительства Иркут
ской области
заместитель прокурора Иркутской области
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
министр здравоохранения Иркутской области 
заместитель начальника управления Министерства юстиции Рос
сийской Федерации по Иркутской области

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:04:12. Речь 4 мин 9 сек

Уважаемые коллеги, прошу обратить внимание на экран. Все заре
гистрировались? Прошу тишину в зале. Начинаем работать. Прошу занять 
свои места. Из 45 депутатов присутствуют 40.

Сегодня в заседании принимают участие: главный федеральный ин
спектор в Иркутской области аппарата полномочного представителя Пре
зидента РФ в СФО Абрусевич Андрей Михайлович, Байкальский межреги
ональный природоохранной прокурор Макушенко Елена Александровна 
чуть позже присоединится, но участвует сегодня тоже в заседании, заме
ститель прокурора Иркутской области Исаканова Любовь Евгеньевна, от 
Министерства юстиции, никого нет? Все, понял. Оксана Николаевна? При
ятно. Заместитель начальника Управления Министерства юстиции Россий
ской Федерации по Иркутской области Филиппова Оксана Николаевна, 
первый заместитель Губернатора Иркутской области Колесов Роман Ан
дреевич, председатель Избирательной комиссии Иркутской области Дмит
риев Илья Владимирович, председатель Контрольно-счетной палаты Ир
кутской области Махтина Юлия Борисовна, полномочный представитель 
Губернатора Иркутской области в Законодательном Собрании Буянов Ро
ман Викторович, Президент Союза «Торгово-промышленная палата Во
сточной Сибири» Соболь Алексей Иванович, председатель Иркутского об
ластного объединения организаций профсоюзов Коротких Александр 
Александрович. Кворум для работы имеется. 17-я сессия Законодательного 
Собрания Иркутской области объявляется открытой.

(Депутаты поют Гимн России)

Для ведения заседания необходимо избрать рабочие органы. Секре
тариат предлагается избрать в количестве 3 человек. Будут ли другие пред
ложения? Кто за данный количественный состав, прошу проголосовать.

РЕШИЛИ: Избрать секретариат в составе трех человек

ГОЛОСОВА- Время: 10:08:21
ЛИ: Присутствие -41 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.
(п.0/1) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
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За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/3)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/4)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:08:21. Речь 0 мин 25 сек

Решение принято. Персонально: Ружников Дмитрий Олегович, 
Ягодзинский Денис Васильевич, Баляскин Сергей Александрович. Будут 
ли другие предложения? Предлагается проголосовать за список кандидатов 
в целом. Прошу вас.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Время: 10:08:46
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  40. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:08:46. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Прошу секретариат занять свои места. Счетную 
комиссию предлагается избрать в количестве 3 человек. Будут ли другие 
предложения? Кто за данный количественный состав, прошу проголосо
вать.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Время: 10:09:09
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:09. Речь 0 мин 23 сек

Решение принято. Персонально: Смагин Владимир Петрович, Зен- 
кин Евгений Юрьевич, Алексеев Александр Лаврентьевич. Будут ли другие 
предложения? Предлагается голосовать за список кандидатов в целом. 
Прошу вас.

Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 
Время: 10:09:32
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:09:32. Речь 17 мин 18 сек

Решение принято. Рабочие органы избраны. Уважаемые коллеги, 
прежде чем перейти к обсуждению проекта повестки, выполним традици
онную приятную миссию.

КОМЕЛЬКОВ И.С.
За инициативу и успехи в развитии местного самоуправления, ак

тивную общественно-политическую деятельность в Иркутской области 
Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской области 
награждается Борисова Евгения Владимировна - председатель Думы Ми
хайловского городского поселения. (Аплодисменты).

БОРИСОВА Е.В.
Всем доброго времени суток. Уважаемый Александр Викторович, 

Виктор Леонидович, уважаемые депутаты Законодательного Собрания, 
большое спасибо за эту награду. Награда эта командная наших депутатов, 
наших помощников, наших волонтеров поселка Михайловка. Всем огром
ное спасибо. Всем успеха и удачи. (Аплодисменты).

КОМЕЛЬКОВ И.С.
За значительный вклад в социальное развитие в Иркутской области 

награждается Кравцова Анна Борисовна - социальный педагог областного 
государственного бюджетного учреждения социального обслуживания 
«Реабилитационный центр для детей и подростков с ограниченными воз
можностями». (Аплодисменты).

КРАВЦОВА А.Б.
Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, выражаю 

вам огромную благодарность за оценку моего многолетнего труда в сфере 
образования и в сфере социальной защиты. Продолжаю и дальше трудить
ся на благо Иркутской области. Еще раз большое спасибо. (Аплодисмен
ты).

КОМЕЛЬКОВ И.С.
За значительный вклад в развитие образования в Иркутской области 

награждается Иванова Виктория Александровна - заместитель начальника 
отдела «Приемная комиссия» федерального государственного бюджетного 
образовательного учреждения высшего образования «Иркутский государ
ственный аграрный университет имени Ежевского». (Аплодисменты).

ИВАНОВА В.А.
Добрый день всем. Спасибо огромное за столь высокую награду. 

Очень приятно, конечно, находиться среди вас. Хочется пожелать всем 
огромных творческих успехов, и будем продолжать трудиться в образова
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нии. И хочется пожелать всем, конечно, здоровья и мирного неба над голо
вой. Спасибо огромное. (Аплодисменты).

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Еще у нас есть приятный повод. Сегодня день рождения у Татьяны 

Николаевны Молостовой. (Аплодисменты). Приятно, когда депутатами 
становятся молодые женщины, красивые и умные одновременно. Поздрав
ляю вас. (Аплодисменты).

МОЛОСТОВА
Спасибо большое.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Коллеги, сегодня наш Губернатор Игорь Иванович Кобзев находит

ся в Москве, решает, работает по вопросам установления норм потребления 
по дифференцированным тарифам, работает с федеральными министер
ствами. Вот мы обратили внимание, да, что за долгое время уже первый 
раз, когда Игорь Иванович по такой существенной, значимой для всех жи
телей Иркутской области причине вот не принимает участие в сессии Зако
нодательного Собрания, но записал нам свое приветствие, в том числе и 
обращение с определенным наставлением. Поэтому я прошу включить ви
деообращение, мы все послушаем и это обсудим.

КОБЗЕВ И.И. -  Г убернатор Иркутской области
Доброе утро. Нас услышали. По итогу заседания планируется ввести 

запрет до 2031 года майнинга юридическими лицами на всей территории 
Иркутской области в осенне-зимний отопительный период. Теперь всем 
ведомствам предстоит проработать механизмы контроля по реализации за
прета и использования высвобождающихся мощностей.

Необходимо провести (непонятно) и выявить как отреагирует наша 
энергосистема на данное решение. Завтра я (непонятно) встречаюсь с 
Александром Валентиновичем уже по вопросу увеличения верхних диапа
зонов потребления электроэнергии для нашей области.

Все вы знаете, что с нового года все регионы нашей страны перехо
дят на новые нормы потребления. Мы считаем, что для нашей области эти 
диапазоны должны быть увеличены, исходя из климатических, социальных 
и бытовых особенностей Иркутской области.

В первую очередь это касается индивидуальных жилых домов на 
электроотоплении, у которых большое потребление в отопительный пери
од. Доказывать это мы будем цифрами в руках. Специалисты уже сейчас 
анализируют данные за 2023 год и 2024 год по потреблению электроэнер
гии в домохозяйствах по всему региону с учетом природно-климатических 
особенностей нашей территории. Я хочу выразить искренние слова благо
дарности всем, кто включился в эту работу. Это и депутаты Государствен- 
ной Думы, и мэры, и главы поселений, и вы, уважаемые депутаты Законо
дательного Собрания.

Отдельно хочу поблагодарить Александра Викторовича, Наталью 
Игоревну, Сергея Фатеевича и всем, кто оперативно включился в работу по 
сбору информации. Мы уже сейчас видим, что в первоначальной оценке по 
количеству жителей области, у которых значительно могут вырасти плате
жи в связи с введением новых диапазонов потребления, должны быть от
корректированы. Сейчас мы работаем над тем, чтобы количество домохо
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зяйств, которые затронут изменения, должно быть сведено к минимуму, 
чтобы простые люди не пострадали. Вырабатываем новые предложения 
для федерального центра, Федеральной антимонопольной службы, Мини
стерства энергетики.

Уважаемые депутаты, сегодня на сессии один из важнейших вопро
сов - рассмотрение в первом чтении регионального бюджета на 2025 год и 
на плановый период 2026 и 2027 годов. Его параметры вам уже известны. 
Знаю, что от вас, от ваших избирателей поступило много правок и предло
жений. Не все они смогли войти в проект бюджета, но все они услышаны и 
взяты в проработку.

Уверен, что вместе с вами мы доработаем и примем качественный и 
обоснованный документ, который позволит обеспечить возможность раз
вития Иркутской области. Я благодарю всех за внимание и желаю вам пло
дотворной работы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну, уважаемые коллеги, мы понимаем, да, как значительно, значи

тельное удорожание электроэнергии больно ударит по карманам наших 
земляков, ну, особенно тех, кто живет в так называемой низкоэтажной Рос
сии. Это и сельская местность, и пригороды, в том числе и наши отдельные 
категории, которые поддерживались по государственным программам. То 
есть мы же помним, как совсем недавно мы участвовали в этих програм
мах, мы утверждали ассигнования, в том числе софинансирование област
ного бюджета. Это же и предоставление земельных участков многодетным 
семьям, семьям погибших участников СВО, дети-сироты, молодые семьи, 
реализующие свою право на федеральный и региональный материнский 
капитал, работники медицинских, образовательных и иных учреждений. То 
есть мы понимаем, что у нас разные слои населения живут в индивидуаль
ных жилых домах на территории Иркутской области и даже в пригородах 
крупных городов. Я уж не говорю о сельской местности. Поэтому, конечно, 
сейчас уже понятно, что документ, устанавливающий новые диапазоны по
требления, причем диапазоны единые для всей России, не учитывают мно
гие условия именно, ну, в данном случае условия нашего региона. Ну, Рос
сия большая и разная. В общем, это всегда было отражено в нормативных 
документах и Министерства энергетики России, и Министерства... и 
Минэконом России. И ведь есть четкий приказ, он там даже называется «О 
градусо-сутках». И мы понимаем, что градусо-сутки внутри отопительного 
сезона, посчитанные за отопительный сезон, у нас, например, в 2 раза 
больше. У нас 6 там с лишним тысяч рассчитаны по этому приказу. В 2 ра
за больше, чем, например, в Волгоградской области! Вот получили превы
шение. Уже видим, да, в 2 раза больше. Теперь, когда мы сравниваем отоп
ление обычного 120-... КСП провела эти расчеты. 120-квадратного дома, 
значит, по 2 видам топлива - на газе, если бы он у нас был трубопроводный 
газ, и на электроэнергии и по вновь предлагаемым тарифам. Так вот, раз
ница в 2, в 3 раза не в пользу жителей Иркутской области. Ну, в зависимо
сти от энергоэффективности дома. Ну, хорошо, возьмем по минимуму: в 2 
раза. Итак, в 2 раза по продолжительности и температурности нашего ото
пительного сезона, и в 2 раза из-за применимости более дорогого топлива. 
Вот знаете, как в той детской песенке: дважды два - четыре, дважды два - 
четыре. Это знают во всем мире, это знает каждый во всем мире. Поэтому, 
безусловно, сегодня наша общая задача вооружить Губернатора объектив
ными данными и объективными цифрами, и поэтому сегодня мы этот во

7



прос по инициативе Губернатора, ну, предлагается рассмотреть и, соответ
ственно, выступить с проектом постановления Законодательного Собрания 
в адрес Правительства России. Выступит... Когда мы перейдем к этому во
просу, выступит в том числе и наша Контрольно-счетная палата, потому 
что очень важно, чтобы федеральный центр принимал решение на основе 
объективных данных. И эти... Мы попытались проверить эти данные на 
объективность, то есть винить федеральные министерства, если им на вход 
подают необъективные данные, неправильно. В этом смысле цифры долж
ны быть выверены. И вот по качеству информации всех энергосбытовых 
компаний, которые в сводном отчете подаются в федеральный центр, вот 
об этом коротко выступит потом, когда мы перейдем к обсуждению этого 
вопроса, председатель КСП Юлия Борисовна Махтина, потому что какие 
цифры, такие и выводы. Но сегодня мы уже понимаем, что там, причем не
важно у какого сбыта, там несколько энергосбытовых компаний, и, мягко 
скажем, эти цифры вызывают сомнения у всех без исключения. Поэтому 
отдельно этот вопрос обсудим. Поэтому вот сейчас специально этот вопрос 
предлагаю поставить после обеденного перерыва, чтобы у вас было время 
подать свои предложения. А в обеденный перерыв я приглашаю всех руко
водителей фракций, чтобы мы обсудили этот проект постановления меж
фракционно и приняли такое, ну, скажем, межпартийное решение в под
держку жителей Иркутской области, в поддержку партией жителей Иркут
ской области, чтобы помочь Губернатору отстаивать интересы перед феде
ральным центром по установлению вот справедливых коридоров потребле
ния с учетом того, что в Иркутской области существует еще определенный 
нонсенс. Мы - территория присутствия газоконденсатных месторождений, 
но при этом газификация Иркутской области составляет менее 2 % против 
50 - 70 тех регионов, где газ добывают также. Поэтому здесь вот эта сово
купность обстоятельств позволяет с уверенностью нам сказать, что Губер- 
натор совершенно справедливо отстаивает, ну, скажем, особые переходные 
права, которые просит он установить на момент вот догазификации Иркут
ской области. Здесь надо отметить, что качество нашей совместной работы 
и объективность цифр поможет ему отстоять свою позицию перед Алек
сандром Валентиновичем Новаком. Знаю Александра Валентиновича еще 
по работе в Красноярском крае. Человек исключительно умнейший и раци
ональный. Поэтому если мы эти цифры предоставим, ну, в объективном 
срезе, то, соответственно, и позиция будет у Александра Валентиновича 
сообразно вот расчетам, а не каким-то там нашим громким словам, заявле
ниям, политическим декларациям. Поэтому сегодня нам всем нужно сосре
доточиться именно на объективизме. Вот, уважаемые коллеги. И поэтому 
приглашаю всех руководителей фракций в перерыве обсудить этот вопрос 
по проекту постановления. Вам проект постановления будет представлен 
позднее, уважаемые депутаты.

Поэтому я предлагаю включить данный вопрос по обращению в 
Правительство Российской Федерации, обращение Законодательного Со
брания с предложениями нашими в адрес Правительства Российской Феде
рации и рассмотреть его вопросом после обеденного перерыва, первым во
просом после обеденного перерыва. Поэтому прошу проголосовать за 
предложение Губернатора, вот которое я просто формализую от имени... 
ну, скажем, как предложение депутата. Пожалуйста. Включили, включае
те?
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О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ

ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/5)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/6)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:26:50. Речь 0 мин 28 сек

A-а, подождите. Значит, Ирина Валерьевна, да, все, все, все понял. 
Значит, давайте сначала мы примем проект повестки, который был рас
смотрен на заседании коллегии за основу. Вот так будет правильно. Прошу 
проголосовать за проект повестки.

Принять проект повестки за основу

Время: 10:27:18
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:18. Речь 0 мин 28 сек

Решение принято. Пожалуйста, вот прошу сначала проголосовать за 
то предложение, которое озвучил Игорь Иванович, а я внес в порядке рабо
ты над повесткой. Пожалуйста, голосуем.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:27:46
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:27:46. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Пожалуйста, еще предложение? Лаутин Алек
сандр Юрьевич.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодатель
ного Собрания Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:28:03. Речь 0 мин 22 сек

Добрый день, уважаемые коллеги.
По просьбе докладчика предлагаю перенести рассмотрение 10 во-
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/7)

ВЫСТУПИЛИ:

проса проекта закона Иркутской области № ПЗ-1374 «О внесении измене
ний в Закон Иркутской области «О межбюджетных трансфертах и норма
тивах отчислений доходов в местные бюджеты». Прошу рассмотреть дан
ный проект закона после Правительственного часа.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:25. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, голосуем предложение Лаутина Александра Юрьевича.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:28:28
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:28. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста, Дикусарова Наталья Игоревна.

ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:28:43. Речь 0 мин 46 сек

Уважаемые коллеги, утром состоялось заседание комитета по соб
ственности и экономической политике.

Согласно Регламенту Законодательного Собрания в установленные 
сроки мы должны сформировать список предложений по кандидатурам 
представителей интересов Иркутской области в органах управления и кон
троля хозяйственных обществ. Соответствующий вопрос рассмотрен на 
заседании комитета. Он готов к рассмотрению на сессии Законодательного 
Собрания.

В связи с этим прошу включить в повестку сессии Законодательного 
Собрания вопрос о проекте постановления «О предложениях по кандида
турам представителей интересов Иркутской области в органах управления 
и контроля акционерных обществ, обществ с ограниченной ответственно
стью, акции, доли участия в уставных капиталах которых находятся в об
ластной государственной собственности» и рассмотреть его после 34 во
проса.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:28. Речь 0 мин 7 сек 

Голосуем предложение Дикусаровой Натальи Игоревны.
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ГОЛОСОВА- Утвердить поправку к повестке 
ЛИ: Время: 10:29:35
(п.0/8) Присутствие -41 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:35. Речь 0 мин 23 сек

Решение принято. Пожалуйста, коллеги, еще предложения? Пред
ложений нет. Тогда прошу вас проголосовать за утверждение повестки дня 
сессии в целом с учетом предложений.

ГОЛОСОВА- Принять повестку в целом 
ЛИ: Время: 10:29:59
(п.0/9) Присутствие -41 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 21
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:59. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято. Начинаем работу по повестке.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ ДНЯ:

1. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1409 «О поправках к Уставу Иркутской 
области» (второе чтение).

2. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».

3. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового 
судьи Иркутской области Габитовой Г.Г.».

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1437 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О бюджете Территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Иркутской области на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов» 
(первое чтение).

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1435 «О бюджете Территориального 
фонда обязательного медицинского страхования Иркутской области на 2025 год и на пла
новый период 2026 и 2027 годов» (первое чтение).

6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1436 «Об областном бюджете на 2025 
год и на плановый период 2026 и 2027 годов» (первое чтение).

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1451 «О внесении изменения в прило
жение 5 к Закону Иркутской области «О применении индивидуальными предпринимате
лями патентной системы налогообложения на территории Иркутской области» (первое
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чтение).
8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1452 «О внесении изменений в Закон 

Иркутской области «О пониженных налоговых ставках налога на прибыль организаций, 
подлежащего зачислению в областной бюджет, для отдельных категорий налогоплатель
щиков» (первое чтение).

9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1453 «О введении в действие специаль
ного налогового режима «Автоматизированная упрощенная система налогообложения» на 
территории Иркутской области» (первое чтение).

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1374 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О межбюджетных трансфертах и нормативах отчислений доходов в 
местные бюджеты» (первое чтение).

11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1434 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (первое чтение).

12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1432 «Об отдельных вопросах осу
ществления органами местного самоуправления муниципальных образований Иркутской 
области международных и внешнеэкономических связей» (первое чтение).

13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1418 «О внесении изменения в статью 
3 Закона Иркутской области «О единовременной социальной выплате отдельным катего
риям участников специальной военной операции на полное или частичное погашение обя
зательств по ипотечному жилищному кредиту (займу)» (первое чтение).

14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1415 «О дополнительной мере соци
альной поддержки в Иркутской области отдельных категорий граждан в виде социальной 
выплаты взамен предоставления в собственность бесплатно земельных участков для ин
дивидуального жилищного строительства, ведения личного подсобного хозяйства в гра
ницах населенного пункта Иркутской области» (первое чтение).

15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1416 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О бесплатном предоставлении земельных участков в собственность 
граждан» (первое чтение).

16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1390 «О внесении изменения в часть 2 
статьи 8 Закона Иркутской области «О порядке управления и распоряжения государствен
ной собственностью Иркутской области» (первое чтение).

17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1449 «О внесении изменения в раздел 
2 прогнозного плана (программы)приватизации областного государственного имущества 
на 2024 год» (первое чтение).

18. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1422 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (первое чтение).

19. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1424 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об отдельных вопросах в сфере добровольчества (волонтерства) в 
Иркутской области» (первое чтение).

20. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1426 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О молодежной политике в Иркутской области» (первое чтение).

21. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1433 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (первое чтение).

22. Правительственный час «Об утверждении концепции модернизации системы 
среднего профессионального образования в Иркутской области на долгосрочный период 
(до 2030 года)».

23. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1419 «О внесении изменений в прило
жение к Закону Иркутской области «О создании судебных участков и должностей миро
вых судей Иркутской области» (первое чтение).

24. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1421 «О внесении изменения в пункт 9 
части 2 статьи 6 Закона Иркутской области «Об административных комиссиях в Иркут
ской области» (первое чтение).
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25. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1407 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (первое чтение).

26. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1404 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (второе чтение).

27. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1406 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (второе чтение).

28. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1377 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об организации проведения капитального ремонта общего имуще
ства в многоквартирных домах на территории Иркутской области» (второе чтение).

29. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1386 «О внесении изменений в статьи 
12 и 14 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах образования в Иркутской об
ласти» (второе чтение).

30. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1440 «Об установлении коэффициента, 
отражающего особенности рынка труда на территории Иркутской области, на 2025 год» 
(первое чтение).

31. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1425 «О внесении изменений в абзац 
второй пункта 1 статьи 3 Закона Иркутской области «О порядке и нормативах заготовки 
гражданами древесины для собственных нужд в Иркутской области» (первое чтение).

32. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1405 «О признании утратившим силу 
пункта 2 части 2 статьи 5 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах оборота зе
мель сельскохозяйственного назначения в Иркутской области» (второе чтение).

33. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1376 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О регулировании отдельных отношений недропользования в Иркут
ской области» (второе чтение).

34. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1378 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О бесплатном предоставлении земельных участков в собственность 
граждан» (О внесении изменения в пункт 4 части 9 статьи 5 Закона Иркутской области «О 
бесплатном предоставлении земельных участков в собственность граждан»)» (второе чте
ние).

35. Проект постановления «О проекте Соглашения о сотрудничестве между Зако
нодательным Собранием Иркутской области и Государственным Советом Республики 
Крым -  Парламентом Республики Крым».

36. Проект постановления «О проекте Соглашения о сотрудничестве между Зако
нодательным Собранием Иркутской области и Парламентом Кабардино-Балкарской Рес
публики».

37. Проект постановления «Об утверждении перечня должностей государственной 
гражданской службы Иркутской области в аппарате Законодательного Собрания Иркут
ской области, исполнение должностных обязанностей по которым связано с использова
нием сведений, составляющих государственную тайну, при назначении на которые кон
курс может не проводиться».

38. Проект постановления «О Совете по вопросам развития сферы интеллектуаль
ной собственности в Иркутской области при Законодательном Собрании Иркутской обла
сти».

39. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

40. О рассмотрении решения комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями Законодательного Со
брания Иркутской области от 8 октября 2024 года № 08/62-р.

41. О рассмотрении решения комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями Законодательного Со
брания Иркутской области от 8 октября 2024 года № 08/64-р.

42. О рассмотрении решения комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
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мационной политике и связям с общественными объединениями Законодательного Со
брания Иркутской области от 8 октября 2024 года № 08/65-р.

ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАСЕДАНИЯ:

1. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1409 «О поправках к Уставу Иркутской 
области» (второе чтение).

2. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области»

3. Проект постановления «О привлечении к исполнению обязанностей мирового 
судьи Иркутской области Габитовой Г.Г.».

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1437 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О бюджете Территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Иркутской области на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов» 
(первое чтение).

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1435 «О бюджете Территориального 
фонда обязательного медицинского страхования Иркутской области на 2025 год и на пла
новый период 2026 и 2027 годов» (первое чтение).

6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1436 «Об областном бюджете на 2025 
год и на плановый период 2026 и 2027 годов» (первое чтение).

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1451 «О внесении изменения в прило
жение 5 к Закону Иркутской области «О применении индивидуальными предпринимате
лями патентной системы налогообложения на территории Иркутской области» (первое 
чтение).

8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1452 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О пониженных налоговых ставках налога на прибыль организаций, 
подлежащего зачислению в областной бюджет, для отдельных категорий налогоплатель
щиков» (первое чтение).

9. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1453 «О введении в действие специаль
ного налогового режима «Автоматизированная упрощенная система налогообложения» на 
территории Иркутской области» (первое чтение).

11. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1434 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (первое чтение).

12. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1432 «Об отдельных вопросах осу
ществления органами местного самоуправления муниципальных образований Иркутской 
области международных и внешнеэкономических связей» (первое чтение).

13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1418 «О внесении изменения в статью 
3 Закона Иркутской области «О единовременной социальной выплате отдельным катего
риям участников специальной военной операции на полное или частичное погашение обя
зательств по ипотечному жилищному кредиту (займу)» (первое чтение).

14. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1415 «О дополнительной мере соци
альной поддержки в Иркутской области отдельных категорий граждан в виде социальной 
выплаты взамен предоставления в собственность бесплатно земельных участков для ин
дивидуального жилищного строительства, ведения личного подсобного хозяйства в гра
ницах населенного пункта Иркутской области» (первое чтение).

15. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1416 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О бесплатном предоставлении земельных участков в собственность 
граждан» (первое чтение).

16. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1390 «О внесении изменения в часть 2 
статьи 8 Закона Иркутской области «О порядке управления и распоряжения государствен
ной собственностью Иркутской области» (первое чтение).

17. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1449 «О внесении изменения в раздел
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2 прогнозного плана (программы)приватизации областного государственного имущества 
на 2024 год» (первое чтение).

18. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1422 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (первое чтение).

19. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1424 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об отдельных вопросах в сфере добровольчества (волонтерства) в 
Иркутской области» (первое чтение).

20. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1426 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О молодежной политике в Иркутской области» (первое чтение).

21. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1433 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (первое чтение).

43. Проект постановления «Об обращении Законодательного Собрания Иркутской 
области в Правительство Российской Федерации об установлении переходного периода 
для применения пункта 701 Основ ценообразования в области регулируемых цен (тари
фов) в электроэнергетике».

22. Правительственный час «Об утверждении концепции модернизации системы 
среднего профессионального образования в Иркутской области на долгосрочный период 
(до 2030 года)».

10. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1374 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О межбюджетных трансфертах и нормативах отчислений доходов в 
местные бюджеты» (первое чтение).

23. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1419 «О внесении изменений в прило
жение к Закону Иркутской области «О создании судебных участков и должностей миро
вых судей Иркутской области» (первое чтение).

24. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1421 «О внесении изменения в пункт 9 
части 2 статьи 6 Закона Иркутской области «Об административных комиссиях в Иркут
ской области» (первое чтение).

25. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1407 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (первое чтение).

26. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1404 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (второе чтение).

27. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1406 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (второе чтение).

28. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1377 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об организации проведения капитального ремонта общего имуще
ства в многоквартирных домах на территории Иркутской области» (второе чтение).

29. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1386 «О внесении изменений в статьи 
12 и 14 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах образования в Иркутской об
ласти» (второе чтение).

30. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1440 «Об установлении коэффициента, 
отражающего особенности рынка труда на территории Иркутской области, на 2025 год» 
(первое чтение).

31. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1425 «О внесении изменений в абзац 
второй пункта 1 статьи 3 Закона Иркутской области «О порядке и нормативах заготовки 
гражданами древесины для собственных нужд в Иркутской области» (первое чтение).

32. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1405 «О признании утратившим силу 
пункта 2 части 2 статьи 5 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах оборота зе
мель сельскохозяйственного назначения в Иркутской области» (второе чтение).

33. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1376 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О регулировании отдельных отношений недропользования в Иркут
ской области» (второе чтение).

34. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1378 «О внесении изменений в Закон
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Иркутской области «О бесплатном предоставлении земельных участков в собственность 
граждан» (О внесении изменения в пункт 4 части 9 статьи 5 Закона Иркутской области «О 
бесплатном предоставлении земельных участков в собственность граждан»)» (второе чте
ние).

44. Проект постановления «О предложениях по кандидатурам представителей ин
тересов Иркутской области в органах управления и контроля акционерными обществами, 
обществами с ограниченной ответственностью, акции, доли участия в уставном капитале 
которых находятся в областной государственной собственности».

35. Проект постановления «О проекте Соглашения о сотрудничестве между Зако
нодательным Собранием Иркутской области и Государственным Советом Республики 
Крым -  Парламентом Республики Крым».

36. Проект постановления «О проекте Соглашения о сотрудничестве между Зако
нодательным Собранием Иркутской области и Парламентом Кабардино-Балкарской Рес
публики».

37. Проект постановления «Об утверждении перечня должностей государственной 
гражданской службы Иркутской области в аппарате Законодательного Собрания Иркут
ской области, исполнение должностных обязанностей по которым связано с использова
нием сведений, составляющих государственную тайну, при назначении на которые кон
курс может не проводиться».

38. Проект постановления «О Совете по вопросам развития сферы интеллектуаль
ной собственности в Иркутской области при Законодательном Собрании Иркутской обла
сти».

39. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

40. О рассмотрении решения комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями Законодательного Со
брания Иркутской области от 8 октября 2024 года № 08/62-р.

41. О рассмотрении решения комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями Законодательного Со
брания Иркутской области от 8 октября 2024 года № 08/64-р.

42. О рассмотрении решения комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями Законодательного Со
брания Иркутской области от 8 октября 2024 года № 08/65-р.

1. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1409 «О ПОПРАВКАХ К УСТАВУ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:16. Речь 0 мин 13 сек

Вопрос № 1. Проект закона Иркутской области о поправках к Уставу 
Иркутской области, второе чтение. Перетолчин Виталий Владимирович - 
председатель комитета по законодательству о государственном строитель
стве области и местном самоуправлении. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:30:28. Речь 0 мин 25 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Проект закона направлен на при
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ведение Устава Иркутской области в соответствие с Федеральным законом 
№ 414-ФЗ. В целях соблюдения процедуры нам необходимо рассмотреть 
проект закона не менее чем в 2 чтениях. Поправки ко второму чтению не 
поступили. Рекомендуем принять проект закона во втором (окончательном) 
чтении и направить Губернатору Иркутской области для подписания и об
народования. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:54. Речь 0 мин 15 сек

Пожалуйста, вопросы к Виталию Владимировичу. Вопросов нет. 
Принять Закон и направить... Поправки не поступили, поэтому принять За
кон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и обнаро
дования. Прошу вас.

ПОСТ АНО- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа-
ВИЛИ: ния и обнародования

ГОЛОСОВА- Время: 10:31:09
ЛИ: Присутствие -41 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.
(п.1/10) Вид голосования: Открытое

Решение принимается не менее 2/3 от установленного числа 
Для решения: 30
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:09. Речь 0 мин 21 сек 

Решение принято.

2. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУ
ДЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:31. Речь 0 мин 2 сек

Вопрос № 2: «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области». Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:31:33. Речь 0 мин 25 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета рассмотрены представ
ления председателя Иркутского областного суда о назначении на должности 
мировых судей Иркутской области. Комитет рекомендует Законодательно
му Собранию назначить на должность мирового судьи Иркутской области
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.2/11)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.2/12)

ВЫСТУПИЛИ:

на срок полномочий 3 года Микляеву Наталью Сергеевну (судебный уча
сток № 3 Свердловского района города Иркутска). Прошу поддержать ре
шение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:58. Речь 0 мин 7 сек 

Вопросы к Наталье Сергеевне. Вопросов нет. Голосуем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Мекляеву Н.С. 

Время: 10:32:06
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:06. Речь 0 мин 13 сек

Решение принято. Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:32:19. Речь 0 мин 18 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока пол
номочий Дворницкую Алину Болиславовну (судебный участок № 19 Сверд
ловского района города Иркутска). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:37. Речь 0 мин 9 сек 

Пожалуйста, к Алине Болиславовне вопросы? Вопросов нет. Голосуем.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Дворницкую 
А.Б.
Время: 10:32:46
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
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области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:32:46. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:33:00. Речь 0 мин 15 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока пол
номочий Суханову Анну Юрьевну (судебный участок № 23 Ленинского 
района города Иркутска). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:15. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы к Анне Юрьевне. Вопросов нет. Голосуем.

ГОЛОСОВА- Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Суханову А.Ю. 
ЛИ: Время: 10:33:21
(п.2/13) Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:21. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:33:34. Речь 0 мин 18 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока пол
номочий Швайко Маргариту Владимировну (судебный участок № 37 города 
Ангарска и Ангарского района Иркутской области). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:33:52. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы Маргарите Владимировне. Вопросов нет. Го
лосуем.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.2/14)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.2/15)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.2/16)

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Швайко М.В. 
Время: 10:34:01
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:01. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:34:15. Речь 0 мин 15 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области без ограничения срока пол
номочий Шухонову Наталью Вячеславовну (судебный участок № 15 Сверд
ловского района города Иркутска). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:30. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы Наталье Вячеславовне. Вопросов нет. Голосу
ем по предложенной кандидатуре.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Шухонову Н.В. 
Время: 10:34:37
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:37. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято. Голосуем за принятие постановления в целом. 
Пожалуйста.

Принять постановление 
Время: 10:34:52
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа
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Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:34:52. Речь 0 мин 28 сек 

Решение принято.

3. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРИВЛЕЧЕНИИ К ИСПОЛНЕНИЮ ОБЯЗАННО
СТЕЙ МИРОВОГО СУДЬИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ГАБИТОВОЙ Г.Г.»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:20. Речь 0 мин 3 сек

Вопрос № 3. Проект постановления «О привлечении к исполнению 
обязанностей мирового судьи Иркутской области Габитовой Галии Губай- 
дулловны». Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:35:23. Речь 0 мин 30 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета было рассмотрено пред
ставление председателя Иркутского областного суда о привлечении к ис
полнению обязанностей мирового судьи Иркутской области. Комитет реко
мендует Законодательному Собранию привлечь к исполнению обязанностей 
мирового судьи судебного участка № 32 города Ангарска и Ангарского рай
она Иркутской области на период нахождения мирового судьи данного су
дебного участка в отпуске по уходу за ребенком на срок до 1 года Габитову 
Галию Губайдулловну - мирового судью судебного участка № 11 Куйбы
шевского района города Иркутска, пребывающую в почетной отставке. 
Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:35:53. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы Галие Губайдулловне. Вопросов нет. 
Голосуем по предложенной кандидатуре.

ПОСТ АНО- Привлечь к исполнению обязанностей мирового судьи Иркутской области
ВИЛИ: Габитову Г.Г.

ГОЛОСОВА- Время: 10:36:01
ЛИ: Присутствие -41 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.
(п.3/17) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:01. Речь 0 мин 36 сек

Решение принято. Спасибо, Виталий Владимирович. Уважаемые 
судьи, поздравляем вас с назначением. Вы профессионалы своего дела, зна
ете, насколько важна и ответственна ваша работа. Желаем вам успехов в 
профессиональной деятельности и непредвзятости в ваших решениях. По
здравляем вас. (Аплодисменты).

4. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1437 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЮДЖЕТЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА 
ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА 
2024 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2025 И 2026 ГОДОВ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:36:38. Речь 0 мин 22 сек

Вопрос № 4. Проект закона Иркутской области «О внесении измене
ний в Закон Иркутской области «О бюджете Территориального фонда обя
зательного медицинского страхования Иркутской области на 2024 год и на 
плановый 2025 и 2026 годов». Докладывает Градобоев Евгений Валерьевич 
- директор Территориального фонда обязательного медицинского страхова
ния Иркутской области. Пожалуйста, Евгений Валерьевич.

ГРАДОБОЕВ Е.В. -  директор Территориального фонда обязательного ме
дицинского страхования Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:37:00. Речь 1 мин 25 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты Законода
тельного Собрания Иркутской области, проектом закона предлагается уточ
нить объем прогнозируемых доходов бюджета Территориального фонда 
обязательного медицинского страхования на 2024 год на сумму 16,2 милли
она рублей и утвердить в общем объеме 63,7 миллиарда рублей. Изменение 
доходов связано с предоставлением межбюджетных трансфертов из бюдже
та Федерального фонда обязательного медицинского страхования на софи- 
нансирование расходов на оплату труда медицинских работников в объеме 
3,1 миллиона рублей, на денежные выплаты стимулирующего характера ме
дицинским работникам за выявление онкологических заболеваний в объеме 
196,2 тысячи рублей, увеличение неналоговых доходов в объеме 23,6 мил
лиона рублей, поступления доходов от возврата остатков межбюджетных 
трансфертов прошлых лет - 279 тысяч рублей и возврата остатков субсидий 
субвенций иных (непонятно), имеющих целевое назначение прошлых лет, в 
объеме 42,3 миллиона рублей. Проектом закона предлагается уточнить объ
ем прогнозируемых расходов бюджета Территориального фонда на 24 год в 
соответствии с изменением доходной части бюджета ТФОМС, который я 
озвучил раньше. Просьба поддержать данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/18)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/19)

области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:25. Речь 0 мин 12 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы к докладчику? Вопросов нет. Приса
живайтесь, Евгений Валерьевич. Позиция профильного комитета - Лаутин 
Александр Юрьевич - председатель комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодатель
ного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:38:37. Речь 0 мин 26 сек

Уважаемые коллеги, в процессе рассмотрения законопроекта в пер
вом чтении в комитет поступили все необходимые заключения. Комитет ре
комендует принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения 
во втором (окончательном) чтении на данном заседании сессии. Прошу 
поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:03. Речь 0 мин 9 сек

Голосуем: принять проект закона в 2 чтениях на одном заседании. 
Пожалуйста, коллеги.

Принять проект закона в двух чтениях на одном заседании 

Время: 10:39:12
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:12. Речь 0 мин 26 сек

Решение принято. Принять закон... принять проект закона в первом 
чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и замечаний в 
виде поправок для рассмотрения во втором чтении на данном заседании. 
Прошу вас.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во 
втором чтении на данном заседании 
Время: 10:39:38
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:38. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Продолжение рассмотрения данного вопроса по
сле комитета, после перерыва.

5. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1435 «О БЮДЖЕТЕ ТЕРРИТОРИ
АЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ НА 2025 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2026 И 2027 ГОДОВ» 
(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:58. Речь 0 мин 34 сек

Вопрос 5. Проект закона Иркутской области о бюджете... Так... А-а, 
понял, понял. Зачем я тогда с трибуны... Все, прошу вас, прошу вас, Евгений 
Валерьевич.

Вопрос 5. Проект закона Иркутской области «О бюджете Территори
ального фонда обязательного медицинского страхования Иркутской области 
на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов». Пожалуйста, Евгений 
Валерьевич.

ГРАДОБОЕВ Е.В. -  директор Территориального фонда обязательного ме
дицинского страхования Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:40:32. Речь 2 мин 22 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты Законода
тельного Собрания Иркутской области, бюджетом, проектом бюджета 
предлагается... проект бюджета сформирован в соответствии с требования
ми бюджетного и налогового законодательства, сбалансирован по доходам 
и расходам, который прогнозируется в объеме на 2025 год 74,1 миллиарда 
рублей, на 2026 год - 79,9 миллиарда рублей и на 2027 год в объеме 85,3 
миллиарда рублей. По сравнению с 2024 годом в 2025 году прирост доходов 
бюджета фонда составит 16,3 %. Прирост доходов в 2026 и 27 годах соот
ветственно к предыдущим 7,8 % и 6,8 %. Расчет размера субвенции из бюд
жета Федерального фонда, который обеспечивает 98 % доходной части 
бюджета Территориального фонда, произведен в соответствии с методикой, 
утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации № 
462, за счет субвенций из бюджета Федерального фонда согласно поясни
тельной записке к проекту бюджета Федерального фонда обязательного ме
дицинского страхования на 2025 и на плановый период 26, 27 годов плани
руется сохранение соотношения заработной платы к среднемесячному до
ходу от трудовой деятельности в регионе по врачам - 200 %, среднему ме
дицинскому персоналу - 100 % в соответствии с Указом Президента Рос
сийской Федерации от 7 мая 12 года № 597. При этом с учетом доли средств 
ОМС в фонде оплаты врачей и среднего медицинского персонала в объеме

Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято
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83 %. Увеличение заработной платы младшего медицинского персонала и 
прочего персонала на индекс потребительских цен с 1 октября. Увеличение 
остальных расходов медицинских организаций, работающих в сфере ОМС 
на индекс потребительских цен с 1 января, на финансовое обеспечение ока
зания медицинской помощи больным с онкологическими заболеваниями в 
соответствии с клиническими рекомендациями и протоколами лечения и в 
целях выполнения Послания Президента Российской Федерации Федераль
ному Собранию Российской Федерации от 21 апреля 2021 года на осу
ществление мероприятий по медицинской реабилитации застрахованных 
лиц, в том числе перенесших COVID-19. Просьба поддержать данный зако
нопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:42:54. Речь 0 мин 31 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы к Евгению Валерьевичу? Вопросов 
нет. Присаживайтесь. Слово предоставляется председателю Контрольно
счетной палаты Иркутской области Махтиной Юлии Борисовне. Пожалуй
ста, Юлия Борисовна, на трибуну.

МАХТИНА Ю.Б. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области

СОДОКЛАД: Время: 10:43:25. Речь 3 мин 2 сек

Доброе утро, уважаемый Александр Викторович, уважаемые депута
ты. В соответствии с требованиями бюджетного законодательства Кон
трольно-счетная палата провела экспертизу и проекта закона о бюджете 
ТФОМС на 25 год и плановый период. По итогам обсуждения коллегией 
принято решение, что в целом подготовленный проект бюджета соответ
ствует требованиям бюджетного законодательства, бездефицитен, сбалан
сирован по доходам и расходам, параметры бюджета обоснованы и препят
ствий к его принятию нет. Было высказано замечание о том, что расходы 
Территориального фонда на обеспечение своих функций предусмотрены 
при отсутствии согласования с Федеральным фондом. Вместе с тем на сего
дняшний день такое согласование уже получено, поэтому наши замечания 
снимаются.

И несколько слов хотелось бы отметить для депутатов, для понима
ния о новшествах, которые предусмотрены программой государственных 
гарантий. Так, впервые с 25 года будут введены отдельные нормативы объ
ема и стоимости на проведение диспансеризации для оценки репродуктив
ного здоровья мужчин и женщин в возрасте от 18 до 49 лет, на посещение с 
профилактическими целями центров здоровья, на проведение операции по 
профилю сердечно-сосудистой хирургии. Также одним из новшеств являет
ся то, что планируется увеличить средний норматив объема медицинской 
помощи по профилю «онкология», по профилю «медицинская реабилита
ция». Также в 2,5 раза увеличен норматив на оказание медицинской помощи 
пациентам с вирусным гепатитом С. По некоторым видам медицинской по
мощи в проекте госпрограммы, программы запланирован рост среднего 
норматива финансовых затрат на 25 год. Например, на диспансерное 
наблюдение по поводу онкологических заболеваний, сахарного диабета, бо
лезней системы кровообращения. Нормативы увеличены почти на 20 %. В
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.5/20)

том числе, кроме того, по ряду исследований - это КТ, МРТ, УЗИ сердечно
сосудистой системы и другие. Норматив увеличится на 17,6 %.

Еще раз хотела бы обратить внимание на замечание Контрольно
счетной палаты, которое неоднократно уже высказывалось. Мы ставили во
прос о необходимости предоставления одновременно с проектами законов 
об областном бюджете и бюджете ТФОМС проекта территориальной про
граммы госгарантий. Мы еще раз поднимаем этот вопрос, поскольку отсут
ствие проекта террпрограммы не позволяет оценить достаточность средств 
по отдельным видам, профилям и условиям оказания медицинской помощи 
для страховых медицинских организаций, участвующих в реализации тер
риториальной программы ОМС на территории Иркутской области. Ой... От
сутствие проекта террпрограммы не позволяет оценить достаточность 
средств по отдельным видам, профилям и условиям оказания медицинской 
помощи и сбалансированность по объемам медицинской помощи их финан
совому обеспечению. У меня все, спасибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:27. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, вопросы к Юлии Борисовне? Вопросов нет. Присажи
вайтесь, пожалуйста. Позиция профильного комитета - Лаутин Александр 
Юрьевич.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодатель
ного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:46:34. Речь 0 мин 30 сек

Уважаемые коллеги, в комитет поступили все необходимые заклю
чения на проект закона. Комитет рекомендует принять законопроект в пер
вом чтении и утвердить основные характеристики бюджета Территориаль
ного фонда обязательного медицинского страхования Иркутской области на 
2025 и на плановый период 2026, 2027 годов. Продолжить работу над ука
занным проектом закона с учетом предложений и замечаний в виде попра
вок для рассмотрения его во втором чтении. Прошу поддержать решение 
комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:04. Речь 0 мин 13 сек

Принять проект закона в первом чтении, продолжить работу над ним 
с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения во 
втором чтении. Прошу вас.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 10:47:17
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:17. Речь 0 мин 21 сек

Предельный срок направления поправок - 28 ноября.

6. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1436 «ОБ ОБЛАСТНОМ БЮДЖЕТЕ 
НА 2025 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2026 И 2027 ГОДОВ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:39. Речь 0 мин 17 сек

Вопрос № 6. Проект закона Иркутской области «Об областном бюд
жете на 2025 год и на плановый период 26 и 27 годов». Докладывает ми
нистр финансов Иркутской области Бояринова Наталия Вениаминовна. По
жалуйста.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 10:47:56. Речь 9 мин 2 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, проект об
ластного бюджета на предстоящий трехлетний период направлен на финан
совое обеспечение и формирование ресурсов для новых национальных про
ектов, которые являются инструментом реализации национальных целей 
развития, определенных Президентом России. Социальное благополучие 
жителей Иркутской области еще один приоритет бюджета. Поддержка се
мей, имеющих детей, поддержка участников СВО и членов их семей, увели
чение показателей по заработной плате в связи с ростом с 1 января следую
щего года минимального размера оплаты труда, а также достижения целе
вых показателей по заработной плате, определенных майскими указами 
Президента Российской Федерации, - еще одна главная задача предстоящего 
периода. Еще один приоритет - это решение задач по инфраструктурному 
развитию, в том числе за счет инфраструктурного меню путем привлечения 
бюджетных кредитов, а также направления средств, высвобождаемых от 
списания бюджетных кредитов на развитие региона.

Основные показатели прогноза социально-экономического развития, 
используемые для расчета, учитывают продолжение роста регионального 
ВРП, а также сохранение на протяжении всего планируемого периода огра
ничительных мер, принятых иностранными государствами в отношении 
нашей страны. В период до 2027 года экономический рост в Иркутской об
ласти будет базироваться на реализации инвестиционных проектов в лиди
рующих для нашего региона направлениях. Это развитие газохимии, цел
люлозно-бумажного производства, цветной металлургии, создание лета
тельных аппаратов. На старте формирования регионального бюджета учте
ны изменения федерального законодательства в части нормативов по акци
зам и налогу на прибыль. Имеющиеся на сегодняшний день темпы роста 
экономического и инвестиционного потенциала региона позволяют прогно
зировать на ближайшие 3 года умеренный рост налоговых и неналоговых

Для решения: 23
За -  41. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято
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доходов. Рост собственных доходов в 25 году относительно текущего года 
составит не менее 11 миллиардов рублей. К 2028 году областной бюджет 
относительно ожидаемой оценки 24 года получит дополнительно 34 милли
арда рублей. Основной новацией предстоящего трехлетнего периода явля
ется переход на новые национальные проекты. Национальные проекты 
определены Президентом на 6 лет. Первая трехлетка является первым эта
пом в реализации тех задач, которые поставлены Президентом в своем по
слании. Исполнение бюджета будет осуществляться по 26 государственным 
программам. На финансирование расходов социальной сферы будет направ
лено за трехлетний период почти 580 миллиардов рублей, в том числе в 25 
году 194 миллиарда. По основным отраслям социальной сферы относитель
но текущего года предусмотрен рост расходов. Важнейшим приоритетом 
является поддержка семей, имеющих детей. Совокупный детский бюджет 
на предстоящий трехлетний период с учетом средств социального Фонда 
развития составит 147,2 миллиарда рублей, в том числе по 25 году 44,6 
миллиарда. Все эти меры - хорошее подспорье для семей, у которых уже 
есть дети или только дети рождаются. Общее количество семей, которые 
получат поддержку, составит более 185000. Будет продолжена реализация и 
мер социальной поддержки участников СВО и членов их семей. Еще одна 
важная тема, которая сегодня обсуждается на всех площадках, в том числе и 
у вас, уважаемые депутаты, это дифференцированные тарифы. Они затронут 
не только наших жителей Иркутской области, которые являются потребите
лями электроэнергии, но и областной бюджет, поскольку часть расходов мы 
также компенсируем нашим льготным категориям через меры соцподдерж- 
ки. И у нас есть ряд объектов областной собственности. Это дома для детей- 
сирот, которые были построены и отапливаются за счет электроэнергии. 
Поэтому эта тема очень важна для бюджета. В рамках развития системы 
межбюджетных отношений в следующем году будут продолжены меропри
ятия по сокращению уровня социально-экономического развития и степени 
дифференциации наших муниципальных образований. Будут осуществлять
ся мероприятия по стимулированию муниципалитетов к проведению ответ
ственной долговой и бюджетной политики. Обеспечено усиление выравни
вающего механизма. Мы внесли изменения в объемы и распределение дота
ций на выравнивание, с тем чтобы сократить степень дифференциации 
между нашими муниципалитетами. С 2025 года в бюджетной системе реги
она появляются полноценные бюджеты муниципальных округов, для кото
рых установлен повышенный норматив отчисления от УСН и оптимальный 
размер софинансирования со стороны областного бюджета. Будет продол
жена практика премирования муниципальных образований, достигших 
наилучших результатов за 2024 год по приросту собственных доходов, а 
также в отношении муниципальных образований, которые в 2024 году про
водят мероприятия по объединению в муниципальные округа. Что касается 
дотации на сбалансированность, ее расчет осуществляется Правительством 
в настоящее время с учетом отмены с 1 января 25 года закона о закреплении 
полномочий за сельскими поселениями и передаче их на муниципальный 
район, а также передачи соответствующих нормативов по налогам в пользу 
местных бюджетов району. Распределения дотаций будет осуществлено до 
начала нового финансового года. Несмотря на то что государственный долг 
находится на безопасном для финансовой стабильности и устойчивости 
бюджетной системы региона уровне, рост расходов на его обслуживание с 
учетом высокой ключевой ставки ограничивает возможности областного 
бюджета в части увеличения общественно значимых расходов.
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Уважаемые депутаты, сегодня мы рассматриваем проект областного 
бюджета в первом чтении, вы утверждаете основные параметры - общий 
объем доходов, расходов, размер дефицита и уровень государственного дол
га. Это концепция финансового плана на предстоящий трехлетний период. 
Совместно с вами Правительство региона продолжит работу над главным 
финансовым документом. Сегодня нам уже известны те дополнительные 
объемы федеральных средств, которые получит наш регион. Это 31,5 мил
лиарда рублей по 25 году, 36,9 миллиарда рублей по 26 году и 42,4 милли
арда рублей по 27 году. В рамках второго чтения, с учетом дополнительно 
выделяемых из Федерального бюджета средств будем уточнять соответ
ствующее направление, корректировать финансовые ресурсы по отдельным 
направлениям.

Уважаемые депутаты, прошу поддержать нашу концепцию. Прошу 
поддержать те направления, которые в приоритетном порядке включены в 
проект областного бюджета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:56:58. Речь 0 мин 24 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы? Вопросов нет? Нажимайте кнопку 
вопрос. Пожалуйста, Нохоев Петр Иннокентьевич.

НОХОЕВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 10:57:22. Речь 0 мин 7 сек

По сельскому хозяйству как?

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 10:57:29. Речь 0 мин 13 сек

... Слышно меня? Средства на развитие сельского хозяйства так же, 
как и по другим отраслям, предусмотрены в проекте областного бюджета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:41. Речь 0 мин 30 сек

Пожалуйста, еще вопросы. Это уже выступление. Можете нажать 
кнопку, Петр Иннокентьевич. Если у вас есть выступление, можете нажать 
кнопочку «выступление», и я вам предоставлю слово после всех заданных 
вопросов. Пожалуйста, коллеги, еще вопросы к министру финансов? Ната
лия Вениаминовна, мы доходы планируем по оптимистичному сценарию 
или по пессимистичному?

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 10:58:11. Речь 0 мин 8 сек

Мы доходы планируем исходя из базового прогноза социально- 
экономического развития.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:19. Речь 0 мин 12 сек

А еще раз. Вот какой у нас уровень доходов, планируемый к ожида
емым доходам этого года? Какой будет рост, снижение, к ожидаемой оцен
ке?

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 10:58:31. Речь 0 мин 25 сек

Пятый слайд, пожалуйста. Уважаемые депутаты, Александр Викто
рович. Объем текущих доходов ожидаемой оценки 245 миллиардов рублей. 
На следующий год мы прогнозируем на входе объемов 256 миллиардов 
рублей или с ростом на 11 миллиардов.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:55. Речь 0 мин 13 сек

Угу. С ростом на 11 миллиардов к закону 24 года или к ожидаемой 
оценки?

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 10:59:09. Речь 0 мин 36 сек

К ожидаемой оценки, которая равна закону. Сегодня мы не можем 
спрогнозировать, в каком объеме у нас поступит налог на прибыль, потому 
что в этом году он имеет очень сильную волатильность и те изъятия, кото
рые прошли в текущем году, больше 17 миллиардов рублей по налогу на 
прибыль по основным налогоплательщикам, а также отсутствие со стороны 
крупнейших налогоплательщиков информации об их ожидаемой оценке по 
перечислению налогов, не позволяют нам дать более точную информацию.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:59:44. Речь 1 мин 17 сек

Угу. При этом, коллеги, я прошу обратить ваше внимание, что 
предыдущие 3 года факт к закону, то есть как ожидаемая оценка, о чем мы 
сейчас говорим. Но по пришлым годам это факт к закону был больше на 20 
миллиардов рублей в среднем каждые 3 года. Это то, о чем, Наталия Вениа
миновна, мы с вами поспорили на общественных слушаниях, что если 
больше в этом году не будет уточнения областного бюджета, то мы опять 
увидим десятками превышение факта над законом, который сегодня уже 
утвержден и действует. А вы предлагаете нам 10 миллиардов к этому зако
ну. То есть, по сути дела, вы нам предлагаете снижение доходов следующе
го года к распределению в бюджете. Снижение. Цифру, которую вы сегодня 
показываете нам на экране, фактически, после того как мы проснемся утром 
1 января, будет меньше факта 2024 года.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:01:01. Речь 0 мин 24 сек

Александр Викторович, я как опытный финансист так же, как и вы, 
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очень надеюсь, что наши доходы будут гораздо выше, чем мы сегодня про
гнозируем, потому что хочу напомнить, уважаемые депутаты, что дефицит 
областного бюджета 24 года 32 миллиарда.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:01:25. Речь 0 мин 4 сек

Самый низкий в Сибирском федеральном округе в процентном от
ношении к собственным доходам.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:01:29. Речь 1 мин 3 сек

Что такое дефицит? Это расходы, не покрытые доходными источни
ками. Мы вынуждены будем с вами осуществлять кредитование. В текущем 
году Минфин в очередной раз объявило аукционы на привлечение 20 милли
ардов рублей, учитывая высокую ключевую ставку, а также то, что наши 
кредитные организации не выходят под кредитование на ключевую ставку, 
а предлагают кредитовать субъект под гораздо высшие проценты. А расхо
ды на обслуживание государственного долга - 20 миллиардов, которые мы 
привлечем в текущем году, составят почти 5 миллиардов рублей.

Уважаемые депутаты, я говорила об этом и на публичных слушани
ях. Вместо того чтобы 5 миллиардов направить на наши учреждения, на 
здравоохранение, на капитальные ремонты, мы эти деньги заплатим банкам.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:32. Речь 2 мин 37 сек

Отличная логика. Вместо того чтоб 3 года подряд направлять 20 
миллиардов, которые проходят мимо закона о бюджете, нас пугают 5 мил
лиардами, которые мы направим на обслуживание. Вот у меня есть ипотеч
ный кредит, Наталия Вениаминовна, я плачу его 15 лет. Конечно, мне де
шевле его не платить и жить в какой-нибудь там... Ну, вот... Не иметь квар
тиру, где живут мои дети, там, моя жена. Поэтому здесь эта логика, она не
правильная. А на кредиты, на аукционы к вам не выходят, потому что вы 
предлагаете несопоставимые условия по сравнению с другими субъектами 
Российской Федерации, которые успешно привлекают кредиты на аукцио
нах. Вот. Это первый момент, на который я хочу обратить внимание. Я 
предлагаю поддержать проект закона. Наталия Вениаминовна, вы не напря
гайтесь. Я предлагаю поддержать. Я просто хочу, чтобы депутаты голосова
ли с осмысленным пониманием, что мы опять играемся с доходами област
ного бюджета. Это первый момент, который... Первый вопрос, который я ...

Второй вопрос. Наталия Вениаминовна, а как вы прокомментируете, 
что у нас по итогам 23 года (по 24 еще году пока нет) Иркутская область за
нимает первое место по объему дебиторской задолженности по доходам ре
гионального бюджета. И это 100 с лишним миллиардов рублей 161 милли
ард рублей, 161,7. Так? Вот вы как Минфин, этот вопрос точно не к вам, этот 
вопрос к Правительству, но вы как Минфин хоть кому-нибудь написали 
служебную записку, что уважаемое Правительство, а когда вы начнете ор
ганизовывать на системной основе, а не уровне там каких-то демонстраци
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онных мероприятий на камеру, системную работу по наполнению доходов 
регионального бюджета недоимкой. У нас недоимка растет гораздо более 
прогрессивнее, чем растут доходы регионального бюджета, даже с учетом 
их сокрытия от депутатов. Но это же тоже ненормально? Вот какую роль в 
этом занимал Минфин? Покажите хоть одну служебную записку на Предсе
дателя Правительства профессионального, так сказать, специалиста, вот в 
том числе который мог бы организовать межведомственную, и не только 
внутри Правительства, но и межведомственную с федеральными органами 
работу по взысканию, по превращению недоимки в доходы регионального 
бюджета.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:05:08. Речь 4 мин 4 сек

Что касается первой позиции по доходам. Уважаемые депутаты, 
можно необоснованно разогнать доходную часть, принять под нее расход
ные обязательства, войти в новый финансовый год и, видя, что происходит 
сегодня с налогоплательщиками, с поступлениями доходов во все уровни 
бюджета в ходе его исполнения, секвестировать бюджет. Поэтому будут до
полнительные доходы, Правительство выйдет на уточнение и так же, как мы 
с вами традиционно встречаемся, будет включать их, прорабатывая вместе с 
вами те дополнительные направления. Ведь когда мы говорим про 21-й, 22- 
й год, они были достаточно стабильны для региона. Многие из вас здесь 
присутствующие, являются руководителями. Являются, возглавляют учре
ждения бюджетной сферы. Вы видите, с какими трудностями мы сейчас все 
сталкиваемся. Я прошу здесь быть крайне взвешенной, чтобы не разбалан
сировать ту систему, которая есть. Теперь то, что касается дебиторской за
долженности. Включите, пожалуйста, 14-й слайд.

Уважаемые депутаты, структура дебиторской задолженности с 19-го 
года, о чем в своем заключении, подготовленном к проекту областного 
бюджета, абсолютно обоснованно указывает Контрольно-счетная палата, 
связана, в первую очередь, с изменением инструкции по отражению всех 
необходимых объемов привлекаемых федеральных средств на трехлетний 
период. Плюс у нас с вами в декабре 2019 года регион возглавил Игорь 
Иванович, который, используя свое мощнейшее лобби на федеральном 
уровне, стал привлекать дополнительные средства федерального бюджета. 
И вот зеленые сегменты на слайде - это как раз те федеральные деньги, ко
торые мы привлекли и которые мы обязаны отражать в структуре дебитор
ской задолженности.

Александр Викторович, вы абсолютно правы, когда говорите о за
долженности, в первую очередь, по налоговым поступлениям, которая на 1 
октября текущего года составляет 7,9 миллиарда рублей и по которым рабо
тает Федеральная налоговая служба со своими налогоплательщиками. Плюс 
очень большой объем неналоговых доходов это 42,3 миллиарда рублей, но 
львиную долю в них составляют 37 миллиардов - это договоры долгосроч
ной аренды сроком до 50 лет на лесные участки. Направлял ли Минфин хоть 
какую-то информацию для Губернатора или Председателя Правительства? 
Не только направлял, но и в рамках заседания рабочей группы работал вме
сте со всеми ответственными исполнителями. Плюс к этому в августе 2024 
года Председателем Правительства подписано распоряжение о повышении 
эффективности работы по снижению объема дебиторской задолженности с 
установлением персональной ответственности для соответствующих долж-
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ностных лиц.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:09:12. Речь 1 мин 46 сек

Наталия Вениаминовна, спасибо за ответ. Мне только не нравится, 
знаете, вот я хочу предложить... Вы сами говорите, очень часто употребляе
те слово «взвешенный», «взвешенный подход». А мне нравится это слово. 
Мы как раз про взвешенность все время с вами и говорим. Взвешенность - 
это есть левая чаша, правая чаша, и они сбалансированы между собой. По
чему сразу полярная категоричность? В том, что как будто депутаты пред
лагают разогнать расходы, да под потолок разогнать госдолг. Разве об этом 
мы говорим? Но когда нам не дают на поправки миллиард-два из 20 милли
ардов, скрываемых, проходящих мимо закона о бюджете, но из года в год, 
системно, хотя уточнение бюджета просто осуществляется в конце года. 
Это что за ошибка прогнозирования в 20 миллиардов рублей? В 23 году это 
составило уже 60 % сверхплановых доходов. Это, ну, где качество планиро
вания-то? Вот о чем я хочу сказать. А не о том, что депутаты предлагают 
бездумно теперь что-то разогнать. Поэтому ну не надо. Давайте, мы соглас
ны с вами вести этот взвешенный, сбалансированный подход, когда у нас не 
хватает несколько сотен миллионов для здравоохранения, когда не хватает 
нам на капитальные ремонты. Но другие-то регионы не кичатся тем, что они 
лучшие по размеру госдолга. Но поэтому вот я очень слышу ваши слова и 
предлагаю эти слова взять за основу. Давайте уметь взвешенно принимать 
решения. Пожалуйста, вопрос Попова Олега Николаевича.

ПОПОВ О.Н. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 11:10:58. Речь 0 мин 16 сек

Наталия Вениаминовна, а вот Президент озвучивал инициативу по 
списанию как раз госдолга, и мне вот интересно, какую часть Иркутской 
области удалось по этому механизму списать.

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:11:14. Речь 1 мин 26 сек

Очень хороший вопрос. Включите, пожалуйста, 20-й слайд. Прези
дент в своем послании, Олег Николаевич, действительно озвучил предло
жение списать регионам 2/3 всей задолженности по бюджетным кредитам, 
но списать не означает простить. Списать - это значит перенаправить эти 
средства на другие направления, в первую очередь, на жилищно- 
коммунальный сектор. 50 % от суммы списания должны быть направлены 
именно на первые 2 позиции, которые обозначены на слайде. Общий объем 
к списанию будет по Иркутской области 10,3 миллиарда до 29 года. Поэто
му, как только появится на уровне Российской Федерации постановление 
Правительства, устанавливающей условия списания, критерии отбора и ос
новные позиции, Иркутская область начнет работать с федеральным бюд
жетом, с федеральным центром, по проведению тех проектов, которые мы 
уже на своей площадке Правительства подготавливаем.
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Спасибо. Вопросов больше нет? Девочкин Максим Евгеньевич, по
жалуйста.

ДЕВОЧКИН М.Е. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:12:46. Речь 0 мин 16 сек

Наталия Вениаминовна, доброе утро. Поясните, пожалуйста, вот у 
нас 10 миллиардов. Они как-то, есть понимание, в какой период, в какие го
да они пойдут или нет? Или равномерно мы должны, или в 1 год мы их мо
жем направить?

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:13:02. Речь 0 мин 43 сек

20-й слайд верните, пожалуйста. Эти 20, ой, 10 миллиардов рублей, 
они будут расписаны вплоть до 29-го года, исходя из тех проектов, которые 
будет реализовывать на своей территории наш регион. То есть это может 
быть и в течение трех лет, четырех и пяти. Но крайний срок, когда эти сред
ства могут быть направлены вот по 8 направлениям, - 29-й год. Гашение 1/3 
мы будем осуществлять равными долями до 36-го года.

ДЕВОЧКИН М.Е. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:13:45. Речь 0 мин 24 сек

И микрофон, пожалуйста. Я правильно понимаю, да? То есть если 
сейчас город Иркутск, который у нас находится в аутсайдерах по ветхому и 
аварийному жилью, говорит, что мы подготовили площадки, вот цифра 2 
там была, да, то есть и мы готовы, и нам необходимо, и мы готовы забрать 
там 5, 8 там или даже все 10 миллиардов. То есть мы эти деньги туда пере
направим в течение, допустим, двух, трех лет?

БОЯРИНОВА Н.В. -  министр финансов Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 11:14:09. Речь 0 мин 38 сек

Максим Евгеньевич, наверное, не совсем вопрос к министру финан
сов. Здесь работают отраслевые министерства, министерство строительства, 
зампреды строительного блока совместно с нашими территориями, потому 
что вопрос переселения из ветхого жилья, он действительно один из острых 
в регионе. Но сюда попадает не только город Иркутск, но еще часть север
ных территорий, где тоже проблема очень остра. Поэтому решение будет 
приниматься на площадке Правительства. У меня пока нет информации по 
городам и направлениям.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:47. Речь 1 мин 54 сек

В дополнение к сказанному я хочу обратить внимание, что предмет 
первого чтения - это доходы, расходы, дефицит. Поэтому, коллеги, я прошу
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про доходы, расходы и дефицит. Пожалуйста, еще вопросы. Вопросов нет? 
Тогда выступления, да? Ага. Тогда присаживайтесь, пожалуйста, Наталия 
Вениаминовна.

В целом, коллеги, хотелось бы отметить, что рассмотрение бюджета 
на трехлетний период прошло при активном участии депутатов в проектных 
комитетах. Наконец-то такие комитеты проектные были сформированы. 
Помните, мы еще с прошлого созыва просили, чтобы было участие депута
тов в формировании региональных программ. Ну, как раз присутствие депу
татов в проектных комитетах и показало, ну, скажем, масштабную проблему 
недофинансированности практически всех наших направлений - вот и здра
воохранения, и образования, и культуры, и спорта, сельского хозяйства (это 
Кузьма Романович по сельскому хозяйству, не буду, у него, так сказать, 
текст выступления)... Значит... И вот, ну мы просто, да, мы активно видим, 
что надо помогать, надо помогать, потому что министры боятся сказать 
слово при заданной парадигме вот приоритетов, что самое главное у нас - 
это низкий госдолг, низкие параметры госдолга.

Поэтому, коллеги, слово предоставляю для содоклада Махтиной 
Юлии Борисовне - председателю Контрольно-счетной палаты. Пожалуйста.

МАХТИНА Ю.Б. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области

СОДОКЛАД: Время: 11:16:41. Речь 10 мин 1 сек

В соответствии с требованиями Бюджетного кодекса и Закона о 
бюджетном процессе проект бюджета составлен сроком на 3 года на основе 
базового варианта программы социально-экономического развития. При 
подготовке законопроекта были учтены положения проекта федерального 
закона о федеральном бюджете на 25 год и плановый период. Рассмотрен в 
первом чтении. В связи с отсутствием распределения на тот момент феде
ральных средств в законопроекте запланированы расходы на реализацию 
отдельных государственных программ только за счет средств областного 
бюджета, в связи с чем, мы понимаем, что характеристики областного бюд
жета во втором чтении значительно поменяются. К особенностям законо
проекта можно отнести формирование проекта областного бюджета в усло
виях планирования улучшения показателей социально-экономического раз
вития Иркутской области в 2025 году по ряду макроэкономических показа
телей. Например, сводный индекс потребительских цен, индекс ВРП, ин
декс промышленного производства и так далее. В ходе подготовки заклю
чения Контрольно-счетной палатой был проведен анализ реалистичности 
прогнозирования отдельных показателей социально-экономического разви
тия Иркутской области с их фактическим исполнением за 2022-й, 2024-й 
годы. По большинству показателей в целом прогноз отвечает принципу до
стоверности бюджета. В то же время мы отмечаем, что, например, фактиче
ский показатель, характеризующий инфляционные процессы, превышает 
прогнозный как в 22-м, так и в 23-м, также и оценочный в 2024 году. Вместе 
с тем фактический показатель объема инвестиций в основной капитал в со
поставимых ценах сложился ниже прогнозных значений. Прогноз на 25-й, 
27-й годы в основном соответствует национальным целям развития, опреде
ленным Указом Президента № 309. При этом не содержит ряда актуальных 
показателей, характеризующих достижение национальных целей на регио
нальном уровне. В текущих условиях представляется целесообразным до
полнить прогноз рядом показателей, они представлены в заключении. И,
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кроме того, при прогнозировании показателя, характеризующего состояние 
рынка труда Иркутской области, целесообразно вместо показателя «уровень 
зарегистрированной безработицы» использовать показатель «уровень без
работицы по методологии международной организации труда», который в 
большей степени соответствует фактическому состоянию дел. Одновремен
но с законопроектом были представлены основные направления бюджетной 
налоговой политики Иркутской области на 25 год и плановый период. По 
результатам их анализа Контрольно-счетной палатой сформулирован ряд 
рекомендаций, предложений, которые представлены на слайде и подробно 
изложены в тексте заключения. Основные параметры бюджета на 25 год 
представлены на слайде. Здесь представлено сравнение с 24 годом. Проана
лизировав доходную часть областного бюджета за пятилетний период, мы 
говорим о положительной динамике.

Начиная с 2020 года фактическое поступление доходов устойчиво 
превышает прогнозные значения. В этой части Контрольно-счетная палата 
обращает внимание на качество и достоверность планирования доходов 
главными администраторами бюджетных средств. Основу доходной части 
областного бюджета составляют налоговые доходы, удельный вес которых 
в 25 году прогнозируется в размере 96 %.

Согласно законопроекту наибольшую долю в общем объеме налого
вых доходов будет занимать налог на прибыль организаций, который соста
вит примерно 41 %. Прогнозом социально-экономического развития преду
смотрен рост таких показателей, как прибыль прибыльных предприятий, 
объем промышленного производства, объем инвестиций в основной капи
тал, в том числе обусловленных реализацией инвестиционных проектов, как 
запуск Иркутского завода полимеров, в первую очередь, Тайшетского алю
миниевого завода, выход на проектную мощность целлюлозно-картонного 
комбината в Усть-Илимске, разработка Ковыктинского газоконденсатного 
месторождения, реализация проекта по серийному выпуску нового граж
данского самолета МС-21. Учитывая планируемый экономический рост в 
Иркутской области, прогнозируемые доходы в том числе по налогу на при
быль, предусмотренные законопроектом в среднесрочной перспективе, на 
наш взгляд, являются достаточно сдержанными.

Что касается неналоговых доходов, то их прогнозируемый объем на 
2025 год составит 5,3 миллиарда рублей, что на 5,5 процентов ниже ожида
емого уровня 2024 года. Контрольно-счетная палата отмечает в своем за
ключении, что потенциальным резервным увеличением налоговых й нена
логовых доходов областного бюджета остается принятие действенных мер, 
способствующих погашению задолженности по уплате обязательных пла
тежей в бюджет. Это речь идет о дебиторской задолженности. Общие объе
мы дебиторской задолженности уже были озвучены раньше.

Я бы хотела остановиться на просроченной дебиторской задолжен
ности. Это та дебиторская задолженность, те доходы, которые уже не по
ступили в доход областного бюджета. Итак, в 2023 году просроченная деби
торская задолженность по налоговым доходам составила 2 миллиарда руб
лей, а по неналоговым доходам 1,2 миллиарда рублей, или 37 % от общего 
объема просроченной задолженности. Причем рост просроченной задол
женности по неналоговым доходам за пятилетний период составил 207 % 
или 2,1 раза. Основной объем просроченной дебиторской задолженности 
относится к сфере администрирования доходов от сумм принудительного 
изъятия, это административные платежи, штрафы, сборы, санкции, возме
щение ущерба и так далее. КСП области обращает внимание, что работа с
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задолженностью по платежам в бюджеты, принятие мер по взысканию дол
гов должны быть приоритетом для всех органов исполнительной власти, 
являющихся главными администраторами доходов, и органов местного са
моуправления. Необходимо отметить, что мы провели большое экспертно
аналитическое мероприятие. Можем сказать, что работа с задолженностью 
по неналоговым доходам, безусловно, проводится, однако зачастую эта ра
бота не систематизирована и не охватывает полный перечень мероприятий, 
который рекомендован Минфином Российской Федерации.

Что касается расходной части областного бюджета, она сформирова
на на основании 25 государственных программ. Наибольший удельный вес 
в структуре расходов занимают бюджетные ассигнования по разделу «обра
зование» - 32 %, «социальная политика» - 27 % и «национальная экономи
ка» - 13 %. Контрольно-счетная палата в очередной раз обращает внимание, 
что не исполнены рекомендации в части необходимости связи целевых по
казателей госпрограмм с показателями национальных целей, установленных 
указом Президента в паспортах 8 из 25 государственных программ, которые 
поступили вместе с проектом бюджета. Целевые показатели госпрограмм не 
увязаны с показателями на цели. В 2025 году в структуре расходной части 
бюджета по видам расходов удельный вес остался практически неизмен
ным. Наибольший объем расходов предусмотрен на предоставление меж
бюджетных трансфертов. Это 119 миллиардов рублей или 42 % от общего 
объема расходов при одновременном снижении объема данных расходов на 
15 % относительно 2024 года в разрезе главных распорядителей бюджетных 
средств наибольшее увеличение бюджетных ассигнований в абсолютных 
значениях планируется по Минфину плюс 6,4 миллиарда рублей. Это связа
но со значительным увеличением планируемых расходов на обслуживание 
государственного долга. Доля межбюджетных трансфертов местным бюд
жетам в общем объеме расходов областного бюджета снизилась с 41 % до 
38 в 25 году. В 2025-м - 27-м годах основную долю в структуре межбюд
жетных трансфертов будут занимать субвенции 60 %, доля субсидий снизи
лась на 12 %, доля дотаций увеличилась на 2 %. Вместе с тем мы отмечаем, 
что после, в рамках второго чтения после распределения средств федераль
ного бюджета структура межбюджетных трансфертов может значительно 
измениться. Межбюджетные трансферты на поощрение муниципальных об
разований предусмотрены только на 2025 год, на плановый период не за
планированы. Начиная с 25 года планируется усиление выравнивающего 
механизма межбюджетного регулирования при предоставлении межбюд
жетных трансфертов. Удельный вес дотаций на сбалансированность в 
структуре общего объема дотаций снизится практически на треть с одно
временным увеличением дотации на выравнивание на 3,3 миллиарда руб
лей, дотация на сбалансированность пока законопроектом не распределена. 
На распределение дотации повлияют показатели бюджетов Чунского, Усть- 
Илимского муниципальных округов, и мы обращаем внимание, что одним 
из основных направлений текущих расходов местных бюджетов, кроме за
работной платы, является оплата коммунальных услуг.

Мы обращаем внимание на необходимость учета этих расходов с 
учетом увеличения. И, кроме того, увеличение с минимального размера 
оплаты труда с 19 до 22000 рублей тоже значительный прирост - на 16,6 %. 
Кроме того, необходимо учитывать ежегодный рост заработной платы указ
ных категорий работников бюджетной сферы, который тоже будут непо
средственно влиять на размер фонда оплаты труда, который формируется за 
счет средств местного бюджета. Дефицит областного бюджета, отраженный
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в законопроекте, находится в пределах допустимого размера, установленно
го Бюджетным кодексом.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:26:42. Речь 0 мин 15 сек

Добавьте. Сколько, Юлия Борисовна? 5 минут? Министр финансов 
докладывает быстрее. Ну, пожалуйста, добавьте 5 минут.

МАХТИНА Ю.Б. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области

СОДОКЛАД: Время: 11:26:57. Речь 2 мин 22 сек

В качестве основного источника финансирования областного бюдже
та предусмотрены кредиты кредитных организаций. Несмотря на то что по 
состоянию на 1 октября, как Наталия Вениаминовна уже докладывала, воз
никли большие сложности с их привлечением из-за высокой ключевой став
ки и из-за ограничений по стоимости кредитных ресурсов, установленных 
условиями соглашения о реструктуризации. Законопроектом предлагается 
увеличить верхний предел государственного долга на 1 января 26 года на 19 
миллиардов рублей или на 37 % по отношению к установленному законом 
верхнему пределу по состоянию на 1 января 25 года.

Отмечаем, что по размеру государственного долга к собственным 
доходам Иркутская область на 1 октября имеет один из наименьших уров
ней долговой нагрузки - 16,3 % и занимает третье место среди субъектов 
Сибирского Федерального округа после Красноярского края и Алтайского 
края. Законопроектом, как я уже сказала, в 25 году предусмотрено увеличе
ние в 10 раз расходов на обслуживание государственного долга по сравне
нию с объемом, установленным на 2024 год. В заключении отмечены заме
чания и предложения в разрезе всех государственных программ. Несколько 
замечаний по текстовой части законопроекта, отмечены недостатки в части 
правильности отражения расходов по классификации. Ну и в завершение 
хотелось бы обратить внимание на несколько общих выводов. По отдель
ным госпрограммам отмечается недостаток финансового обеспечения ис
полнения расходных обязательств. Так, при необходимости доведения в 25 
году размера среднемесячной заработной платы указных категории работ
ников до 76000 рублей дополнительная потребность составляет более двух с 
половиной миллиардов рублей.

Кроме того, в связи с увеличением МРОТ дополнительная потреб
ность только по учреждениям, подведомственным минобру, составляет 621 
миллион рублей. Ну, и также остались неучтенными рекомендации Кон
трольно-счетной палаты и Законодательного Собрания, закрепленные по
становлениями ЗС к бюджету 24 года, выработанные на муниципальных и 
правительственных часах, касающиеся развития туризма, организации пас
сажирских перевозок и так далее. У меня все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:29:18. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо, Юлия Борисовна. Пожалуйста, вопросы. Спасибо за по
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.6/21)

дробный доклад. Даже вопросов нет. Присаживайтесь, пожалуйста, пози
цию профильного комитета Лаутин Александр Юрьевич - председатель ко
митета по бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и нало
говому законодательству. Пожалуйста.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодатель
ного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:29:28. Речь 1 мин 59 сек

Уважаемые коллеги, Александр Викторович уже отметил, что впер
вые в этом году работу депутатов и в проектных офисах, и в проектных ко
митетах. Хочу поблагодарить за работу, действительно, работа была боль
шая при проекте, при формировании проекта бюджета. 7 ноября в соответ
ствии с законом о бюджетном процессе Иркутской области и Регламентом 
Законодательного Собрания проведены публичные слушания по проекту 
областного бюджета. Озвученные на публичных слушаниях предложения и 
замечания направлены в Правительство Иркутской области. В ходе обсуж
дения проекта областного бюджета на публичных слушаниях поступили во
просы о субвенции на образования, об индексации заработной платы, во
просы по основным параметрам бюджета, дефицит областного бюджета, 
уровень доходов областного бюджета, а также была затронута тема под
держки аграрного сектора. Законопроект рассмотрен на заседаниях всех ко
митетов и комиссий Законодательного Собрания. В комитет поступили со
ответствующие решения. Сводное заключение также направлено в Прави
тельство Иркутской области. В комитет поступили необходимые заключе
ния прокуратуры, Министерства юстиции, Контрольно-счетной палаты, Ас
социации муниципальных образований, управления налоговой службы. По
ступившие в ходе рассмотрения законопроекта предложения и замечания 
будут прорабатываться в рамках второго чтения проекта закона.

Комитет рекомендует принять проект закона в первом чтении, утвер
дить основные характеристики областного бюджета на 2025 год и на плано
вый период 2026 и 2027 годов, верхний предел государственного внутрен
него долга Иркутской области, установить на 2025 год и на плановый пери
од 2026 и 2027 годов дополнительные нормативы отчисления от налога на 
доходы физических лиц. Продолжить работу над указанным проектом зако
на с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения 
его во втором и третьем чтениях. Прошу под держать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:31:28. Речь 0 мин 20 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить ра
боту над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рас
смотрения во втором и третьем чтениях. Пожалуйста. Голосуем.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним

Время: 11:31:47
Присутствие -  41. Отсутствие -  4. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:31:47. Речь 0 мин 45 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 2 декаб
ря. Так. Ровно по расписанию у нас перерыв. Объявляется перерыв до 11 
часов 50 минут. Без десяти прошу всех быть на своих местах.

Часть 2 заседания. Дата: 20.11.2024 Время: 11:52:11 -  13:01:40

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 41 
1. Алдаров К.Р. первый заместитель председателя Законодательного Собрания Ир

кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользовании, 
экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркут
ской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области, председатель комитета по собственности и экономической 
политике
заместитель председателя комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области

16. Кокошникова А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
17. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
18. Крыжановская Е.Л. заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской

этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области, 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями 
Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-

2. Алексеев А.Л.
3. Баляскин С.А.
4. Бессонов А.П.
5. Боровиков А. А.
6. Ведерников А.В.
7. Гомбоев С.Г.

8. Гудков А.С.
9. Девочкин М.Е.

10. Демин Э.Ю.
11. Дикусарова Н.И.

12. Духовников А.М.

13. Егорова Л.И.
14. Зенкин Е.Ю.
15. Козлов Ю.А.

19. Кудрявцева Г.Ф.

20. Лаутин А.Ю.
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21.

22.

23.
24.

25.
26.
27.
28.

29.
30.

31.

32.
33.
34.

35.

36.
37.

38.

39.
40.

41.

Лобков А.В.

Малышев А.А. 
Молостова Т.Н. 
Мясников Д.А.

Новокрещенов В. А. 
Нохоев П.И. 
Обухов А.В. 
Перетолчин В.В.

Петров М.М. 
Побойкин В.Л.

Попов О.Н.

Распутин А.В. 
Ружников Д.О. 
Сагдеев Т.Р.

Саломатов Ф.С.

Сарсенбаев Е.С 
Смагин В.П.

Труфанов Н.С.

Ус В.Г.
Франтенко С.С.

Ягодзинский Д.В.

экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодательно
го Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о приро
допользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и экономиче
ской политике Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Зако
нодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о приро
допользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 4
1. Вепрев А. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Литвинов Д.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Новиков М.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Сумароков П.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 11
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата

Полномочного представителя Президента РФ в СФО
2. Басов М.В. начальник правового управления Законодательного Собрания Ир

кутской области
3. Буянов Р.В. полномочный представитель Губернатора Иркутской области в За

конодательном Собрании Иркутской области
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4. Быргазова М.А.
5. Дмитриев И.В.
6. Емелюков А.А.

7. Исаканова Л.Е.
8. Леныпина И.В.

9. Махтина Ю.Б.
10. Петрова М.Н.

11. Цыганова М.М.

министр имущественных отношений Иркутской области 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
осуществляющий полномочия министра строительства Иркутской 
области
заместитель прокурора Иркутской области
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
осуществляющий полномочия министра экономического развития 
и промышленности Иркутской области 
министр по молодежной политике Иркутской области

7. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1451 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ 
В ПРИЛОЖЕНИЕ 5 К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙОБЛАСТИ «О ПРИМЕНЕНИИ ИНДИВИ
ДУАЛЬНЫМИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМИ ПАТЕНТНОЙ СИСТЕМЫ НАЛОГООБЛО
ЖЕНИЯ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:52:11. Речь 0 мин 32 сек

Проект закона Иркутской области «О внесении изменения в прило
жение 5 к Закону Иркутской области «О применении индивидуальными 
предпринимателями патентной системы налогообложения на территории 
Иркутской области». Петрова Марина Николаевна - осуществляющий 
полномочия министра экономического развития промышленности. Пожа
луйста, Марина Николаевна.

ПЕТРОВА М.Н. -  осуществляющий полномочия министра экономическо
го развития и промышленности Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:52:44. Речь 1 мин 40 сек

Добрый день, Александр Викторович, добрый день, уважаемые 
коллеги, депутаты. Представляю вам законопроект «О внесении изменения 
в приложение 5 Закона Иркутской области «О применении индивидуаль
ными предпринимателями патентной системы налогообложения». Значит, 
в настоящее время размер патента и доходность устанавливается по муни
ципальным образованиям первого уровня. В связи с их преобразованием и 
созданием муниципальных округов получается, что муниципальные посе
ления упраздняются. Но при этом Налоговым кодексом прописано, что мы 
можем предоставлять, устанавливать доходность только по муниципаль
ным образованиям. С учетом того, что в 25 году у нас с вами будет созда
но 2 муниципальных округа, это Чунский район и Усть-Илимский район, 
мы предлагаем их отнести к пятой группе доходности, и тем самым, полу
чается, у нас предприниматели, которые работают по патенту в этом рай
оне, получат дополнительный бонус, так сказать, и снижение стоимости 
патента, вот. При этом объем выпадающих, мы посчитали, составит около 
8 миллионов рублей. Но для того чтоб муниципальная власть не почув
ствовала вот такого объема выпадающих, мы устанавливаем, что 75 % 
УСН в бюджеты этих территорий будет поступать в 25 году. Прошу закон 
принять.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:54:24. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы к Марине Николаевне? Вопросов нет. Оста
вайтесь на трибуне. Позицию профильного комитета - Лаутин Александр 
Юрьевич.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:54:35. Речь 0 мин 24 сек

Уважаемые коллеги, в комитет поступили заключения прокурату
ры, Министерства юстиции, УФНС, Уполномоченного по защите прав 
предпринимателей, Контрольно-счетной палаты, Ассоциации муници
пальных образований, правового управления Законодательного Собрания. 
Рекомендуем принять законопроект в первом чтении и продолжить работу 
над ним во втором (окончательном) чтении на данном заседании сессии. 
Прошу под держать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:54:58. Речь 0 мин 10 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения 
во втором чтении на данном заседании. Пожалуйста.

ПОСТ АНО- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во
ВИЛИ: втором чтении на данном заседании

ГОЛОСОВА- Время: 11:55:08
ЛИ: Присутствие -41 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.
(п.7/22) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  3. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:55:09. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Продолжение рассмотрения вопроса после пере
рыва.

8. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1452 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОНИЖЕННЫХ НАЛОГОВЫХ СТАВКАХ 
НАЛОГА НА ПРИБЫЛЬ ОРГАНИЗАЦИЙ, ПОДЛЕЖАЩЕГО ЗАЧИСЛЕНИЮ В ОБ
ЛАСТНОЙ БЮДЖЕТ, ДЛЯ ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ» 
(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

43



ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:55:27. Речь 0 мин 13 сек

Вопрос № 8. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «О пониженных налоговых ставках 
налога на прибыль организаций, подлежащего зачислению в областной 
бюджет, для отдельных категорий налогоплательщиков». Пожалуйста, 
Марина Николаевна.

ПЕТРОВА М.Н. -  осуществляющий полномочия министра экономическо
го развития и промышленности Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:55:39. Речь 0 мин 26 сек

Мы предлагаем внести изменения в наш Закон «О пониженных 
ставках налога на прибыль» в связи с тем, что Налоговым кодексом с 1 ян
варя 25 года ставка налога на прибыль устанавливается 25 % и с 1 января 
25 года отменяется льгота, действующая для резидентов индустриального 
парка. Чисто технические правки. Прошу принять закон.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:56:05. Речь 0 мин 13 сек

Пожалуйста, вопросы? Вопросов нет. Позиция профильного коми
тета - Александр Юрьевич Лаутин.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:56:18. Речь 0 мин 37 сек

Уважаемые коллеги, в комитет поступили заключения прокурату
ры, Министерства юстиции, У ФНС, Уполномоченного по защите прав 
предпринимателей, Контрольно-счетной палаты, Ассоциации муници
пальных образований, правового управления Законодательного Собрания. 
Замечания, обозначенные в заключениях, будут отработаны поправками в 
рамках второго чтения.

Рекомендуем принять законопроект в первом чтении и продолжить 
работу над ним во втором (окончательном) чтении на данном заседании 
сессии. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:56:55. Речь 0 мин 14 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения 
во втором чтении на данном заседании. Прошу вас, коллеги.

ПОСТ АНО- Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во
ВИЛИ: втором чтении на данном заседании
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ГОЛОСОВА- Время: 11:57:09
ЛИ: Присутствие -41 . Отсутствие -  4. Кворум -  23.
(п.8/23) Вид голосования: Открытое

Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:57:09. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято.

9. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1453 «О ВВЕДЕНИИ В ДЕЙСТВИЕ 
СПЕЦИАЛЬНОГО НАЛОГОВОГО РЕЖИМА «АВТОМАТИЗИРОВАННАЯ УПРО
ЩЕННАЯ СИСТЕМА НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ» НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:57:25. Речь 0 мин 10 сек

Вопрос № 9. Проект закона Иркутской области «О введении в дей
ствие специализированного налогового режима «Автоматизированная 
упрощенная система налогообложения» на территории Иркутской обла
сти». Пожалуйста.

ПЕТРОВА М.Н. -  осуществляющий полномочия министра экономическо
го развития и промышленности Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:57:35. Речь 1 мин 16 сек

Значит, федеральным законодательством нам разрешено с 1 января 
25 года ввести автоУСН на территории региона. Что предполагает авто- 
УСН? Могут... Какие... Значит, организации и индивидуальные предпри
ниматели с годовым доходом менее 60 миллионов рублей и с численно
стью работающих до 5 человек могут пользоваться автоУСН. АвтоУСН 
предполагает, что доходность по налогообложению, если считается от до
ходов, ставка составит 8 %, при выборе объекта налогообложения доходы 
минус расходы - ставка будет 20 %. При этом налогоплательщик не несет 
ответ, не готовит никакую отчетную бухгалтерскую документацию и не 
платит взносы в страховые фонды. Эту функцию будет выполнять за них 
Федеральная налоговая служба. Предлагаю закон принять с 1 января. При 
этом необходимо отметить, что, значит, 46 % еще вот данного налога бу
дет поступать в Федеральный бюджет, 54 - в региональный бюджет. Пред
лагаю принять закон.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:58:51. Речь 0 мин 6 сек
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Попов Олег Николаевич, пожалуйста, ваш вопрос.

ПОПОВ О.Н. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 11:58:57. Речь 0 мин 9 сек

Вопрос такой. А проводился какой-то анализ, какое количество 
субъектов бизнеса может воспользоваться такой льготой?

ПЕТРОВА М.Н. -  осуществляющий полномочия министра экономическо
го развития и промышленности Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:59:06. Речь 0 мин 39 сек

...проводило такой анализ. Примерно получается порядка 30000 мо
гут воспользоваться этим, ну, законом или этой нормой, или этим авто- 
УСН, вот. Но каким образом это будет, пока трудно сказать, ну, посчитать 
конкретно на территории региона пока сложно. Но в целом действовал 
же... Пилотные территории были по этому закону, и, в принципе, пилот
ными территориям была Москва, Московская область, Татарстан и Калуга. 
Там тоже около 32000 только воспользовались этой нормой.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:59:45. Речь 0 мин 31 сек

Ну, это возможность, а не обязанность. (Не слышно) Угу, возмож
ность, но не обязанность. Пожалуйста, коллеги, еще вопросы к Марине 
Николаевне? Прошу вас, коллеги. Вопросов нет? Так Марина Николаевна, 
не уходите, пожалуйста, с трибуны. К вам еще есть один вопрос. Обсудим 
его после голосования.

Позицию профильного комитета - Лаутин Александр Юрьевич - 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству. Пожалуйста.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:00:17. Речь 0 мин 28 сек

Уважаемые коллеги, в комитет поступили заключения прокурату
ры, Министерства юстиции, УФНС, Уполномоченного по защите прав 
предпринимателей, Контрольно-счетной палаты, Ассоциации муници
пальных образований, правового управления Законодательного Собрания. 
Замечания, обозначенные в заключениях, будут отработаны поправками в 
рамках второго чтения.

Рекомендуем принять законопроект в первом чтении и продолжить 
работу над ним во втором (окончательном) чтении на данном заседании 
сессии. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/24)

ВЫСТУПИЛИ:

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения 
во втором чтении на данном заседании. Прошу вас.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во 
втором чтении на данном заседании

Время: 12:00:58
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -11 .
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:00:58. Речь 1 мин 1 сек 

Решение принято.
Сейчас, одну секундочку, Марина Николаевна. Марина Николаев

на, мы рассмотрели сейчас три налоговых закона. Роман Викторович, я 
попросил вас внимательно послушать мой вопрос. Марина Николаевна, 
скажите, пожалуйста, а когда эти законопроекты были внесены в Законо
дательное Собрание в качестве законодательной инициативы?

ПЕТРОВА М.Н. -  осуществляющий полномочия министра экономическо
го развития и промышленности Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:01:59. Речь 0 мин 10 сек

Согласна с вами, что законопроекты внесены в последний момент.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:02:09. Речь 1 мин 55 сек

Марина Николаевна, я прошу обратить ваше внимание, что мини
стерство экономического развития не в понедельник узнало о том, что в 
Иркутской области теперь существуют муниципальные округа, не в поне
дельник узнало, что нужно привести налоговые режимы, ставку по налогу 
на прибыль в соответствие с федеральным законом, не в понедельник 
узнало, что нужно привести ее в автоматизированную систему упрощен
ного налогообложения. Не в понедельник! И это отвратительная работа 
министерства. И я прошу поддержать меня депутатов дать протокольное 
поручение профильному комитету сделать соответствующее обращение на 
первого заместителя Председателя Правительства, который курирует этот 
орган исполнительной власти. Потому что депутаты Законодательного 
Собрания, прокуратура, Министерство юстиции по Иркутской области, 
Контрольно-счетная палата, которая делала заключение, - они у вас все не 
мальчики и девочки на побегушках. Вы внесли этот законопроект в поне
дельник, а во вторник был уже комитет, а сегодня мы уже рассматриваем.
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Это вопиющее безобразие! И я прошу на это, Роман Викторович, обратить 
внимание всех органов исполнительной власти.

Потому что только благодаря вот нам с вами, благодаря прокурату
ре, которая вовремя дало заключение, Управлению Министерства юстиции 
по Иркутской области и Контрольно-счетной палате сегодня принят этот 
законопроект, иначе бы, что называется, наши субъекты предпринима
тельства пролетели бы еще на один год.

Спасибо, уважаемые коллеги, за поддержку этих налоговых зако
нов, спасибо профильным комитетам, спасибо прокуратуре, спасибо Ми
нистерству юстиции, спасибо Контрольно-счетной палате. Все, Марина 
Николаевна, это то, что я хотел... в чем хотел вас похвалить. Присаживай
тесь, пожалуйста.

11. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1434 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:04:05. Речь 0 мин 13 сек

Вопрос №11. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в отдельные законы Иркутской области». Законодательная инициа
тива Избирательной комиссии Иркутской области.

Докладывает Дмитриев Илья Владимирович - председатель Изби
рательной комиссии Иркутской области. Пожалуйста, Илья Владимиро
вич.

ДМИТРИЕВ И.В. -  председатель Избирательной комиссии Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 12:04:19. Речь 3 мин 5 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые депу
таты, уважаемые присутствующие. Избирательная комиссия Иркутской 
области в порядке реализации законодательной инициативы вносит на 
рассмотрение Законодательного Собрания проект закона Иркутской обла
сти «О внесении изменений в отдельные законы Иркутской области». 
Необходимость принятия данного законопроекта обусловлена принятием 2 
Федеральных законов от 15 мая и от 8 августа в этом году, которыми вне
сены изменения в 67 Федеральный закон «Об основных гарантиях избира
тельных прав и права на участие в референдуме граждан Российской Фе
дерации». Напомню, что 30 мая на сессии Законодательного Собрания мы 
большинство аналогичных поправок вносили уже в Закон Иркутской об
ласти «О муниципальных выборах в Иркутской области» в связи с необхо
димостью срочного приведения его в соответствие в преддверии избира
тельного цикла, поскольку только муниципальные выборы были в Иркут
ской области, теперь предлагается внести аналогичные изменения во все 
остальные законы Иркутской области, регулирующие деятельность изби
рательных комиссий, проведение референдумов и выборов. Напомню, ос
новные правовые предписания данного законопроекта. Предлагается при
вести в соответствие с позиции Конституционного Суда основание для ис
ключения кандидатов из списка по одномандатным избирательным окру
гам. Теперь в случае наличия недостатков в документах одного кандидата
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список должен быть зарегистрирован и исключен из него только один кан
дидат или кандидаты, у которых имеются недостатки в документах.

Второе. Предлагается урегулировать участие в избирательных кам
паниях лиц, имеющих статус иностранного агента, а также лиц, причаст
ных к деятельности организаций, осуществляющих экстремистскую и тер
рористическую деятельность.

Предлагается установить максимальный размер избирательного 
фонда, который кандидаты партии могут истратить до регистрации их из
бирательной комиссией. Предлагается установить срок, за который, зна
чит, представители средств массовой информации подают документы на 
аккредитацию для участия в избирательной кампании. Данным законопро
ектом расширяются способы погашения избирательных бюллетеней. И в 
Законе о выборах Губернатора предлагается внести поправку, которая поз
волит кандидатам, выдвигающимся в порядке самовыдвижения, собирать 
подписи избирателей через Единый портал государственных услуг. Такая 
же норма у нас есть в Законе о выборах депутатов Законодательного Со
брания, теперь мы предлагаем ее внести и в Закон о выборах Губернатора. 
Остальные правки носят юридико-технический характер.

Предлагается внести изменения в 7 законов, в 2 закона о референ
думах: об областном и о местных референдумах, в 2 закона об избиратель
ных комиссиях: об областной и территориальных избирательных комисси
ях и 3 закона о выборах. Это о выборах Губернатора, о выборах депутатов 
Законодательного Собрания и о муниципальных выборах. Прошу поддер
жать законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:07:24. Речь 0 мин 17 сек

Пожалуйста, вопросы к Илье Владимировичу? Вопросов нет. При
саживайтесь, пожалуйста. Выступление Обухова Анатолия Васильевича.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:07:41. Речь 1 мин 13 сек

Спасибо. На комитете задавал вопросы. Мне не нравится, что ука
занным проектом закона предлагается систематическая замена словосоче
тания «органов исполнительной власти области» на «исполнительных ор
ганов области» пункту 2, 4, 8 статьи 1. Вместе с тем в соответствии со ста
тьей 10 Конституции Российской Федерации власть у нас делится на зако
нодательную, исполнительную и судебную. Таким образом, органы власти 
могут быть только органами законодательной, исполнительной или судеб
ной власти. Таким образом, выражение органы исполнительной власти об
ласти в соответствии с Конституцией имеют конкретно правовое содержа
ние. А вот выражение исполнительные органы тоже имеют конкретное 
правовое содержание и используются для обозначения соответствующих 
органов юридических лиц. Например, в части 2 статьи 123.7 Гражданского 
кодекса Российской Федерации, в статье 69 Федерального закона от 26 де
кабря 1995 года № 208 «Об акционерных обществах». Учитывая, что пуб
лично-правовые и частно-правовые образования имеет различную право
вую природу, смешение технологий считаю недопустимым. Будут голосо
вать против.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:08:54. Речь 0 мин 5 сек

Спасибо, Анатолий Васильевич. Пожалуйста, еще выступления? 
Вопросов нет. Позицию профильного комитета - Перетолчин Виталий 
Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:08:59. Речь 0 мин 16 сек

Уважаемые коллеги, данный проект закона был рассмотрен на засе
дании комитета. Все у нас заключения поступили. Рекомендуем принять 
проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним для рассмот
рения во втором (окончательном) чтении на данном заседании Законода
тельного Собрания. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:09:15. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо. Принять проект закона в первом чтении и продолжить ра
боту над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рас
смотрения во втором чтении на данном заседании. Прошу вас, коллеги.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во 
втором чтении на данном заседании

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 11/25)

Время: 12:09:26
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  1. Воздержались -  1. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:09:26. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.

12. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1432 «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРО
САХ ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ ОРГАНАМИ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ МУНИ
ЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ МЕЖДУНАРОДНЫХ И 
ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКИХ СВЯЗЕЙ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:09:44. Речь 1 мин 8 сек

Вопрос № 12. Проект закона Иркутской области «Об отдельных во
просах осуществления органами местного самоуправления муниципаль
ных образований Иркутской области международных и внешнеэкономиче
ских связей».

Докладывает Петрова Марина Николаевна - осуществляющий пол
номочия министра экономического развития и промышленности Иркут
ской области. Пожалуйста. Пожалуйста, Марина Николаевна.

ПЕТРОВА М.Н. -  осуществляющий полномочия министра экономическо
го развития и промышленности Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:10:52. Речь 0 мин 57 сек

Законопроект подготовлен в связи с принятием Федерального зако
на «О внесении изменений в Закон «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской Федерации». Там прописано о 
наделении полномочиями муниципальных образований в сфере междуна
родной и внешнеэкономической деятельности. Значит, мы подготовили 
законопроект, где расписали полномочия, полномочия Законодательного 
Собрания по регулированию полномочий органов местного самоуправле
ния, полномочия органов исполнительной власти по регулированию пол
номочий органов местного самоуправления по внешнеэкономической дея
тельности. Ну и, конечно, расписали полномочия органов местного само
управления по осуществлению полномочий в сфере внешней экономиче
ской деятельности и международных связей. Предлагаю законопроект 
принять.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:11:49. Речь 0 мин 18 сек

Спасибо, Марина Николаевна. Пожалуйста, коллеги, вопросы? Во
просов больше нет. Присаживайтесь, пожалуйста. Да? Выступление Обу
хова Анатолия Васильевича.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:12:07. Речь 1 мин 45 сек

Спасибо. Мы по этому законопроекту на комитете тоже поспорили, 
коллеги меня не поддержали. Думают, что я ошибаюсь. Считаю, что со
глашения, заключаемые в соответствии со статьей 5 проекта закона, имеет 
статус международных договоров и так далее. К сожалению, законода
тельство Российской Федерации и общепризнанные принципы и нормы 
международного права говорят об обратном. Вопрос в том, что мы будем 
делать, если однажды эта проблема встанет в международных судах. Он 
считается открытым. Нормы международного права имеют приоритет пе
ред внутригосударственными нормами. У нас уже есть прецедент, когда по 
делу ЮКОСа международным судом было признано действие подписан
ной, но не ратифицированной Российской Федерацией Энергетической 
хартии. Поэтому мы должны 7 раз подумать, прежде чем разрешать кому- 
то что-то подписывать за границей. Более того, на рассмотрении Государ-
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 12/26)

ВЫСТУПИЛИ:

ственной Думы Российской Федерации находится законопроект № 40361-8 
«Об общих принципах организации местного самоуправления в единой 
системе публичной власти», в котором правом на местное самоуправление 
в Российской Федерации наделяются иностранные граждане, а само муни
ципальное образование теряет статус административно-территориальной 
единицы. Что мы будем делать, когда диаспоры иностранных граждан 
смогут оформлять статус муниципальных образований и заключать некие 
международные соглашения, правовой статус которых нам никто еще не 
может разъяснить толком? Что мы делаем потом, когда в международных 
судах нам будут объяснять, что по нашей же собственной Конституции 
такие международные соглашения имеют большую юридическую силу, 
чем федеральные законы и указы Президента? Лучший способ решить 
проблему - это не создавать ее. Считаю, что этот законопроект - это мина, 
которая заложена под нашу Федерацию и когда-нибудь рванет. Все.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:13:52. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо. Позиция профильного комитета - Перетолчин Виталий 
Владимирович - председатель комитета по законодательству о государ
ственном строительстве области и местном самоуправлении.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:14:01. Речь 0 мин 17 сек

Уважаемые коллеги, внимательно обсудили данный проект закона 
на заседании комитета. У нас есть все положительные заключения. Реко
мендуем принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним для рассмотрения во втором чтении. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:14:18. Речь 0 мин 4 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения 
во втором чтении. Голосуем.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 12:14:21
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут

52



ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:14:21. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято. Предельный срок направления поправок -17 декабря.

13. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1418 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ 
В СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ЕДИНОВРЕМЕННОЙ СОЦИ
АЛЬНОЙ ВЫПЛАТЕ ОТДЕЛЬНЫМ КАТЕГОРИЯМ УЧАСТНИКОВ СПЕЦИАЛЬНОЙ 
ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ НА ПОЛНОЕ ИЛИ ЧАСТИЧНОЕ ПОГАШЕНИЕ ОБЯЗА
ТЕЛЬСТВ ПО ИПОТЕЧНОМУ ЖИЛИЩНОМУ КРЕДИТУ (ЗАЙМУ)» (ПЕРВОЕ ЧТЕ
НИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:14:39. Речь 0 мин 27 сек

Вопрос № 13. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нения в статью 3 Закона Иркутской области «О единовременной социаль
ной выплате отдельным категориям участников специальной военной опе
рации на полное или частичное погашение обязательств по ипотечному 
жилищному кредиту (займу)». Докладывает Емелюков Алексей Алексан
дрович - осуществляющий полномочия министра строительства Иркут
ской области. Пожалуйста, Алексей Александрович.

ЕМЕЛЮКОВ А. А. -  осуществляющий полномочия министра строитель
ства Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:15:07. Речь 1 мин 4 сек

Уважаемые депутаты, на территории Иркутской области с 23 года 
действует 74 Закон, устанавливающий социальную выплату для участни
ков СВО и их супруг для погашения ипотеки. Согласно условиям данного 
закона ипотека может быть взята как и до брака, до заключения брака. В 
связи с этим в соответствии с гражданским Кодексом в случае расторже
ния брака участник СВО будет вынужден в судебном порядке решать во
просы по имуществу, на которые направлены средства областного бюдже
та для погашения ипотеки в связи с его особым статусом. В связи с этим 
мы предлагаем внести изменения в законопроект, в закон в части того, 
чтобы добавить пункт о том, что одним из условий предоставления соци
альной выплаты будет являться, что ипотека взята в период с момента ре
гистрации брака. Тем самым мы защитим права наших участников СВО на 
соответствующее имущество. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:16:10. Речь 0 мин 17 сек

Пожалуйста, вопросы к министру? Вопросов нет. Присаживайтесь, 
пожалуйста. Позицию профильного комитета - Лобков Артем Валентино
вич - председатель комитета по здравоохранению и социальной защите. 
Пожалуйста.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной

53



защите Законодательного Собрания Иркутской области
СОДОКЛАД: Время: 12:16:27. Речь 0 мин 26 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Проект закона рассмотрен на за
седании комитета. К закону поступили все необходимые заключения. 
Препятствий для принятия закона в первом чтении нет, но и требуется 
продолжить работу во втором. Решение комитета: рекомендовать Законо
дательному Собранию Иркутской области принять указанный проект за
кона в первом чтении и продолжить работу над ним во втором чтении. 
Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:16:53. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо. Голосуем: принять проект закона в первом чтении и про
должить работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде попра
вок для рассмотрения во втором чтении. Прошу вас.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 13/27)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 12:17:05
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:17:05. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 6 декабря.

14. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1415 «О ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ 
МЕРЕ СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТДЕЛЬНЫХ КА
ТЕГОРИЙ ГРАЖДАН В ВИДЕ СОЦИАЛЬНОЙ ВЫПЛАТЫ ВЗАМЕН ПРЕДОСТАВ
ЛЕНИЯ В СОБСТВЕННОСТЬ БЕСПЛАТНО ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ ДЛЯ ИНДИ
ВИДУАЛЬНОГО ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА, ВЕДЕНИЯ ЛИЧНОГО ПОД
СОБНОГО ХОЗЯЙСТВА В ГРАНИЦАХ НАСЕЛЕННОГО ПУНКТА ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:17:22. Речь 0 мин 27 сек

Вопрос № 14. Проект закона Иркутской области «О дополнитель
ной мере социальной поддержки в Иркутской области отдельных катего
рий граждан в виде социальной выплаты взамен предоставления в соб
ственность бесплатно земельных участков для индивидуального жилищ
ного строительства, ведения личного подсобного хозяйства в границах
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населенного пункта Иркутской области».
Докладывает Быргазова Марина Александровна - министр имуще

ственных отношений Иркутской области, пожалуйста.

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 12:17:49. Речь 2 мин 38 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты и при
глашенные, во исполнение распоряжения Президента Российской Федера
ции № 174-рп «О дополнительных мерах социальной поддержки военно
служащих» мы 28 декабря 23 года внесли изменения в Закон Иркутской 
области № 146 «О бесплатном предоставлении земельных участков в соб
ственность гражданам», который предусматривает установление нового 
случая бесплатного предоставления земельных участков в собственность 
отдельным категориям граждан - это участникам специальной военной 
операции, которые указаны в распоряжении Президента Российской Феде
рации, и членам их семей. В связи с тем, что мы знаем, что имеется дефи
цит земельных участков в крупных городах, и, кроме того, есть законода
тельные ограничения предоставления земельных участков в собственность 
в границах центральной экологической зоны Байкальской природной тер
ритории, это затрудняет или делает невозможным реализацию закона, ко
торый мы приняли. Поэтому мы подготовили проект закона и предлагаем 
установить социальную выплату взамен предоставления земельных участ
ков в собственность участникам СВО, членам их семей. Органы государ
ственной власти вправе устанавливать за счет средств бюджета субъекта 
дополнительные меры социальной поддержки и социальной помощи для 
отдельных категорий граждан. Согласно статье 38 Устава Иркутской обла
сти такие меры устанавливаются законами Иркутской области. Поэтому 
мы предлагаем проектом закона предусмотреть установление с 1 января 25 
года указанной категории граждан такую меру социальной поддержки, как 
выплата, социальная выплата взамен предоставления в собственность зе
мельного участка. Указанные категории граждан определены в проекте 
закона аналогичные категориям граждан, которые установлены распоря
жением Президента Российской Федерации. Социальная выплата предо
ставляется при наличии согласия военнослужащих и членов их семей. 
Проектом закона предлагается установить социальную выплату в размере 
300000 рублей по аналогии с существующей социальной выплатой много
детным семьям взамен предоставления земельного участка в собствен
ность бесплатно. В проекте закона, точнее, который принят уже в первом 
чтении, об областном бюджете средства в размере 225 миллионов преду
смотрены на 750 выплат. Прошу поддержать данный проект закона. До
клад закончен. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:20:27. Речь 0 мин 29 сек

Пожалуйста, коллеги, еще вопросы? Есть вопросы? Марина Алек
сандровна, у меня вопрос. Скажите, пожалуйста, а в каких субъектах, ну, 
хотя бы Сибирского федерального округа еще вот поручение Президента о 
предоставлении бесплатных земельных участков замещено вот этой соци
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альной, такой же по аналогии, может, по размеру другой, такой, таким ви
дом социальных выплат?

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:20:56. Речь 0 мин 24 сек

Социальные выплаты предусмотрены практически большинством 
субъектов Российской Федерации.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
А в какой сумме?

БЫРГАЗОВА М.А.
Они разные. У меня сейчас, к сожалению, данных нет, но они раз

ные. Есть субъекты, ну, там это давно было, что у них и бывает и полтора 
миллиона. Такие выплаты даже для многодетных были предусмотрены, 
видимо, исходя из особенностей бюджета или возможностей.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:21:20. Речь 0 мин 14 сек

Ну, да, у нас же госдолг главное, я понимаю. Скажите, пожалуйста, 
еще, а вот все-таки... Наверняка мониторили хотя бы наших ближайших 
соседей? Вот Красноярский край. Это где? Это сколько?

БЫРГАЗОВА М.А.-министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:21:34. Речь 0 мин 4 сек

Таких данных, я не могу, не буду врать, не скажу, у меня сейчас под 
рукой нет.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:21:38. Речь 3 мин 6 сек

Так это ключевой вопрос, и, наверное, один из самых важных во
просов. То есть пока это выглядит так, что мы просто откупаемся, раньше 
от многодетных, теперь от участников СВО, которым Президент поручил 
предоставлять бесплатно земельные участки, вместо того, чтобы, конечно, 
тратить деньги государственного... Всех уровней бюджета, государствен
ные деньги на подведение инфраструктуры к этим земельным участкам, 
чтобы участки были пригодны для строительства домов многодетных, 
сейчас вот участников СВО, мы откупаемся тремястами тысячами рублей. 
Я понимаю, что это лучше, чем ничего, но я хочу проинформировать вас, 
коллеги, в свою очередь, что я направлял письменное обращение к Игорю 
Ивановичу, и мы готовы тут помочь, и вместе с сенаторами, и депутатами 
Государственной Думы, работать нужно с Рослесхозом. Как так? Столько 
лесов вокруг, у нас нет земельных участков на предоставление. Я не беру 
центральную экологическую зону, Бог с ним, ограничений по озеру Бай
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кал. Но у нас это лишь малая часть Иркутской области, в том числе я гово
рю и про агломерацию, Иркутскую агломерацию, про город Братск. Ну, 
вокруг леса. Ну, давайте ставить вопрос. Давайте переводить их из лесов в 
населенные пункты именно для целей удовлетворения нужд семей, много
детных семей, участников СВО. Ну, давайте эту работу как-то думать, как 
к ней подступить. Но так же не бывает! Что можно сделать на 300000? А 
так дали бы земельный участок, подвели инфраструктуру, хотя бы просто 
подвели туда дорогу и освещение, ну, электроснабжение. Вот уже там есть 
шансы, что в многодетной семье появятся новые дети. Но мы же так демо
графическую... Из демографической ямы так не выберемся, если будем 
просто откупаться, да еще и в такой сумме, которая... Вот очень интересно, 
как это в других субъектах? Сравнительный анализ. Вы же предлагаете 
меру, значит, тогда скажите, да, это в среднем по СФО тоже 300000. Но 
это же сегодня-то выглядит, как мы просто откупаемся. Я понимаю пози
цию прокуратуры, что лучше хоть что-то, чем ничего, и прокуратура под
держала этот законопроект. Мы тоже лучше, чем ничего. Но, вообще, кол
леги, в целом нам нужно серьезно, и мы это обсуждали, вопрос формиро
вания земельных участков для наших отдельных категорий, земельных 
участков, обеспеченных хотя бы элементарной инфраструктурой. Да, это 
будет больше. Да, сегодня мы там за миллиард откупимся от всех. Да, 
наверно, подвести инфраструктуру будет стоить 5 миллиардов. Но зато 
там будут люди создавать низкоэтажную Россию, а в ней рожать детей. А 
это - вот то, что вы делаете... Президент ведь сказал: предоставить бес
платное предоставление земельных участков. Он не говорил, откупитесь. 
(Не слышно). Конечно.

БЫРГ АЗОВ А М. А. -министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:24:44. Речь 0 мин 38 сек

...Делали анализ по всей Иркутской области. У нас муниципалитеты 
дали данные, они могут предоставить более 300 земельных участков. Фе
дерация нам передала в собственность Иркутской области 111 земельных 
участков, это 26 гектаров в деревне Лыловщина Иркутского района как раз 
для этих целей. Поэтому земельные участки все-таки есть у них, у муни
ципалитетов. Мы будем работать в этом направлении. Мы предусматрива
ем альтернативу, в том числе для тех территорий, которые не имеют такой 
возможности, как Иркутск, например, Слюдянский район, Ольхонский, 
которые не могут предоставить...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:25:22. Речь 1 мин 30 сек

Ольхонский понятно! Ольхонский понятно. Я сейчас говорю не про 
Ольхонский район, не прикрываемся Ольхонским районом, а говорим: мы 
такую возможность там, где имеем... Показываете, какую субсидию мы 
даем муниципалитетам на подведение туда инфраструктуры, чтобы эти 
участки были привлекательные... Конечно, многодетные семьи выберут. 
Мы же уже имеем отрицательный опыт, там... В городе Усолье давняя 
проблема. Поэтому, конечно, многодетная семья выберет, чем синицу... 
Чем какого-то журавля в виде необеспеченного инфраструктурой земель-
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ного участка, конечно, лучше 300000. Но еще раз повторяю, это выглядит 
как какая-то вот подачки. Это ненормально и неестественно, и двигаться 
нужно совершенно в другом направлении. А те населенные пункты, кото
рые не имеют земельных участков, работать с Рослесхозом. Вон, когда 
надо Рослесхоз переводит, когда надо. А это демографическая задача, по
ставленная Президентом, и предоставление земельных участков способ
ствует, потому что у нас суммарный индекс рождаемости в низкоэтажной 
России, он выше, чем в городах. Поэтому, ну, вот тут вот хотелось бы, хо
телось, ну, что вы сказали... Ладно, если бы у нас сейчас было самое круп
ное по СФО бы. Ну ладно. Ну, самая крупная по СФО, но все равно будем 
заниматься площадками, земельными участками, а так мы даже не знаем, 
мы принимаем, а насколько это адекватно по отношению к участникам 
СВО. Пожалуйста, вопрос Егоровой Ларисы Игоревны.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:26:52. Речь 0 мин 18 сек

Марина Александровна, подскажите, вот на 750 участков как бы 
деньги заложены. А вообще на сегодняшний день есть, существует же уже 
очередь? Сколько сегодня уже у нас потребность в участках вот на сего
дняшний день?

БЫРГАЗОВАМ.А.-министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:27:10. Речь 0 мин 12 сек

Но по данным на 5.11.24 года 1236 человек могут претендовать на 
земельные участки.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:27:22. Речь 0 мин 27 сек

Ну, то есть сейчас откупимся быстренько от всех. Ну, ну как, на 
следующий год от остальных. Все, вопрос решили. А где будем рожать? 
Рожать будет в двухкомнатной квартире, многодетные семьи. Пожалуйста, 
коллеги, еще вопросы? Вопросов нет. Тогда... А у вас еще. Тогда оставай
тесь. (Не слышно) Я знаю. Да, да, да, оставайтесь на трибуне. У вас еще 
несколько законопроектов. Выступления. Сарсенбаев Евгений Сейтович, 
пожалуйста.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:27:49. Речь 2 мин 0 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Александр Викторович, ну, поз
вольте заступиться вот в данном вопросе за министерство имущества, по
тому что, ну, мы на том совещании, когда как раз таки тема земельных 
участков касалась, и вы... На самом деле вот в вашей речи, в вашем вы
ступлении вы действительно сами себе на самом деле задали вопрос и са
ми на него ответили - по части инфраструктуры. Поэтому ни в коем слу
чае, я поддерживаю здесь министерство, ни в коем случае нельзя ставить 
вопрос о выделении земельных участков непонятно где. Раз. И непонятно,
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чем они будут обеспечены. Очень некрасиво, когда мы в тот раз обсужда
ли, когда мы людям раздадим эти участки, а они помимо того, что нико
гда, и нужно говорить честно, никогда не дождутся никакой инфраструк
туры и технических присоединений, помимо этого они будут еще нести 
бремя налогов на этот земельный участок от кадастровой стоимости. По
этому, ну, слушайте, ну, не надо подменять понятия. Поэтому я думаю, что 
совершенно правильно принимается решение о том, чтобы участникам 
СВО и членам семей выплату. Другой вопрос размер этой выплаты. Ну и, 
конечно же, как вы привыкли делать замечания, нужно работать в комите
тах по данному вопросу. Если есть предложение об увеличении этой сум
мы, согласовав, конечно, с другими членами Правительства, которые мо
гут дать экономическое обоснование, нужно было работать. Поэтому я в 
данном случае выступаю в защиту как раз министра о том, что нужно дать 
возможность людям получить возмещение именно в денежном выраже
нии. И не надо говорить о том, что нужно отработать с лесхозами, еще с 
чем-то. Можно наработаться, но при этом результат получить отрицатель
ный, который вы, в принципе, сами и подтвердили, что без инфраструкту
ры люди понесут еще и затраты по его содержанию. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:29:49. Речь 0 мин 38 сек

Можно я не буду комментировать? Все. Ну ладно, потому что мне 
кажется, что я очень доходчиво объяснил, что предоставлять нужно не где- 
то в лесу, а предоставлять вокруг наших городов, обеспеченных инфра
структурой. (Не слышно). Где деньги? Это вопрос государственных про
грамм Иркутской области. Значит, надо этот вопрос ставить. А не отку
паться за 300000. Что за 300000 можно? Это что, альтернатива? Он что, за 
300000 пойдет и обеспеченной инфраструктурой купит земельный уча
сток? Егорова Лариса Игоревна - выступление, пожалуйста.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:30:26. Речь 1 мин 4 сек

Я очень коротко. Вот, возвращаясь к обсуждению этого вопроса на 
комитете, мы говорили, ну, я говорила о том, что по дороге в Столбова, 
рядом со Столбова есть огромный участок земли, который принадлежит, 
ну, земля, бывшая сельхозназначение, которая сегодня находится в част
ных руках. И один из предпринимателей, у которого очень много участ
ков, готов был обсуждать эту тему о, ну, наверное, небезвозмездной, ко
нечно, передаче, но не думаю, что для огромно затратной. И там и разго
вор о инфраструктуре можно ввести, потому что в Столбова она уже есть. 
И там даже есть проекты строительства школы и всего прочего. У них ка
кие-то проблемы там с переводом этой земли. Вот к этому вопросу не воз
вращались, не встречались с этими предпринимателями? Не готовы они 
посодействовать нам вот... Как вот область не может поучаствовать в вы
купе этих земельных участков, которые можно в большом количестве дать 
людям? И рядом с городом, и уже инфраструктура там практически есть?

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти
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ОТВЕТ: Время: 12:31:30. Речь 0 мин 22 сек

Лариса Игоревна, мы отработаем это, и для меня это новая тема. Я 
слышу про Столбова впервые. Я отработаю эту, да, тему, и пригласим 
предпринимателя, посмотрим, что там с переводами. Переводы могут, ну, 
понятное дело, только в соответствии с требованиями законодательства. 
Если будет какая-то возможность, мы отработаем с предпринимателем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:31:52. Речь 0 мин 2 сек

Кудрявцева Галина Федоровна, пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:31:54. Речь 0 мин 21 сек

Лариса Игоревна, я продолжу, наверное, эту тему. Мы знаем дерев
ню Столбова все, понимаем, что, естественно, там деревня расположена. 
Но в деревне Столбова маленькая начальная школа. Там нет школы, там 
нет детского садика, то есть про инфраструктуру говорить сейчас рано. 
Спасибо, я прошу учесть это.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:32:16. Речь 1 мин 26 сек

Пожалуйста, коллеги, еще вопросы? И все-таки, Марина Алексан
дровна, у меня просьба, когда мы еще раз... А если мы этот ящик Пандоры 
открыли, то мы сейчас будем давать и другие социальные выплаты взамен 
предоставления земельных участков. У меня просьба, по категориям, по 
субъектам Сибирского федерального округа, сколько было выдано, предо
ставлено земельных участков в натуральном виде, обеспеченных инфра
структурой. А не как наш опыт в Усолье, да? Обеспеченных инфраструк
турой! А сколько было и в какой, по какой ставке было роздано, ну, в виде 
вот денежной компенсации? Потому что я хочу понять, только у нас что 
ли эта проблема или она повсеместна везде? Вот это надо видеть на циф
рах. Потому что если другие решают и находят деньги в бюджете созда
вать инфраструктуру, подводить инфраструктуру и создавать людям усло
вия, которыми Президент дал задачу обеспечить бесплатными земельными 
участками, или они так же вот, как и мы: раздали деньги и все, и вычерк
нули проблему, а проблема осталась у многодетных семей. 300000 ничего 
не решат, не улучшат их жилищные условия. Спасибо. Пожалуйста, колле
ги, позиция профильного комитета - Лобков Артем Валентинович.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:33:42. Речь 0 мин 23 сек

Коллеги, указанный законопроект рассмотрен на комитете. Все за
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ключения были получены. Концептуальных замечаний к проекту закона 
нет.

Решение комитета: рекомендовать Законодательному Собранию 
принять указанный проект закона в первом чтении и продолжить работу 
над ним во втором. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:34:05. Речь 0 мин 14 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения 
во втором чтении. Пожалуйста.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 14/28)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 12:34:19
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:34:19. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 6 де
кабря.

15. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1416 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЕСПЛАТНОМ ПРЕДОСТАВЛЕНИИ 
ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ В СОБСТВЕННОСТЬ ГРАЖДАН» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:34:38. Речь 0 мин 7 сек

Вопрос № 15. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «О бесплатном предоставлении земель
ных участков в собственность граждан». Пожалуйста, Марина Алексан
дровна.

БЫРГАЗОВ А М. А.-министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 12:34:45. Речь 2 мин 47 сек

Уважаемые депутаты, данный проект закона корреспондируется с 
предыдущим проектом закона. Во взаимосвязи с ним настоящим проектом 
закона предлагается внести изменения в Закон области 146-03, преду
смотрев соответствующее основание для отказа в постановке на земель
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ный учет, снятие граждан с земельного учета, основание для отказа в 
предварительном согласовании предоставления земельных участков, 
предоставление земельных участков в связи с получением гражданам со
циальной выплаты взамен предоставления в собственность бесплатных 
земельных участков.

И второй момент. Законом предлагается установить в качестве ос
нования для снятия граждан с земельного учета (здесь имеются ввиду все, 
в том числе многодетные и иные льготные категории граждан, которые 
предусмотрены законом) предусматривается основание для снятия граж
дан с земельного учета, если они трехкратно отказались от предоставлен
ных на выбор земельных участков. Указанное предложение разработано с 
учетом практики субъектов Российской Федерации, законодательством 
Республики Башкортостан, Республики Татарстан, Республики Саха (Яку
тия), Оренбургской, Амурской, Курганской областей. Предусмотрено сня
тие граждан, обладающих правом на получение земельных участков в соб
ственность бесплатно с земельного учета в случае трехкратного отказа 
граждан от земельных участков, которые им предложены на выбор. Нужно 
отметить, что граждане, состоящие на земельном учете, злоупотребляют 
своим правом на получение земельных участков в собственность бесплат
но, не являясь на выборы земельных участков, несмотря на их неодно
кратное извещение о проведении выбора земельных участков в установ
ленном порядке и многократно отказываются от предоставленных на вы
бор земельных участков. За 10 месяцев 24 года министерством для выбора 
земельных участков в целях предоставления в собственность бесплатно 
были приглашены 944 многодетные семьи, из которых явились на выборы 
только 150 семей. По итогам выборов 87 земельных участков выбрано, из 
них предоставлен 71 земельный участок. 63 многодетные семьи отказались 
от предложенных на выбор земельных участков. Нужно сказать, что по 
нашим данным, 173 многодетные семьи, которые стоят в очереди, пригла
шались на выборы 5 и более раз. 194 семьи приглашались на выборы 3 и 
более раз. В Гороховском муниципальном образовании двое граждан при
глашались на выборы 8 раз. В Оекском 7 граждан приглашались на выбо
ры 6 и более раз. В Мамоновском, в Мамонском, 13 граждан приглашались 
на выборы 3 и более раз. Есть одна семья, которая отказывалась от предо
ставленных земельных участков на выбор 19 раз. Прошу поддержать про
ект закона. Доклад закончен.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:37:32. Речь 0 мин 16 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы? Вопрос, Марина Александровна, 
отказываются-то они не потому ли, что эти земельные участки неизвестно 
где и без всякой инфраструктуры?

БЫРГАЗОВАМ.А.-министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:37:48. Речь 0 мин 43 сек

Те, которые мы предлагаем, находятся в 40 км от города Иркутска. 
Конечно, они не находятся по Байкальскому тракту, а по Александровско
му. Со временем он равно будет развиваться.

62



ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Энергосети подведены к ним?

БЫРГАЗОВА М.А.
Частично подведены, частично нет.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Дорога от тракта есть к ним?

БЫРГАЗОВА М.А.
Дорога от тракта есть, дороги внутри нету. Но для того, чтобы 

строить все это, необходимо, чтобы они начали осваиваться. А у нас полу
чается так, что мы уже... У нас случай есть, это в Плишкино, где мы про
вели сети, и энергоснабжающая организация потратила на проведение се
тей, и они не осваиваются многодетными, там построен один дом, по- 
моему. То есть такие случаи есть.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:38:31. Речь 0 мин 6 сек

Угу. Пожалуйста, коллеги, еще вопросы? Вопросов нет. Выступле
ние - Попов Олег Николаевич, пожалуйста.

ПОПОВ О.Н. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:38:37. Речь 1 мин 25 сек

Александр Викторович, я поддержу вас вот во всех тезисах, кото
рые вы в предыдущем вопросе высказали. И скажу еще раз о том, что вот 
этот механизм по выделению бесплатных земельных участков, он, ну, он 
неэффективен. В наших условиях мы видим, что он не работает, он не ре
шает проблему жилищной обеспеченности или улучшения жилищных 
условий семьи. Мы сегодня видим, что наша нация вымирает, и только че
рез расширение жилищной площади мы можем как-то каким-то образом 
стимулировать. Поэтому нужно и смотреть вот именно в комплексной за
стройке. Ну, есть примеры, когда выдают участки, один человек хочет, у 
него есть возможность построить дом, другой заваливает участок там гор
былем каким-то и каким-то мусором и все, никакого развития нет. Это 
опасно, это не ведет ни к какому положительному эффекту. Нужно смот
реть и думать направление. Создание вот этих комплексных застроенных 
поселков, однотипных, красивых, с современными домами, чтобы площа
ди там были, которые способствуют созданию больших многодетных се
мей. Вот в этом нужно направлении работать. А вот эти участки, вот о чем 
вы сейчас пытаетесь решить этот вопрос, что люди отказываются. Ну, не 
хотят они туда ехать, они понимают, люди, каждый человек для себя по
нимает, что это не поможет мне, мне это не надо. Поэтому давайте, если 
уж мы декларируем, если мы хотим улучшить условия, значит, нужно 
предоставлять уже, вот реально решать вопрос.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:40:02. Речь 0 мин 7 сек

Ну, конечно, хотя это выступление было, а не вопрос, ну, конечно, 
вопрос важный.

БЫРГ АЗОВ А М. А. -министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ОТВЕТ: Время: 12:40:09. Речь 0 мин 57 сек

Правильно говорите. Дело в том, что у нас сейчас работает рабочая 
группа при Руслане Леонидовича Ситникове. Минстрой готовит дорож
ную карту, перечень всех земельных участков, которые находятся в приле
гающих районах к городу Иркутску, Шелехову, Ангарску, возможные для 
комплексного развития. Уже такие земельные участки определены этапа
ми. Первый этап, который возможно в ближайшее время осваивать, в том 
числе там есть и находящиеся в частной собственности земельные участ
ки. И поставлена задача прорабатывать с собственниками земельных 
участков, предоставлять часть земельных участков для многодетных и 
льготных категорий граждан. Вот эти вопросы рассматриваются. Дорож
ная карта должна быть в ближайшее время утверждена, и мы можем ее 
предоставить. Можно будет увидеть какие-то земельные участки, где бу
дет комплексное развитие, в том числе мы ставим задачу, чтобы там были 
земельные участки для многодетных.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:41:06. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Демин Эдуард Юрьевич.

ДЕМИН Э.Ю. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:41:07. Речь 0 мин 27 сек

Спасибо. Коллеги, мне кажется, без вот без инфраструктуры, то, о 
чем вы говорите, Александр Викторович, все законы о бесплатном выде
лении, да, то есть мы условно выделяем бесплатно землю, а все техниче
ские подключения стоят огромных денег. Если мы на себя, государство, не 
возьмет эти затраты, но это все вот только будем откупаться.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:41:35. Речь 2 мин 15 сек

Ну, это то, что та же самая формулировка последней двадцатими
нутной дискуссии. Правильно, Эдуард Юрьевич, согласен. Но я хочу вам 
привести примеры других субъектов Российской Федерации, где суще
ствует программа, там, где действительно поддерживают многодетные се
мьи. Существует программа по 9 миллионов семье. Начиналось все: 9 де
тей - 9 миллионов. Погасили всех, семьи, где 9 детей, перешли 8 миллио
нов - 8 детей. И сегодня уже нет многодетных семей, не получивших эту
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 5/29)

ВЫСТУПИЛИ:

субсидию из регионального бюджета с 6 детьми. Я же говорю про другое. 
Мы можем точно и добросовестно исполнить свои обязанности, но это не 
приведет к улучшению жилищных условий многодетных семей. А мы 
должны в дополнение в реализацию Указа Президента напитать это еще и 
своими, ну, областными государственными программами в виде субсидий, 
чтобы поддерживать многодетные семьи в их желании и, как мы видим, 
способности рожать детей, потому что сегодня это вопрос национальной 
задачи - повышение демографии. Вот о чем. А не так, что: мы предложили 
- они отказались. Ну все, мы свою работу сделали, перед прокуратурой от
читались. Но есть же практика и других субъектов. Поэтому, безусловно, 
Эдуард Юрьевич, речь идет только о предоставлении земельных участков, 
обеспеченных инфраструктурой. А примеры, которые приводит министр, 
вот там мы провели, а вот там никто не хочет. Дак начинать нужно было с 
другого. Начинать нужно было... Ну, ну, конечно, нужно создавать... 40 км 
от города, ну, че ... Ну, и так далее. Но они все хотят жить вот здесь вот, 
ну, в районе агломерации, в окрестностях Братска, в окрестностях наших 
городов. Ну с чего они поедут за 40 км, вы поедете жить все за 40? Вы по
едете жить за 40 км? (Не слышно). Ну вот и все. (Не слышно, шум в зале). 
Ну вот... Ну, видимо, так и придется скоро делать. (Не слышно). Так и 
придется. Хорошо. Все. Спасибо. Спасибо, Марина Александровна. А то 
сегодня мы как-то очень эмоционально все обсуждаем. Надо перейти уже 
к позиции профильного комитета. Пожалуйста.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:43:50. Речь 0 мин 19 сек

Коллеги, законопроект рассмотрен на заседании комитета. Посту
пили все необходимые заключения. Есть замечания к законопроекту, по
этому предлагается принять его в первом и продолжить работу во втором. 
Прошу под держать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:44:09. Речь 0 мин 20 сек

Так, это у нас вопрос № 15, да? Принять проект закона в первом 
чтении и продолжить работу над ним с учетом предложений и замечаний в 
виде поправок для рассмотрения во втором чтении. Прошу вас, коллеги.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним

Время: 12:44:29
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

65



ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:44:29. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 6 де
кабря.

16. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1390 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В ЧАСТЬ 2 СТАТЬИ 8 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОРЯДКЕ 
УПРАВЛЕНИЯ И РАСПОРЯЖЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СОБСТВЕННОСТЬЮ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:44:47. Речь 0 мин 10 сек

Вопрос № 16. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нения в часть 2 статьи 8 Закона Иркутской области «О порядке управления 
и распоряжения государственной собственностью Иркутской области». 
Пожалуйста, Марина Александровна.

БЫРГАЗОВ А М. А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 12:44:57. Речь 1 мин 49 сек

Уважаемые депутаты, вашему вниманию предлагается проект зако
на, который предусматривает предоставление в безвозмездное пользова
ние автономной некоммерческой организации, обеспечивающей функцио
нирование (Центр управления региона Иркутской области) помещений, 
которые они занимают. Имущество, находящееся в госсобственности, мо
жет быть передано в аренду в безвозмездное пользование по общему пра
вилу. Такие сделки возмездные, за исключением случаев, которые преду
смотрены частью 2 статьи 8 Закона «О порядке управления и распоряже
ния государственной собственностью Иркутской области».

Мы предлагаем передавать данному Центру управления регионов 
безвозмездно в пользование помещения, которые они занимают, посколь
ку высшими исполнительными органами субъектов Российской Федера
ции совместно с Минцифрой развития связи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации создаются такие центры. Задачи центров работать 
с обращениями граждан, мониторить, собирать информацию, анализиро
вать об удовлетворенности граждан, юридических лиц решаемыми вопро
сами, выявлять и анализировать лучшие практики, формировать рекомен
дации по онлайн-взаимодействию с гражданами, юридическими лицами, 
формировать комплексные картины проблем на основании анализа обра
щений и сообщений граждан, юридических лиц. Данный центр работает 
путем получения субсидий из федерального бюджета на создание и функ
ционирование таких центров. Мы предлагаем предоставлять им помеще
ние на безвозмездной основе. Спасибо за внимание. Прошу поддержать 
проект закона.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:46:46. Речь 0 мин 11 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 16/30)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 16/31)

Пожалуйста, вопросы к министру? Вопросов нет. Позицию про
фильного комитета - Дикусарова Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по собственности и 
экономической политике

СОДОКЛАД: Время: 12:46:57. Речь 0 мин 20 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, комитет 
рассмотрел указанный проект закона, замечаний и предложений не имеет
ся. Заключения все есть. Просим принять указанный проект закона в пер
вом чтении и рассмотреть в окончательном после проведения лингвисти
ческой экспертизы без продолжения работы. Прошу поддержать решение 
комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:47:17. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо. Принять проект закона в первом чтении и продолжить его 
рассмотрение в окончательном чтении на данном заседании после прове
дения лингвистической экспертизы. Прошу вас, коллеги.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 12:47:28
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:47:29. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и об
народования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 12:47:51
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

67



ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:47:51. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято.

17. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1449 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В РАЗДЕЛ 2 ПРОГНОЗНОГО ПЛАНА (ПРОГРАММЫ) ПРИВАТИЗАЦИИ ОБ
ЛАСТНОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО ИМУЩЕСТВА НА 2024 ГОД» (ПЕРВОЕ ЧТЕ
НИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:48:06. Речь 0 мин 11 сек

Вопрос № 17. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нения в раздел 2 прогнозного плана (программы) приватизации областного 
государственного имущества на 2024 год». Пожалуйста, Марина Алексан
дровна, вам слово.

БЫРГАЗОВ А М. А.-министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 12:48:17. Речь 1 мин 12 сек

В прогнозный план приватизации на 24 год включено имущество на 
общую сумму 150 миллионов 829 тысяч. Это 8 объектов недвижимости, 7 
единиц технологического оборудования и 2 транспортных средства. Мы 
подготовили проект закона «О внесении изменений в прогнозный план 
приватизации на 24 год» и предлагаем дополнить прогнозный план транс
портным средством Автогрейдер UMG, год выпуска 2024. Транспортное 
средство передано из муниципальной собственности города Бодайбо и 
района в собственность Иркутской области. В настоящее время транс
портное средство изъято в казну Иркутской области. Для выполнения до
рожных работ на территории Бодайбинского района предлагается внести 
транспортное средство в уставный капитал акционерного общества «До
рожная служба Иркутской области», 100 % акций которого находятся в 
собственности Иркутской области. При данном способе приватизации де
нежные средства в бюджет области не поступают. Балансовая стоимость 
транспортного средства составляет 12 миллионов 150 тысяч рублей. Про
шу поддержать проект закона. Доклад закончен. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:49:29. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы к Марине Александровне? Вопросов нет. По
зицию профильного комитета - Дикусарова Наталья Игоревна.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по собственности и 
экономической политике

СОДОКЛАД: Время: 12:49:40. Речь 0 мин 22 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 17/32)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 17/33)

ВЫСТУПИЛИ:

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, проект за
кона рассмотрен на заседании комитета, все необходимые заключения 
имеются, замечаний и предложений нет.

Комитет рекомендует принять указанный проект закона в первом 
чтении и рассмотреть в окончательном после проведения лингвистической 
экспертизы без продолжения работы в виде поправок. Прошу поддержать 
решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:50:02. Речь 0 мин 8 сек

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окон
чательном чтении на данном заседании после проведения лингвистической 
экспертизы. Пожалуйста, коллеги.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 12:50:11
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:50:11. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и об
народования.

Принять Закон и направить Г убернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 12:50:30
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:50:30. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.
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18. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1422 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:50:48. Речь 0 мин 7 сек

Вопрос № 18. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в отдельные законы Иркутской области». Пожалуйста, Марина 
Александровна.

БЫРГАЗОВА М.А. -  министр имущественных отношений Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 12:50:54. Речь 0 мин 35 сек

Уважаемые депутаты, 2 Закона Иркутской области «Об отдельных 
вопросах использования и охраны земель в Иркутской области» и «О бес
платном предоставлении земельных участков в собственность граждан» 
приводятся в соответствие с принятыми, с принятым Законом Иркутской 
области «О преобразовании всех поселений, входящих в состав Чунского 
районного муниципального образования, путем объединения», мы меняем 
слова «Чунское районное муниципального образование» на слова «Чун- 
ский муниципальный округ Иркутской области». Доклад закончен. Спаси
бо. Прошу поддержать проект закона.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:51:30. Речь 0 мин 13 сек

Пожалуйста, вопросы к докладчику? Вопросов нет. Присаживай
тесь, Марина Александровна. Позицию профильного комитета - Гомбоев 
Сергей Геннадьевич - председатель комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве.

ГОМБОЕВ С.Г. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:51:43. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемые коллеги, данный проект закона на заседании комитета 
рассмотрен. В соответствии с решением комитета предлагаем принять 
данный проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним для 
рассмотрения во втором чтении. Прошу поддержать решение комитета. 
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:52:02. Речь 0 мин 11 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения 
во втором чтении. Прошу вас.

70



ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 18/34)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 12:52:13
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:52:13. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 6 де
кабря.

19. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1424 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ В СФЕРЕ 
ДОБРОВОЛЬЧЕСТВА (ВОЛОНТЕРСТВА) В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:52:30. Речь 0 мин 23 сек

Вопрос 19. Проект закона Иркутской области «О внесении измене
ний в Закон Иркутской области «Об отдельных вопросах в сфере добро
вольчества (волонтерства) в Иркутской области». Докладывает Цыганова 
Маргарита Михайловна - министр по делам молодежной политики. Пожа
луйста.

ЦЫГАНОВАМ.М.-министр по молодежной политике Иркутской обла
сти

ДОКЛАД: Время: 12:52:53. Речь 0 мин 50 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. К рассмотрению предлагается 
проект закона «О внесении изменений в Закон Иркутской области «Об от
дельных вопросах в сфере добровольчества». В первую очередь проект за
кона направлен на приведение в соответствие с федеральными изменения
ми, которые уже внесены в Закон «О благотворительной деятельности и 
добровольчестве». Дополнение новыми полномочиями Правительства Ир
кутской области в сфере добровольчества, дополнение - форма поддержки 
участников добровольческой деятельности, например, в виде имуществен
ной поддержки, предоставление помещений в безвозмездное использова
ние и так далее, и иные технические правки. Выделения дополнительного 
финансирования из областного бюджета не потребуется. Прошу поддер
жать проект закона.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:53:43. Речь 0 мин 6 сек
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Пожалуйста, коллеги, вопросы? Лобков Артем Валентинович.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:53:50. Речь 0 мин 36 сек

Маргарита Михайловна, в своем докладе упомянули, что полагает
ся имущественная поддержка, но в тексте закона есть и другие формы 
поддержки. Интересует следующее. Предполагается ли поддержка добро
вольцев в поездках для работы в других территориях? Потому что было 
много федеральных проектов, где участвовали добровольцы из Иркутской 
области. И предусматриваем ли мы в новых уточнениях вот эту форму 
поддержки, для того чтобы ребята могли, имели возможность выезжать в 
другие территории?

ЦЫГАНОВАМ.М.-министр по молодежной политике Иркутской обла
сти

ОТВЕТ: Время: 12:54:26. Речь 0 мин 49 сек

Такая форма поддержки действительно предусмотрена. Если отра
жать это, как это у нас запланировано в бюджете, как отдельная категория 
волонтеры не выделены, именно направление. Есть категория «талантли
вая молодежь», именно через данную, да, статью мы финансируем все по
ездки. Вот, допустим, на Всемирный фестиваль молодежи и студентов мы 
отправили 90 человек и ... Ну, это довольно такая крупная статья. Нам 
сложно прогнозировать эту статью, потому что мы не знаем, кто ребята, 
куда пройдут. И это всегда деньги, которые двигаются в ту или иную сто
рону. Но мы всегда стараемся риски просчитывать по опыту прошлых лет. 
Но такая статья в том числе для добровольцев предусмотрена. И также мы 
призываем и местные бюджеты тоже предусматривать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:55:15. Речь 0 мин 8 сек

Вопросов больше нет. Позиция профильного комитета - Мясников 
Дмитрий Александрович.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 12:55:22. Речь 0 мин 17 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Законопроект рассмотрен на за
седании комитета, все необходимые заключения поступили, рекомендуем 
принять в первом чтении и продолжить работу над ним для рассмотрения 
его во втором чтении. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:55:39. Речь 0 мин 8 сек
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Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении. Пожалуйста.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.19/35)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 12:55:47
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:55:47. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 6 де
кабря.

20. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1426 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКЕ В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:56:08. Речь 0 мин 6 сек

Вопрос № 20. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «О молодежной политике».

ЦЫГАНОВАМ.М.-министр по молодежной политике Иркутской обла
сти

ДОКЛАД: Время: 12:56:14. Речь 0 мин 38 сек

Благодарю. Также необходимо приведение в соответствие с феде
ральным законом в части введения нового понятия «молодой работник». 
Впервые вводится такое понятие на федеральном и региональном уровне. 
На молодых работников также распространяется гарантия в сфере труда и 
занятости молодежи, содействия трудоустройству молодых граждан, в том 
числе посредством студенческих отрядов, отрядов и их профессионально
му развитию. На сегодняшний день на данном уровне финансирования до
полнительного из областного бюджета не потребуется. Благодарю.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:56:52. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, вопросы к министру? Вопросов нет. Позицию про
фильного комитета - Мясников Дмитрий Александрович.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.20/36)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.20/37)

ВЫСТУПИЛИ:

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 12:56:59. Речь 0 мин 18 сек

Законопроект рассмотрен на заседании комитета, все необходимые 
заключения получены. Рекомендуем принять в первом чтении и рассмот
реть его в окончательном чтении после проведения лингвистической экс
пертизы без продолжения работы над ним в виде поправок. Прошу под
держать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:57:17. Речь 0 мин 11 сек

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окон
чательном чтении на данном заседании после проведения лингвистической 
экспертизы. Пожалуйста. Присаживайтесь, Маргарита Михайловна...

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончатель
ном на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 12:57:27
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:57:27. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и об
народования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 12:57:47
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:57:47. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.
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21. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1433 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:58:02. Речь 0 мин 10 сек

Вопрос № 21. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в отдельные законы Иркутской области». Докладывает Буянов Ро
ман Викторович - полномочный представитель Губернатора в Законода
тельном Собрании. Прошу вас.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 12:58:12. Речь 0 мин 32 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, целью 
данного законопроекта является приведение отдельных законов Иркутской 
области в соответствие с Законами «Об образовании Усть-Илимского му
ниципального района» и «Об образовании... Ой... «... Усть-Илимского му
ниципального округа» и «Об образовании Чунского муниципального 
округа». По тексту действующих законов Иркутской области уточняется 
наименование муниципальных образований. Доклад закончил. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:58:44. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, вопросы к Роману Викторовичу? Вопрос депутата 
Обухова, пожалуйста.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:58:47. Речь 0 мин 7 сек

Роман Викторович, напомните, как теперь сокращенно наимено- 
ваться? Аббревиатура как будет звучать у них?

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской об
ласти в Законодательном Собрании Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 12:58:54. Речь 0 мин 12 сек

У нас есть полное наименование «Усть-Илимский муниципальный 
район Иркутской области».

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:59:06. Речь 0 мин 3 сек

Ответ прозвучал. Присаживайтесь, пожалуйста. Позицию профиль
ного комитета - Перетолчин Виталий Владимирович.
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ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:59:09. Речь 0 мин 9 сек

Уважаемые коллеги, проект закона рассмотрен на заседании коми
тета, рекомендуем принять в первом чтении и продолжить работу для рас
смотрения во втором чтении. Прошу под держать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:59:18. Речь 0 мин 9 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения 
его во втором чтении. Пожалуйста.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.21/38)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 12:59:27
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  40. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:59:27. Речь 2 мин 13 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 17 де
кабря.

Уважаемые коллеги, мы исчерпали вопросы повестки до перерыва. 
Перерыв объявляется до 14 часов, а перед тем, как уйти на перерыв, одну 
секундочку, я прошу обратить ваше внимание, уважаемые коллеги, и вы, 
наверное, тоже уже заметили, потому что у нас и на четвертом этаже, и 
около зала заседаний, и в фойе возле лестницы четвертого этажа и возле 
зала заседаний стоит Коробка храбрости. Стартовала наша ежегодная тра
диционная акция. Мы собираем подарки для детей, которые проходят дли
тельное лечение в больницах. Можно принести конструкторы, куклы, дет
ские книжки, раскраски, фломастеры, наборы для творчества. Прошу об
ратить ваше внимание, что мягкие игрушки не подходят по санитарным 
нормам. Все собранные подарки будут переданы в Иркутский областной 
специализированный дом ребенка № 3. Лечение ребятишек... (Не слышно). 
А куда? A-а, в хоспис. Извиняюсь. Значит, в Иркутский областной специа
лизированный хоспис. Лечение ребятишек включает очень болезненные и 
неприятные процедуры, поэтому наши маленькие земляки проходят эти 
процедуры смело, стойко. Ну пусть наши игрушки поднимут им настрое
ние и помогут справиться со всеми трудностями, будут наградой им за 
мужество. Поэтому прошу всех откликнуться. Вот, пожалуйста, Коробки 
храбрости, и я уверен, что депутаты Законодательного Собрания не оста-
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нутся в стороне от этой нашей доброй традиционной акции. Перерыв.

Часть 3 заседания. Дата: 20.11.2024 Время: 14:03:36 -  17:19:40

Председательствующий:
Дикусарова Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут

ской области, председатель комитета по собственности и экономической политике
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 39 
1. Алдаров К.Р. первый заместитель председателя Законодательного Собрания 

Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области, председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области

16. Кокошникова А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
17. Крыжановская Е.Л. заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской

этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области, 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансо
во-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области

24. Новокрещенов В. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
25. Нохоев П.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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2. Алексеев А.Л.
3. Баляскин С.А.
4. Бессонов А.П.
5. Боровиков А. А.
6. Ведерников А.В.
7. Гомбоев С.Г.

8. Гудков А.С.
9. Девочкин М.Е.

10. Демин Э.Ю.
11. Дикусарова Н.И.

12. Духовников А.М.

13. Егорова Л.И.
14. Зенкин Е.Ю.
15. Козлов Ю.А.

18. Кудрявцева Г.Ф.

19. Лаутин А.Ю.

20. Лобков А.В.

21. Малышев А.А.
22. Молостова Т.Н.
23. Мясников Д.А.



26. Перетолчин В.В.

27. Петров М.М.
28. Побойкин В.Л.

29. Попов О.Н.

30. Распутин А.В.
31. Ружников Д.О.
32. Сагдеев Т.Р.

33. Саломатов Ф.С.

34. Сарсенбаев Е.С
35. Смагин В.П.

36. Труфанов Н.С.

37. Ус В.Г.
38. Франтенко С.С.

39. Ягодзинский Д.В.

председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 6
1. Вепрев А. А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
2. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Литвинов Д.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Новиков М.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
5. Обухов А.В. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
6. Сумароков П.И. депутат Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 10
1. Абрусевич А.М.

2. Апанович Е.В.

3. Басов М.В.

4. Буянов Р.В.

5. Леньшина И.В.

6. Макушенко Е.А.
7. Махтина Ю.Б.
8. Нестеров С.А.

главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата 
Полномочного представителя Президента РФ в СФО 
исполняющий обязанности министра образования Иркутской об
ласти
начальник правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
Байкальский межрегиональный природоохранный прокурор 
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
заместитель министра природных ресурсов и экологии Иркут
ской области -  начальник управления региональной экологиче
ской политики
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9. Родионов В.А. министр социального развития, опеки и попечительства Иркут
ской области

10. Семёнов П.Ю. руководитель агентства по обеспечению деятельности мировых
судей Иркутской области

22. ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЙ ЧАС «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ КОНЦЕПЦИИ МОДЕРНИ
ЗАЦИИ СИСТЕМЫ СРЕДНЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ В ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА ДОЛГОСРОЧНЫЙ ПЕРИОД (ДО 2030 ГОДА)»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:03:37. Речь 0 мин 39 сек

...А вопрос по обращению в Правительство России рассмотрим по
сле Правительственного часа.

Вопрос 22. Правительственный час «Об утверждении концепции 
модернизации системы среднего профессионального образования в Иркут
ской области на долгосрочный период до 2030 года».

Докладывает Апанович Елена Владимировна, исполняющий обя
занности министра образования, сам министр на ВКС присутствует также.

ПАРФЕНОВ М.А.
Я подтверждаю. Добрый день.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Да, да, да, Максим Александрович, скорейшего выздоровления вам. 

Пожалуйста, Елена Владимировна.

АПАНОВИЧ Е.В. -  исполняющий обязанности министра образования Ир
кутской области

ДОКЛАД: Время: 14:04:16. Речь 20 мин 1 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемый президиум, уважае
мые депутаты, система среднего профессионального образования - это 
важнейший социальный институт, как мы говорим, кровеносная система 
экономики, региональной функцией этого социального института является 
кадровое обеспечение технологического развития государства. Те посылы, 
по которым строится работа региональной системы среднего профессио
нального образования, в том числе разработка стратегических документов, 
которым является концепция развития, естественно, встроена в федераль
ную повестку, в те задачи, которые нам определяет Президент. И вот имен
но посыл нашего Президента Владимира Владимировича Путина он опре
делил особое, будем говорить, внимание к системе среднего профессио
нального образования и те задачи -  это совершенно конкретная по подго
товке кадров и по качеству их подготовки, по количеству, которые стоят 
сейчас перед всеми субъектами нашей страны, в том числе перед нашей 
системой.

Вы видите те основные задачи, которые сфокусированы вот в феде
ральной повестке, над которыми мы продолжаем работать и в рамках рас
сматриваемого концепции, и по всем федеральным задачам, которые у нас 
стоят. Вот прямо сегодня у нас стоит большой отчет, идет сейчас парал
лельно по трудоустройству наших выпускников, те, которые еще пока не
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трудоустроились, как мы их маршрутизируем, чтобы они нашли свое место 
работы. Отчетная работа идет у нас каждые 3 месяца перед Федераций. 
Просто в плане вот иллюстрации того, насколько сейчас мы в федеральную 
повестку все встроены. И важно, мне кажется, сказать, что вот по поруче
нию Президента все уровни образования, в том числе среднее профессио
нальное образование, сейчас мы все больше выстраиваем, встраиваемся в 
единое поле понятийное, в единое поле информационное и в поле различ
ных задач, которые ставятся перед системами. Именно вот в русле этого 
посыла мы работали над концепцией развития среднего профессионального 
образования. Задача разработать такую концепцию во исполнение поруче
ния Президента инициатива разработки этой концепции принадлежит... 
уважаемые коллеги, вам -  Законодательному Собранию, которое в послед
ние годы пристальное внимание уделяет именно развитию среднего про
фессионального образования. И вот по инициативе Законодательного Со
брания такая работа началась. Работа очень сложная, но сейчас она уже 
находится на финишной прямой. Я вам докладываю финальные результа
ты. Тем не менее, вот вплоть до финала мы прошли очень много различных 
обсуждений, они еще продолжается, потому что настолько... вернее, так 
долго может быть, система среднего профессионального образования не 
испытывала такого пристального внимания. И сейчас настолько быстро 
происходят изменения на рынке труда, что вот постоянно этот документ, 
который мы разрабатываем, он претерпевая... претерпевает вот различные 
замечания, различные точки зрения в подходах и так далее. Мне кажется, 
это все очень такая нужная и важная работа, которая объединила различ
ные институты в нашем регионе.

Была создана при Правительстве рабочая группа, в которую вошли 
представители Законодательного Собрания, профильные министерства, 
все, которые являются учредителями наших колледжей и техникумов, а 
также министерства, которая регулирует ситуацию на рынке труда эконо
мическое развитие, профсоюзы, объединение работодателей. Вот мы таким 
большим коллективом над этим документом работали, промежуточные ва
рианты концепции, которая, будем говорить, уже близкие к финалу, они 
были представлены на различных очень весомых площадках, где рассмат
ривали, где рассматривали этот документ. Ассоциации муниципальных об
разований и в целом одобрила также на региональном совете. Повторно 
еще доклад делал министр наш по данной концепции, также получили 
предварительное одобрение, но предварительное одобрение не исключают 
тех замечаний, которые.., на которые мы продолжаем работать. Сейчас, по
вторюсь, финальная стадия согласования идет. Вот получили недавно мы 
еще некоторые моменты, которые необходимо доработать и совершенство
вать документ. Естественно, все участники этой работы понимают, что в 
конце года концепцию нам необходимо привести к утверждению. Совер
шенствовать ее можно бесконечно, а как только она будет утверждена, это 
как по принципу работы стратегии социально-экономического развития мы 
начнем работать и над ее реализацией, и над внесением тех правок, кото
рый будет диктовать время.

Разрабатывая концепцию, естественно мы отталкивались от углуб
ленного детального анализа той ситуации актуальной, которая сложилась в 
системе среднего профессионального образования региона. Очень много 
проблем выявлено, очень много проблем акцентированно в ходе различных 
обсуждений, и они все были сгруппированы вот в несколько задач обоб
щенных, которые легли в основу разработки концепции.
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На данном слайде вы ведете цель... но общая цель она совершенно 
понятна -  модернизировать нашу систему среднего профессионального об
разования. И мы сфокусировали также внимание на 3 задачах, которые 
нужно в рамках этой концепции решить, потому что ну, поле необъятное, 
фактически совершенствование модернизации этой концепции. Необходи
мо было очень четко обрисовать параметры. Концепция будет действовать 
до 30 года, чтобы нам тот пул задач, которые вот конкретизирован, уже 
решить, а дальше продвигать, принимать другие стратегические докумен
ты. Поэтому 3 задачи станут объектом пристального внимания. По сути де
ла, сейчас уже весь год мы работаем по реализации этой концепции, не
смотря на то, что сейчас еще не находится в стадии... стадии утвержденно
го документа, потому что, повторюсь, и Федерация такие же задачи задает. 
Ну и, собственно, все наши текущие планы они лежат в русле... вот обо
значенном русле.

В соответствии вот с целями и задачами была определена коллеги
ально структура концепции. Мы сейчас, вы видите на слайде, концепция. 
Ну, несколько необычно, что ли, потому что концепция в основном пред
полагает такой теоретизированный документ некий. Мы же коллегиально 
пришли к тому, что основную долю этой концепции будут составляет со
вершенно конкретные приложения, о которых я буду говорить дальше. Эти 
приложения содержат конкретные цифры, конкретные показатели, деньги, 
потребности и так далее. То есть нам нужен был не столь вот теоретизиро
ванный документ, хотя и стратегические посылы они, безусловно, очень 
важны. Сколько конкретика та, по которой мы будем искать выход, нахо
дить решения и вот достигать тех показателей, которые в концепции обо
значены. Раскрывая далее содержание концепции, напомню общую харак
теристику. Она также приведена, безусловно, в пятом приложении, где у 
нас общий анализ состояния дел в системе среднего профессионального 
образования. Вот основные параметры вы видите на слайде, там, где у нас 
указаны общее количество наших организации среднего профессионально
го образования, ведомственная их принадлежность.

Обратите внимание на количество программ образовательных спе
циальностей, профессии. По сути дела, вот этим набором специальностей и 
профессий на сегодняшний день мы во многом покрываем в плане набора 
вот этих программ ту потребность, которая существует, но не всегда коли
чество, то, которое требуется. Ну и программы, конечно, здесь нам нужно 
тоже совершенствовать. Вот на следующем слайде очень важное приложе
ние в концепции, где мы анализировали совместно с министерством труда 
на основе данных ту структуру подготовки кадров, которая у нас сложи
лась в среднем профессиональном образовании.

И в этой структуре мы видим, что на сегодня у нас ... структура вся 
здесь представлена у вас по укрупненных таким областям знаний, точно 
так же, как это фигурирует в федеральных стандартах образовательных. 
Дальше вот эти области знания распадаются на укрупненные группы спе
циальностей, на конкретные профессии и так далее.

Здесь я привожу укрупненный вариант. Из этого укрупненного ва
рианта видно, что у нас есть пока недостаточно синхронизация тех про
грамм, которые у нас существуют в наших колледжах и техникумах, с той 
потребностью, которая обозначена. И стоят годы. Здесь 27 год обозначен в 
концепции, там далее до 30 года. Я в завершении доклада покажу, но уже 
здесь, вот на этом слайде видно совершенно четко, куда мы будем двигать
ся, какие программы, в какой области знания, условно говоря, оптимизиро
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вать, а в какой области знаний нам наоборот нужно наращивать потенциал. 
То есть вот там, где у нас программ мало в соответствии с потребностью. 
Это значит, здесь у нас существует дефицит. Такой анализ могла...

В принципе, мы этим анализом всегда руководствовались, но сейчас 
уже будут конкретные шаги приниматься, конкретные основания для син
хронизации всех наших контрольных цифр приема с потребностью реаль
ного сектора экономики. Безусловно, вот для того чтобы нам синхронизи
ровать все наши программы образовательные с рынком труда, в наших об
разовательных учреждениях должны быть созданы соответствующие усло
вия. Просто так дать бюджетное место и открыть программы невозможно, 
потому что должны быть соблюдены лицензионное требование. Это с точ
ки зрения соблюдения законодательства, но с точки зрения всей логики по
строения образовательного процесса, конечно, все качественно должно 
быть подготовлено иначе зачем тогда программу открывать? И, наверно, 
самые вот наш, с одной стороны сложный раздел концепции, с другой сто
роны, самый нужный, хотя они все, безусловно, очень нужны. Это тот раз
дел, который посвящен развитию инфраструктуры образовательных орга
низаций. Ни для кого из присутствующих в этом зале не секрет, что состо
яние инфраструктурной системы среднего профессионального образования 
оставляет желать лучшего. Цифра износа наших зданий, учебных корпусов 
и общежитий, они очень внушительная. Это все объяснимо тем, что в тече
ние многих десятилетий там и в советское время не так активно средства 
выделялись. И дальше некая остаточное внимание было именно системе 
среднего профессионального образования. Сейчас нам, конечно, сложно 
выйти из этого состояния. Хотя посмотрите, вот суммы, которые утвер
ждены в действующем. Здесь приведены цифры действующего бюджетно
го цикла. Ранее таких сумм никогда не было. Они в том числе вот с помо
щью и по инициативе депутатов Заксобрания существенно увеличены. Но 
сравнить эти цифры с той потребностью, которая существует в ремонте. 
Она здесь также на слайде обозначена. И вот суммы, которые нам необхо
димо на разработку проектно-сметной документации, но есть деньги то вы
деляются огромные, но с учетом того, что раньше будем говорить ну, недо
статочно была финансируемых системы среднего профессионального обра
зования, этих средств по-прежнему не хватает, чтобы нам сказать - все мы 
находимся в идеальном состоянии, мы полностью соответствует современ
ным требованиям. Но, тем не менее динамика хорошая. Если такие темпы 
будут сохраняться, то поставленный задачи в концепции модернизации 
среднего профессионального образования будут выполнены. Единственное, 
что для этого нужен вот протяженный достаточно срок, и пока он опреде
лен до 30 года.

Здесь же также на этом слайде обозначены (желтым вот выделено) 
средства, которые необходимы для строительства новых объектов системы 
среднего профессионального образования, пожалуй, самая наша сложная 
тема. Если по ремонтам движение более динамичное, то по строительству, 
которое, конечно необходимо если говорить о создании очень таких, пол
ностью соответствующих помещений современному... современным тре
бованиям, конечно, необходимо строить. Пока вот предварительная сумма 
на те объекты, которые у нас уже находится в той стадии, где-то уже про
ектно-сметной документации, сделана с помощью наших социальных 
партнеров, где-то, ну, те условия, которые не предполагают возможности 
ремонта, необходимо строительство. Суммы очень большие. Здесь мы ве
дем огромную работу с нашими социальными партнерами и привлекаем по
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максимуму, привлекаем средства на ремонт. Начинаем с федеральных... с 
федеральных программ. Почему, говорю, начинаем? Потому что програм
ма по ремонту средних учреждений... среднего профессионального обра
зования - федеральная программа, она совершенно новая, и вот мы в нее 
вступаем. Как следствие, будут какие-то высвобождаться средства, сред
ства областные, и можно будет еще в более таком ускоренном, что ли, тем
пе говорить о реализации задачи концепции модернизации среднего про
фессионального образования - больше монтировать и двигаться в направ
лении строительства.

Говоря о федеральных программах. Ну, во-первых, вот как след
ствие принятых посылов и задач Президента новым вообще историческим 
этапом является то, что с Федерации идет очень мощная поддержка сейчас 
системы среднего профессионального образования. И в первую очередь мы 
ведем речь о проекте «Профессионалитет». Проект «Профессионалитет», 
который предусматривает поддержку в размере грантов от 60 до 100 мил
лионов рублей, учреждению, которое этот проект выигрывает.

Повторюсь, это беспрецедентная поддержка. Раньше таких сумм с 
Федерации на учреждения среднего профессионального образования не 
было. Ранее мы выигрывали гранты на создание мастерских, это тоже были 
серьезные вложения. Ну, вот сейчас, конечно, очень существенная под
держка. Отмечу, что мы достаточно успешно в проект вошли с самого пер
вого пилотного года его реализации. И мы по состоянию вот на текущий 
год, на начало текущего года, первое полугодие, если быть точной, мы бы
ли первыми в Сибирском федеральном округе по количеству созданных 
кластеров и входили в десятку субъектов по стране по количеству создан
ных кластеров. У вас на слайде сейчас все кластеры, которая у нас созданы, 
представлены. Что такое кластер? Это 1 базовое учреждение. Вот, напри
мер, по сельскому хозяйству. Мы берем Тулунский аграрный техникум -  
это базовое учреждение. Оно получает грант 100 миллионов рублей, вместе 
с работодателем решает буквально вот под роспись, под подпись, на что 
эти деньги будут потрачены. Вот до последнего рубля. Это все согласовано 
с работодателем и становится ресурсной площадкой для других участников 
кластера, которые приезжают, привозят студентов, работают на этом обо
рудовании. Очень такая работа многоплановая предусмотрена.

Так вот, за 3 года нашего участия в этом проекте. Ну, вот я сказала, 
что у нас количество кластеров достаточно большое, мы привлекли поряд
ка миллиарда рублей из федерального бюджета. Это, конечно, очень суще
ственная поддержка для наших организаций в части проведения ремонтов 
и в части приобретения современного оснащения, согласованного с требо
ваниями работодателей. То есть там вот где кластеры, в каких отраслях они 
есть, мы уже не можем сказать, что там какая-то устаревшая техника или 
что-то несовременное. Там работодатель подтвердил, что именно эти стан
ки, эти аппараты, эти лаборатории должны быть, и они закуплены, они 
установлены.

Пользуясь случаем, если еще не посещали такие площадки наша со
временные, оснащенные, мы готовы и будем рады принять во всех наших 
кластерах показать, какие условия созданы, тем более что многие из кла
стеров появились при прямом участии депутатов Законодательного Собра
ния.

Также отмечу очень существенную черту именно вот этого проекта, 
которая помогает нам решить и будет дальше стратегически в концепции 
помогать решать все задачи наши по переоснащению наших колледжей,
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техникумов - это участие работодателей. Вот за 3 года 133 миллиона руб
лей от работодателей, партнеров на эти кластеры получено. У нас и по дру
гим колледжам, техникумам идет взаимодействие с работодателями. Я сей
час говорю именно в рамках этого проекта. Это очень большая сумма, ко
торая доселе, но никогда в таких масштабах не было. Почему это происхо
дит? Работодатель в рамках проекта профессионалитет видит очень четкую 
направленность своих средств, видит, скажем, под подконтрольность всего 
образовательного процесса, где он может непосредственно влиять на обра
зовательную программу, на качество подготовки выпускников, ну и в каче
стве гарантированного результата получать тех выпускников, которая по 
этим программам обучились, поэтому и приток инвестиций от работодате
ля в данном случае растет.

Мы в плане нашего стратегического развития и в концепции закла
дываем безусловное, вот показатель, увеличение всех наших участников 
кластеров. На сегодняшний момент у нас подготовлено еще 5 заявок, кото
рые, как только будет объявлен конкурс дополнительного отбора на 25 год, 
основного набора на 26 год мы эти заявки будем направлять. То есть еще 5 
кластеров у нас готовы.

Я знаю, что инициатива еще по 3 кластером от работодателей соот
ветствующих образовательных организаций также прорабатывается. И вот 
в развитие программы «Профессионалитет» Министерство просвещения 
объявила новую программу капитального ремонта, о которой я выше упо
мянула.

Можно следующий слайд капитального ремонта наших образова
тельных учреждений СПО. Такого тоже никогда не было, деньги в основ
ном отправлялись на школы, сады, теперь учреждения СПО. Вот посмот
рите тот результат, который сейчас. Он не является финальным, но тем не 
менее этого тот документ, который сейчас прорабатывается, с высокой сте
пенью вероятности уже пройдены эти позиции. На эти 3 образовательной 
организации будут выделены деньги со стороны Федерации для проведе
ния ремонтов.

Почему именно Байкальской техникум отраслевых технологий сер
виса и Ангарский педагогический колледж. Дело в том, что деньги феде
ральной программы направляются только на базовые организации- 
участники проекта «Профессионалитет», поэтому вот в этом наша и стрем
ление, чтобы как можно больше нам кластеров Профессионалитета создать, 
потому что в будущем это станет возможностью получить... привлечь фе
деральные средства на ремонт. И если можно, предыдущий слайд верните, 
пожалуйста.

Здесь вот на этом стадии особое внимание мне бы хотелось обратить 
на перечень тех партнеров наших замечательных, которая в проект «Про
фессионалитет» и с нами вошли, сотрудничают, разделяют все тяготы. Это 
очень сложный проект совместный. Это не просто бизнес вложил деньги и 
отошел в сторонку и ждет, когда кадры подготовят. Мы буквально вместе 
за руку идем и отчитываемся перед Москвой, ездим вместе на защиты. 
Очень большая работа идет. Смотрите, какое разнообразие партнеров, ко
торое подтверждает, что кадры, подготовленные в учреждениях СПО, нуж
ны всем.

У нас кластеры: образовательно-индустриальные и социальные. Вот 
внизу указано уникальный кластер, например, создан для безопасности, 
правоохранительной деятельности, их очень мало в России вот таких кла
стеров. Здесь вот так...
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:24:17. Речь 0 мин 12 сек

Одну секундочку. Сколько еще времени? Ну, работа проделана 
большая, действительно, есть, о чем отчитаться. Давайте еще 5 минут.

АПАНОВИЧ Е.В. -  исполняющий обязанности министра образования Ир
кутской области

ДОКЛАД: Время: 14:24:28. Речь 5 мин 0 сек

Благодарю. Спасибо большое.
Слайд по трудоустройству, пожалуйста. Большой раздел в концеп

ции посвящен именно проблеме маршрутизации выпускников, доведения 
их до рабочего места. Посмотрите, пожалуйста, вот данные в динамике, но 
это, будем говорить, актуальное состояние по трудоустройству выпускни
ков. То есть мы в целом видим, что у нас идет динамика, но не такая быст
рая, как хотелось бы.

Вот вторая категория - потенциальная занятость. То, что вы видите 
на слайде, это потенциальная занятость. Это ребята, которые либо уходит в 
армию, либо находятся...уходят в декретный отпуск. В федеральных таб
лицах так категории обозначены - потенциальная занятость. То есть вот 
наша сейчас задача тех абитуриентов, которая в вернее выпускников... из
вините, которые в зоне риска, ну, свести на нет, если можно так сказать, 
зона риска, это ребята, которые сейчас не трудоустроены. Обратите внима
ние, у нас очень хороший результат с 23-го по 24 год 637 человек. У нас 
всего 43 в зоне риска. Но это на самом деле не совсем наша заслуга здесь 
связана с уходом ребят в армию. На самом деле, вот мы где-то так и кру
жимся, что в зоне риска у нас после каждого выпуска около 600, 500 чело
век находится. Наша задача до 30 года свести эти цифры. Ну, полного 0, 
конечно, не будет, но тем не менее выйти на проценты. В самом конце я 
кратко проценты все покажу, которые стоят в показателях до 30 года.

Следующий, пожалуйста, слайд. Для того, чтобы нам обеспечить 
бесшовный переход с рабочего... со школьной скамьи на рабочее место в 
рамках концепции и в силу реализации федеральных задачами нами запла
нировано создание в каждом учреждении учебно-производственных ком
плексов. Это некая реалия даже еще из советского времени, когда во время 
учебы сразу же школьники начинали работать. Но здесь мы говорим о сту
дентах, который он сам Бог велел в тесном сотрудничестве с работодателя
ми сразу уже в производственную среду погружаться. Пока мы идем таки
ми небольшими темпами. Один у нас всего класс создан в 24 году - 2 кла
стера. И дальше в концепции до 30 года расписано существенное увеличе
ние. Пожалуйста, следующий слайд.

Большое внимание, выполняя задачи Президента, у нас уделяется и 
будет уделяться до 30 года развитию чемпионатного движения - это своего 
рода Олимпиада для среднего профессионального образования, олимпий
ское движение, которое затрагивает буквально все учреждения. В 18 году 
мы начинали с 5 компетенций. Сейчас у нас их 92, и растет охват этим 
движением ребят, студентов, наставников, экспертов. На днях наша боль
шая делегация едет в Санкт-Петербург на национальный чемпионат «Про
фессионалы», едем за медалями, едем за победой, надеемся на поддержку
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всего региона. Очень важная тема, поскольку она привлекает, захватывает 
вот своим соревновательном азартом студентов, привлекает молодежь, и 
работодатели очень плотно участвуют в этом чемпионате, потому что они 
понимают, что именно здесь куются те профессиональные навыки, которые 
служат примером для других студентов, идущих на программы.

Важным чемпионатом является чемпионат «Абилимпикс», где мы 
каждый год с национального чемпионата приводим... привозим награды. 
Это чемпионат для ребят с ограниченными возможностями здоровья. В 
концепции модернизации мы запланировали существенное увеличение 
нашего внимания как материального, так и нематериального к развитию 
этого чемпионата, также выполняя задачи Президента. И вот ниже там еще 
было демонстрационный экзамен. Давайте следующий слайд для ускоре
ния.

Профориентацию тоже я, наверное, не буду затрагивать, потому что 
здесь тоже достаточно большая работа идет, и она планируется в таком 
скажем, даже не стратегическом, а в текущем процессе. Следующий слайд

Остановлюсь кратко на процессе воспитания, который в концепции 
подробно достаточно представлен. Очень большое внимание уделяется 
именно этому моменту. Здесь на слайде у вас представлены основные фор
мы работы, которые до 30 года в федеральной единой повестке будут у нас 
наращиваться как количественно, так и качественно. Эти все формы рабо
ты фактически охватывают все направления воспитательной работы, кото
рые сейчас востребованы и которые нацелены на то, чтобы у нас не только 
профессионал был воспитан, но и гражданин, достойный гражданин своей 
родины. Следующий слайд.

Безусловно, без кадров у нас ничего не получится все эти задачи 
модернизации осуществить. Третьей нашей задачей является развитие кад
рового потенциала. И здесь мы тоже запланировали большие объемы в ча
сти повышения квалификации как преподавателей, так и создание условий 
для...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:29:29. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, добавьте еще 3 минуты. Уложитесь? Пожалуйста.

АПАНОВИЧ Е.В. -  исполняющий обязанности министра образования Ир
кутской области

ДОКЛАД: Время: 14:29:37. Речь 1 мин 44 сек

Я перехожу, с вашего позволения, на показатели эффективности ре
ализации концепции до 30 года, показатели, которые уже будут характери
зовать в своей динамике по годам: достигли или не достигли мы постав
ленных результатов.

Все показатели разбиты по задачам, о которых я говорила выше. 
Первое -  это обеспечение синхронизации подготовки кадров, чтоб мы го
товили только те кадров, которые нужны рынку труда. И здесь показателем 
является доля выпускников, занятых по виду деятельности. Вы видите все 
проценты, которые мы поставили, показатели доли до 30 года. И далее не 
буду перечислять показатели, они здесь все представлены, динамика выве
рена. Если будут какие-то замечания по увеличению или изменению тех 
или иных показателей до периода утверждения концепции, конечно, мы
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всех их примем.
По развитию инфраструктуры, исходя из той потребности, которая 

заявлена ... также намечено задачами увеличение средств на увеличение 
доли капитальных ремонтов, текущих ремонтов и так далее. И по развитию 
кадрового потенциала поставлены задачи по привлечению... по увеличе
нию доли высококвалифицированных специалистов из реального сектора 
экономики, чтобы у нас работали люди с производства как можно больше. 
И доля обеспеченности педагогическими кадрами, имеющими квалифика
ционную категорию, до 80 % к 30 году, что является формализованным по
казателем качества педагогического состава, готовящего кадры со средним 
профессиональным образованием. Доклад закончен. Прошу прощения за 
увеличенный регламент. Благодарю за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:31:21. Речь 0 мин 13 сек

Спасибо, пожалуйста, коллеги, вопросы? Попов Олег Николаевич.

ПОПОВ О.Н. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 14:31:35. Речь 0 мин 42 сек

Елена Владимировна, добрый день. Замечательная презентация. 
Очень жаль, что ее нет в раздаточных материалах, потому что можно ее 
использовать, яркая.

Ни для кого не секрет, что сегодня стипендии в средних специаль
ных учреждениях, они мизерны, они несерьезные.

Рассматриваете ли вы вот в этой концепции возможность выделения 
средств на какие-то именные стипендии, например, найти в той или иной 
отрасли чайка, значимого, например, которого мы, Заксобрание, награжда
ли Почетной грамотой, и в честь этого человека учредить стипендию. И 
таким образом и популяризировать специальности, и сделать популярным, 
в общем-то, более комфортным обучения наших ребят.

АПАНОВИЧ Е.В. -  исполняющий обязанности министра образования Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 14:32:17. Речь 0 мин 46 сек

А вот отдельной строкой в концепции это не звучит, но мне кажется, 
это очень хорошая тема. В дополнение к тому, что у нас уже действует: у 
нас есть стипендии Губернатора, есть стипендии Президента, которые по
лучают наши ребята, а также есть стипендия, которая... в свое время был 
принят соответствующий закон по инициативе депутатов Законодательного 
Собрания, которая выплачивается ребятам, заключившим целевые догово
ра: это будущие врачи, будущие учителя, которые обучаются в среднем 
профессиональном образовании, и работники культуры. А я думаю, что со
вершенно точно в этом направлении можно увеличивать, вот, скажем, та
кую линейку тех стипендии конкурсную или грантовую. Это всегда очень 
хорошее средство популяризации, поднятие престижа. Спасибо.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:33:03. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, депутат Ягодзинский.

ЯГОДЗИНСКИЙ Д.В. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 14:33:12. Речь 0 мин 31 сек

Елена Владимировна, вы правильно отметили, что на растет спрос 
на рабочие специальности. И знаю, что по статистике не все молодые люди 
могут поступить на эти специальности. Располагаете ли вы информацией о 
количестве данных студентов, и какие меры намереваетесь предпринять, 
чтобы они год не болтались и были охвачены?

АПАНОВИЧ Е.В. -  исполняющий обязанности министра образования Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 14:33:44. Речь 0 мин 7 сек

Имеете ввиду количество тех, которые не сдали ЕГЭ и никуда не 
успели поступить к нам в том числе?

ЯГОДЗИНСКИЙ Д.В. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 14:33:51. Речь 0 мин 14 сек

Поступают с высоким баллом. Вот в Ангарске, допустим, с сельских 
территорий приезжают и наши некоторые ребята с невысоким баллом, они 
остаются, то есть не проходят по конкурсу, конкурс достаточно большой.

АПАНОВИЧ Е.В. -  исполняющий обязанности министра образования Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 14:34:05. Речь 1 мин 35 сек

Проблема действительно большая. Она сейчас по нарастающей 
идет. Мы сейчас на пике демографическом, так скажем. Вот именно наша 
возрастная категория ребят. И действительно, у нас по медицинскому базо
вому колледжу 5,0. Мы конкурс средний балл аттестата по нашим в Иркут
ске очень многим учреждениям, то есть ниже четверки поступить, если 
средний балл аттестата ниже четверки, очень сложно куда-то. Но мы здесь 
не можем расширять количество наших бюджетных мест по многим при
чинам молниеносно, скажем, да. Хотя эта работа ведется понемногу. Ребя
та, те, которые не поступили к нам в колледжи, техникумы, они все имеют 
возможность согласно закону об образовании прийти в 10-й класс, 10-й, 11- 
й класс, если у них останется интерес к среднему профессиональному обра
зованию, то есть они могут поступить к нам на базе 11 классов. У нас есть 
такие программы, то есть для них срок обучения будет короче, соответ
ственно, а избранную профессию они получат.

Вот такая проблема она, конечно, более ярко выражено в наших 
крупных городах, там, где сосредоточены колледжи по территориям, она
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чуть менее остра, но тем не менее, тоже есть. Вот мы также стараемся дать 
возможность ребятам, которые вот в сентябре, так скажем, сдают, получа
ют аттестаты. Да, не получилось у них. Но там уже по программам профес
сионального обучения, только не среднего профессионального образова
ния. Основной пул, кто к нам не поступил, все-таки возвращается в 10-й 
класс, продолжает обучение.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:35:40. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, Крыжановская Елена Леонидовна.

КРЫЖАНОВСКАЯ Е.Л. -  заместитель председателя комиссии по Регла
менту, депутатской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Иркутской обла
сти.

ВОПРОС: Время: 14:35:47. Речь 0 мин 58 сек

Добрый день, Елена Владимировна, в концепции никак не рассмот
рен вопрос строительства общежитий для обучающихся средних специаль
ных образовательных учреждений. Вот могу вам привести примеры.

На сегодняшний день у нас существует огромная проблема в орга
низации первичного звена здравоохранения на территории Нижнеудинско- 
го района - из 51 ФАПа укомплектованы... из 56 ФАПов укомплектован 
только 21, и большинство медицинских работников старше 60 лет. Пара
докс ситуации в том, что в городе Нижнеудинске есть областное государ
ственное учреждение Нижнеудинский... Нижнеудинское медицинское 
училище, но нет общежитий и многие выпускники школ с района, которые 
хотели бы получить медицинское образование, они не могут, потому что 
нет общежития, а снимать квартиру в городе достаточно дорого для жите
лей сельской местности. Спасибо.

АПАНОВИЧ Е.В. -  исполняющий обязанности министра образования Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 14:36:45. Речь 1 мин 15 сек

Позвольте я начну ответ. А здесь присутствует учредитель данного 
учреждения здравоохранения. Они пояснят более конкретно, но общий, по
тому что это касается не только здравоохранения, момент обозначу.

Я вот сделала акцент, что мы на стройку выделили. В концепции 
обозначены только те несколько объектов, по которым уже либо проектно
сметная документация имеется, либо уже иная предварительная работа 
проведена. Вот они уже в некоей стадии готовности. Конечно, по- 
хорошему, объектов для строительства должно быть больше, но от реали
стичности нам не хотелось уходить. Концепция все-таки до 30 года. Мы 
понимаем, что сейчас мы даже вот эти 9,5 миллиардов, у нас нет полной, 
скажем, уверенности то, что они будут найдены, хотя все силы будут при
ложены, а дальше концепция будет пересматриваться. Более того, мы ее 
каждый год будем пересматривать, ее выполнение, достижение, можно бу
дет вносить, но просто так внести, сказав, что вот нам нужно это общежи
тия. Да, это стратегический посыл, но понимая, что пока никому, если ни
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каких шагов к этому не сделано, пока вот оно и не обозначено. А в общей 
потребности оно, конечно, учтено в данном случае учредители.

Уважаемые коллеги, министерство здравоохранения. Можно, да, 
Александр Викторович?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Конечно.

ИЛЬИНА А.В. -  начальник управления лицензирования, контроля качества 
и ресурсного обеспечения министерства здравоохранения Иркутской обла
сти

Уважаемые коллеги, а у нас сейчас строится общежитие в поселке 
Усть-Ордынский. И как вариант мы рассматриваем следующее: после вво
да в эксплуатацию мы попытаемся внести его в реестр типовых проектов и 
потом уже привязывать непосредственно к той территории, где будет такая 
необходимость. Необходимость в строительстве общежитий по области у 
нас есть не только в Нижнеудинском районе, у нас такая проблема и в Ту- 
лунском, и в Черемховском районе. Потребность существует, поэтому мы 
пока будем двигаться по этому пути.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:38:38. Речь 0 мин 10 сек

Ну, ответ прозвучал. Да, все хорошо. Юрий Андреевич Козлов, по
жалуйста.

КОЗЛОВ Ю.А. -  заместитель председателя комитета по здравоохранению 
и социальной защите Законодательного Собрания Иркутской области 

ВОПРОС: Время: 14:38:48. Речь 0 мин 47 сек

Елена Владимировна, очень интересный доклад был, красочный, 
показательный. Вы знаете, вы рассматривали такую форму образователь
ного процесса как формирование образовательного кластера, когда учре
ждения профессионального... среднего профессионального образования 
связанны партнерскими отношениями с конечными потребителями вы
пускников средних профессиональных учреждения образования?

И как пример, допустим, якорными учреждениями - взрослая и дет
ская больница областная могли бы заниматься этим вопросом. Мы понима
ем, что чем раньше мы погрузим выпускника любого образовательного 
учреждения среднего или высшего образования в клиническую практику, 
тем быстрее он станет специалистом, и тем надежнее он заякорится в ме
дицине.

АЛАНОВИЧ Е.В. -  исполняющий обязанности министра образования Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 14:39:35. Речь 0 мин 53 сек

Если можно технически, слайд про Профессионалитету..
У нас как раз вот в русле того, о чем вы говорите, вся работа по про

екту «Профессионалитет» она идет. Именно создание кластеров, где вот 3
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стороны, но даже 2 самое важное - учреждение и работодатель, как вы со
вершенно правильно сказали, вот в единой такой связке, чтобы заякорить 
того самого человека, который выбрал нужную специальность. И должна 
сказать, что именно в здравоохранении в этом году у нас создан новый кла
стер, базовый медицинский колледж выиграл заявку «Профессионалитет», 
и это очень хороший кластер с хорошими показателями. Прекрасно коман
да работает, выиграли федеральный грант. И соответственно, у них есть те 
учреждения, работодатели, которые являются участниками этого кластера, 
с кем они вместе будут реализовывать. Но то, что надо расширять эту прак
тику, мы поставили себе задачу такую.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:40:28. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, Молостова Татьяна Николаевна.

МОЛОСТОВА Т.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 14:40:34. Речь 0 мин 46 сек

Да, у меня вопрос касается формирования преподавательского со
става. Мы с вами знаем, что с этим существуют проблемы. Ну и, конечно 
же, в первую очередь эти проблемы больше сконцентрированы на террито
рии северных районов Иркутской области. Вот у вас были приведены циф
ры, что вы планируете такую работу, но непонятно, а как эта работа будет 
распределена внутри? Если мы сейчас вспомним доклад министерства фи
нансов о том, как выглядит на перспективе бюджеты Иркутской области, 
то мы увидим, что основные приросты на самом деле будут происходить не 
за счет южных территорий Иркутской области, а за счет северных. И зна
чит, работодатель, новые рабочие места, они будут появляться там. Вот как 
это между собой коррелирует в вашей программе? Я не увидела этого.

АПАНОВИЧ Е.В. -  исполняющий обязанности министра образования Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 14:41:20. Речь 2 мин 54 сек

Спасибо, Татьяна Николаевна, за вопрос. Да, один из самых болез
ненных, потому что, естественно, и преподаватели, и студенты, и учрежде
ния успешно живут и развиваются там, где соответствующая инфраструк
тура есть, это мы понимаем. Предварительно подготовить преподавателей 
или студентов, завести их, скажем, на какой-то территории, где пока по ка
ким-то причинам они не очень хотят размещаться. Это сложно. И да, мы с 
вами много работаем, в том числе по-нашему Усть-Кутскому промышлен
ному техникуму. Огромное за это спасибо и видим все те проблемы, кото
рые сложно решаются.

Что будет планироваться в рамках концепции. Во-первых, конечно, 
весь... все развитие кадрового потенциала, который сейчас идет, будет со
средоточено по кластерам Профессионалитета. Кластеры Профессионали- 
тета за счет того, чтобы охватывать в другие учреждения, они будут рас
ширяться. У нас такой показатель тоже есть. Даже если организация не вы
играла, у кластера Профессионалитета путем сетевого охвата теми инстру-
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ментами повышения квалификации, стажировок, развития управленческих 
команд, они будут вовлекаться. Но если мы говорим конкретно да, по Усть- 
Кутскому промышленному техникуму, то здесь, то мы надеемся на победу, 
уже заявка готова. Мы надеемся, что в следующем году войдем в кластер 
Профессионалитета. Это либо в 25 году дополнительный отбор. И тогда мы 
скажем вот для данного конкретного учреждения в какой-то степени, я не 
говорю волшебной палочкой, в определенной степени эта проблема будет 
решена за счет того, что престиж учреждения вырастет. Ну и другие, да, у 
нас уже меры в части этого приняты.

За счет того, что федеральные инструменты, федеральная повестка 
туда зайдут, а мы региональными силами будем усиливать. Ну, проблема 
действительно огромная - привлечение кадров в СПО, укомплектован
ность. Вот мы много говорим, что в школах не хватает кадров, в СПО тоже 
нам сложно... мастера производственного обучения. И вот если видели по
казатель, мы ставим, на который очень надеемся, - привлечение мастеров 
производственного обучения с производства, чтобы коллеги из бизнеса, из 
реального сектора экономики, от работодателей вовлекались в образова
тельный процесс. Вот это, во-первых, и тренд необходимый современный. 
Это вот то, о чем Юрий Андреевич сейчас говорил. Но, уважаемые колле
ги, это не так просто осуществить. Далеко не всегда представителям реаль
ного сектора экономики интересно. А даже если интересно, это в общем-то 
достаточно сложно. Мы не можем, наверное, обеспечить тот уровень зар
плат, который хотел бы видеть представитель бизнеса, работая у нас. Ну, в 
общем, очень много разных нюансов идет. Но радует одно, что сейчас биз
нес и учреждения, органы власти и с помощью вот Заксобрания мы ищем, 
мы договариваемся, и пока не так много успешных кейсов, но они идут в 
динамике. Поэтому, конечно, здесь будем по преподавателям наращивать 
темпы. Хотя очень сложно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:44:14. Речь 0 мин 4 сек

Федор Сергеевич Саломатов, пожалуйста.

САЛОМАТОВ Ф.С. -  заместитель председателя комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 14:44:18. Речь 0 мин 58 сек

Уважаемая Елена Владимировна, здравствуйте. Вот у меня вопрос 
из нескольких частей будет состоять.

Сколько у нас получается бюджетных мест, сколько у нас коммер
ческих и сколько целевых вот вообще в наших учреждениях? И из этого 
дальше возникает следующий вопрос. Если мы ограничены по бюджетны
ми местам, о чем говорят коллеги, что некоторые не могут попасть, да, по
ступить и каким-то образом учиться там бесплатной основы, да. Можем ли 
мы таким образом с работодателем проработать вопрос соглашения, когда 
он гарантирует, что он данного студента берет, а государство оплачивает 
его обучение, таким образом увеличивая так называемой либо бюджетный, 
либо целевой объем студентов, для того чтобы у нас не было таких ребя
тишек, и мы гарантированно будем иметь то, что по специальности дети 
дальше пойдут работать. Вот как вы на это смотрите?
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АПАНОВИЧ Е.В. -  исполняющий обязанности министра образования Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 14:45:15. Речь 3 мин 1 сек

Смотрю очень положительно, это прямо тот вектор, который и в 
концепцию нас отражен, и то, о чем нам говорит Президент - целевым об
разом готовить студентов.

Ну, начну вот с первой части вопроса. Количество бюджетных мест 
у нас оно порядка 13000, 12788 в этом году, немного варьируется из года в 
год. Это бюджетные места. Вот если, кстати, мы сравним с.... СПО. Да? 
СПО. Ну, кстати, вышки примерно там 8, 9 000. То есть достаточно боль
шое количество мест, просто по программам распределено не всегда может 
быть так как нужного. То, о чем я сказала, что нужно синхронизировать. 
Им поставили такую задачу. Попутно скажу, что потребность в кадрах по 
СПО 15313 человек, а бюджетных мест у нас 12788. То есть вот мы на 85 % 
соответствуем этой потребности количественно, не по разбросу программ, 
да? Вот. А в общем количестве. Ну, то есть цифра хорошая, но здесь ее 
надо внутри, конечно, перегруппировывать. И вот за счет перегруппировки 
мест... а что предоставляет собой перегруппировка, выше еще там термин 
оптимизация, я говорила, может быть, не совсем корректный. Мы меняем 
структуру подготовки постепенно, условно говоря, не нужны. Но я не знаю 
даже сейчас, какую специальность назвать, которая не нужна. Где-то пере
производство есть неких выпускников, да. То, что мы прямо аналитикой 
подтверждаем с министерством труда, с работодателями, а каких-то не хва
тает. Вот мы вводим такие группы. Например, у нас в этом году открылась 
группа в филиале Иркутского техникума архитектуры и строительства для 
«РУСАЛА». Да. Вот как раз мы перегруппировали. Это не дополнительное 
количество бюджетных мест, а ту, одну из программ, где, ну, уже доста
точно большое количество выпускников, не такой острый спрос мы доба
вили под запрос работодателя. То есть в этом плане меняем структуру под 
запрос рынка труда, как раз таки, чтобы каждый выпускник знал, что его 
ждет рабочее место, что он нужен. И здесь очень...

О коммерческой составляющей. Вы еще спросили, коммерческая 
составляющая она, ну, не столь, будем говорить, дорогая, как программа 
высшего образования. Ну, у нас другая проблема. Мы не можем всех же
лающих принять ребят, которые могли бы пойти на коммерческую основу 
обучения, потому что по стандартам мы должны обеспечивать значитель
ные площади для мастерских и так далее. И не всегда это возможно. Вот. 
Но здесь тоже. Ну, у нас это конечно, задача как можно больше бесплат
ную основу предоставить, ребята, чтобы они могли обучаться.

И что касается целевое, это вообще универсальный, конечно, ин
струмент, который сейчас очень мощно развивается, чтобы целевым обра
зом шел выпускник на производство. Что значит целевым? Как только он 
поступил, работодатель заключает с ним договор. Работодатель какую-то 
меру поддержки оказывает в виде дополнительной стипендии, в виде опла
ты...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:48:17. Речь 0 мин 3 сек
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Включите микрофон, ну ответы на вопросы же.

АЛАНОВИЧ Е.В. -  исполняющий обязанности министра образования Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 14:48:20. Речь 1 мин 10 сек

Спасибо. ... в виде оплаты практики, иных... иного какого-то ком
плекса поощрений, да, поддержки студента. Но студент, в ответ, закончив 
обучение, по условиям договора обязуется 3 года... от 3 до 5 лет отрабо
тать, если студент не отрабатывает законом предусмотрена ответствен
ность возврата бюджетных средств образовательной организации. Ну, то 
есть значительная сумма, которую из бюджета на него потрачена. Вот и так 
вот, активность работодателей по заключению таких целевых договоров 
растет. Я на слайде приводила, но сейчас уже не буду, времени мало ис
кать. У нас прямо в геометрической прогрессии растет это количество. В 
этом году уже 1000, около 1000 целевых договоров заключено. Но здесь 
очень важно, что ребята не всегда хотят заключат эти договоры, поэтому от 
работодателя должен быть... должно быть интересное предложение и со
провождение. То есть показать вот этим договором, своим присутствием, 
что конкретный студент нужен, и тогда вот он гарантированный кадр, под
готовленный нашим учреждением.

Такие задачи в концепции мы тоже ставим и под запросы работода
теля эту задачу будем отрабатывать совместно.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:49:30. Речь 0 мин 3 сек

Кудрявцева Галина Федоровна.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 14:49:33. Речь 0 мин 55 сек

Уважаемая Елена Владимировна, прежде всего слова благодарности 
вам и всей команде за разработку такого важного стратегического доку
мента. Когда мы начинали только разрабатывать этот документ было очень 
сложно. Особо сложный был 2022 год. Но я считаю, что уже сегодня, бла
годаря этому документу, нам легче входить в различные федеральные про
граммы. Мы сегодня говорим о специализированных кабинетах, которые 
именно готовят специалистов в том или ином направлении.

Но я хочу остановиться на том, что к нам в СПО поступают в основ
ном девятиклассники, и они получают образование 10-го, 11-го класса. Так 
вот, просматривается ли в концепции в программе именно такой вопрос как 
оснащения кабинетов для общеобразовательных дисциплин и обеспечен
ность учебными пособиями и учебниками? Вот именно в соответствии с 
федеральными стандартами. Спасибо.

АПАНОВИЧ Е.В. -  исполняющий обязанности министра образования Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 14:50:28. Речь 1 мин 16 сек
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Да, Галина Федоровна, просматривается вот в той общей сумме, ко
торую мы рассматриваем на материально-техническое оснащение, там есть 
разветвление на инфраструктуру, именно на материально-техническое 
оснащение. Естественно, то, что нужно для специализированной подготов
ки мы делаем упор на привлечение федеральных средств, а то, что нужно 
для успешного освоения общественные образовательных дисциплин... 
здесь, да, здесь за счет регионального бюджета, постепенное дооснащение 
будет идти.

У нас еще одна тема в среднем профессионального образования. С 
тем, что вот вы говорите, связанная задача стоит. В концепции тоже отра
жение она находит. Нам нужно обеспечить профессионализацию общепро
фессиональных дисциплин. Условно говоря, я не знаю, математика для 
школьника и математика для будущего работника агропромышленного 
сектора должна быть несколько иная. Да, химия несколько иная. То есть 
там уже должен быть усилен профессиональной компонент. И сейчас мы 
ведем усиленную подготовку и переподготовку преподавателей СПО - по
вышение квалификации, чтобы они могли разрабатывать. Этого нет про
фессионального контента, нам приходится его разрабатывать под профес
сиональные задачи, чтобы программа отличалась от школьной. Вот поэто
му здесь вот этот еще акцент реализуем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:51:44. Речь 0 мин 5 сек

Так, Франтенко Степан Сергеевич.

ФРАНТЕНКО С.С. -  заместитель председателя комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 14:51:50. Речь 1 мин 41 сек

День добрый, Елена Владимировна, большое спасибо за такой пол
ный отчет.

Вот только вопрос следующего характера касательно концепции. К 
сожалению, на слайдах не увидели точную суммы, направляющие на мо
дернизацию, техническую модернизацию СПО.

В первую очередь интересует наши 11 аграрных техникумов, пото
му что мы все прекрасно с вами понимаем, что сейчас они вооружены до
вольно-таки, мягко говоря, слабо, тем более чтобы получить правильного 
хорошего механизатора на будущее, только 1 посевной комплекс - это не
сколько десятков миллионов. Комбайны сейчас стоят от 40 до 70 миллио
нов, а люди технику видят только когда приходят устраиваться на работу. 
А та техника, которая сейчас существует, к сожалению, во многих случаях 
она устарела, и это старые версии, но того же МТЗ, там белоруса. Ничего 
нового, к сожалению, мы не видим. Такой вот охота.... Понимаете, кон
кретно, какая сумма технического? Не строительство (9 миллиардов - это 
хорошо), а вот именно технического перевооружения, в первую очередь 
сельского хозяйства, тем более понимая, что сейчас идет большое измене
ние поставщиков этого оборудования, часть этого оборудования, те же са
мые сепараторы под санкциями, и приходится полностью перестраивать
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новые рынки, и аналогов, на которую работать приходится людям в техни
ков просто нету, а значит, нету специалистов. Какая сумма планируется на 
это дело в первую очередь? Спасибо.

АПАНОВИЧ Е.В. -  исполняющий обязанности министра образования Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 14:53:31. Речь 1 мин 57 сек

Спасибо за вопрос. Сумма, о которой вы говорите, ну, сейчас, 
наверное, долго будет искать, она обозначена в общих расходах на разви
тие системы СПО. Вот здесь в текущем бюджетном цикле указано да, но 
то, что сейчас утверждается бюджет, примерно такие же параметры. Я не 
могу сейчас просто сказать эти цифры, они находятся в движении, да.

А вот аграрный... но в разрезе аграрных... сразу вам сейчас точной 
цифры не скажу, но обозначу следующее. Вот я с вами соглашусь лишь от
части по аграрным техникумам, по их оснащению, а потому что часть, да 
особенно вот в той территории, наверно, который вы имеете ввиду е стра
дает. Но в федеральном проекте «Профессионалитет», который выиграл 
100 миллионов рублей, первым нашим пилотом стал именно аграрный тех
никум Тулунский. Если мы посмотрим оснащение там, то там оснащение с 
работодателями отработано. Но если оно не то закуплено, то это уже во
прос к работодателям, потому что работодатель говорит: «Это нормальная 
аппаратура», и оборудование было закуплено, в Тулунском.

Оснащение Иркутского аграрного техникума. Также вместе с рабо
тодателями уже не в рамках Профессионалитета. И это вот, например, 
Ростсельмаш коллеги открыли, оборудовали новый класс с соответствую
щим программным обеспечением, и по технике точно так же идет работа. 
Это самое сложное. Я согласна с вами вот потому, что там одна единица 
аппаратуры может покрыть там, я не знаю, половину бюджета, который мы 
затачиваем, но здесь большая надежда все-таки на наших социальных 
партнеров. И на второй кластер, который мы готовим, мы готовим кластер 
Усть-Ордынского аграрного нашего техникума. Заявка у нас уже подготов
лена, первый раз зашла, пока еще не поддержали ее. В этом году будем за
ходить. То есть это еще 100 миллионов рублей, которые придет еще на 
один наш аграрный техникум. И так постепенно мы покроем. Но все-таки 
на 100 миллионов можно что-то закупить. Мало. Ну...

ФРАНТЕНКО С.С. -  заместитель председателя комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 14:55:28. Речь 0 мин 14 сек

... 150 миллионов вам всю технику собрать, от посевного агрегата 
до трактора, и все остальное. Выходит 150 - 200.

АПАНОВИЧ Е.В.,
Я понимаю.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Надо сотрудничать с крупными хозяйствами.

АПАНОВИЧ Е.В.
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Совершенно верно, да.

ФРАНТЕНКО С.С.
Это не крупное, это среднее.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Значит надо и со средними сотрудничать.

АПАНОВИЧ Е.В. -  исполняющий обязанности министра образования Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 14:55:42. Речь 0 мин 10 сек

Что вот наш Тулунский аграрный и наши, впрочем, другие аграрные 
техникумы делают только за счет сотрудничества, только за счет работы на 
непосредственно у предпринимателей.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:55:52. Речь 1 мин 7 сек

Коллеги, тут, наверное, надо идти за динамикой всего мира. Вот как 
мы были в Братском индустриальном техникуме. Там стоят, но имитаторы 
кранов, именно симуляторы, симуляторы кранов, а на практику уже на 
кран никто не в индустриальный техникум и не думает там козловой экран 
поставить.

Так вот, тем более вот подсказывает Евгений Юрьевич, что реально 
стоят краны, которые стоят миллиарды, миллиарды, и поэтому в этом 
смысле только симуляторы, симуляторы. Вот. Ну, я и. Да. Понятно. Поэто
му миллиарды рублей стоят краны. И конечно, тут из областного бюджета, 
тоже самое и с сельским хозяйством.

Коллеги, здесь нужно искать современные программы обучения, 
именно как, как мы говорим. Ну, симуляторы, и дальше. Ну, уже только 
практика сотрудничества с нашими крупными и средними сельхозпроизво
дителями.

Гомбоев Сергей Геннадьевич, пожалуйста.

ГОМБОЕВ С.Г. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 14:56:59. Речь 0 мин 54 сек

Елена Владимировна, еще раз большое спасибо за такой конструк
тивный доклад.

У меня, в общем, 2 вопроса. Первый: это вы знаете, что кадры ре
шают все, тем более проблемы кадры в сфере АПК - это проблема № 1. Я 
понимаю, что у нас есть агроклассы, агрошколы. Вот все-таки вопрос. 
Можно ли вот именно агроклассами и агрошколами решить данную про
блему? И у меня такое, как бы сказать, предложение. Есть такие регионы у 
нас в России, которые... те, которые проходят агрошколы, которые закон
чили, они как без конкурса поступает в агроуниверситеты, ну и так далее. В 
общем-то такой, как бы, у них есть бонусы такие. Но. И планируется ли у 
нас такой Иркутской области.
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А второй вопрос у меня по капитальному ремонту у нашего (непо
нятно) СПО знать, что там они давно уже сделали проектно-сметную доку
ментацию, но они уже давно над этим работали, и как бы с каждым разом 
все год, другой отодвигаем.

АПАНОВИЧ Е.В. -  исполняющий обязанности министра образования Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 14:57:53. Речь 0 мин 5 сек

Как? Какого учреждения?

ГОМБОЕВ С.Г. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 14:57:58. Речь 0 мин 6 сек

Еще большое спасибо за общежитие, но занятого, потому что оно 
там стоит без ремонта.

АПАНОВИЧ Е.В. -  исполняющий обязанности министра образования Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 14:58:04. Речь 1 мин 43 сек

Ну, начну, наверное, с окончания вашего вопроса. Да? По ремонту - 
потребность учтена. Могу вот это сказать. Потребность учтена в концеп
ции, стоит дальше, по мере продвижения и наличия финансирования, без
условно, все это у нас будет продвигаться, очень на это надеемся.

Что касается кадров. А вы сейчас говорите о проекте агробизнес- 
образования, да? Агрошколы, агроклассы. Вообще, у нас в регионе этот 
проект - один из флагманских, агробизнес-образование существует уже 
много лет. Мы очень тесно здесь сотрудничаем с министерством сельского 
хозяйства. И такое, знаете, межведомственное сотрудничество. Коллеги 
даже предусмотрели вот в своем бюджете министерства сельского хозяй
ства именно объемы поддержки финансовой тех школ, которые ориенти
руют ребят на поступления либо в аграрный университет, либо в наши аг
рарные техникумы, сеть таких учреждений. Я просто это, поскольку боль
ше так скажем, школьный вопрос. Да? Сейчас, не обладаю конкретными 
цифрами, но по агробизнес-образованию работа действительно ведется ко
лоссальная. Сеть большая, районы не охвачены, просто из... районы охва
чены большие. Просто из вашего вопроса мы понимаем, что мы, видимо, не 
все еще охвачены районы и информации в том числе, и нам нужно эту ра
боту продолжать. Скажу только, что интерес у детей колоссальный. Вот к 
этому проекту и профориентация. Но одна из наиболее успешных именно 
по проекту агробизнес-образования вот в этой цепочке школа -техникум 
либо школа- вуз. С аграрным университетом очень хорошее в данном слу
чае действительно у нас сотрудничество. Будем продолжать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:59:47. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, Ус Валерий Геннадьевич.
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УС В.Г. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 14:59:57. Речь 0 мин 19 сек

Мы здесь руководствуемся данными министерства труда и занято
сти. Вот эти данные коллеги обновляют ежегодно. Прогноз потребности он 
сформирован до 35-го, потом дальше до 36-го. Вот в таком диапазоне года 
нам нужно немножечко покороче, поэтому вот мы берем каждый год. Ми
нистерство труда и занятости нам направляет свежие, скажем, данные, они 
размещены публично. Для нас это основание для того, чтобы контрольные 
цифры приема устанавливать. И мы доказываем, в том числе потом и на 
федеральном уровне, что, допустим, мы, ну, дали на те направления, кото
рые регионы нужны. То есть здесь не наша статистика, мы опираемся на 
данные профильного министерства.

АПАНОВИЧ Е.В. -  исполняющий обязанности министра образования Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 15:00:16. Речь 0 мин 44 сек

Мы здесь руководствуемся данными министерства труда и занято
сти. Вот эти данные коллеги обновляют ежегодно. Прогноз потребности он 
сформирован до 35-го, потом дальше до 36-го. Вот в таком диапазоне года 
нам нужно немножечко покороче, поэтому вот мы берем каждый год. Ми
нистерство труда и занятости нам направляет свежие, скажем, данные, они 
размещены публично. Для нас это основание для того, чтобы контрольные 
цифры приема устанавливать. И мы доказываем, в том числе потом и на 
федеральном уровне, что, допустим, мы, ну, дали на те направления, кото
рые регионы нужны. То есть здесь не наша статистика, мы опираемся на 
данные профильного министерства.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:01:00. Речь 0 мин 3 сек

Труфанов Николай Степанович.

ТРУ ФАНОВ Н.С. -  заместитель председателя комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 15:01:03. Речь 1 мин 35 сек

Елена Владимировна, сегодня буквально на транспорт России было 
за заключено соглашение между Губернатором Иркутской области и 
агентством морского речного флота. Вопрос. У нас буквально прошла ре
форма при участии Министерства образования в отрасли, когда были ли
цензии у производственных предприятий на предмет обучения при нали
чии специалистов, которые имели производственную базу и давали, значит, 
на базе средняя...среднего образования дипломы, которые позволяли рабо
тать.

Сегодня в отрасли полностью отсутствует данное направление, по
тому что Министерство речного и морского флота сократили во всех горо
дах практически училища. Они остались только в таких областных центрах 
в Якутске, ну, к примеру. Да? И в Иркутске у нас только техникум, их нету.
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Будет ли какое-то направление, когда у нас и в Киренске, и в (непонятно) 
везде были, высшее образование сократили до уровня училищ, а возмож
ность переобучиться людям, у которых возраст с 30 там до 50 лет, он уже 
не существует. Они обязаны поступить в училище, пройти полный курс и 
тогда только получить дипломы. Более того, их разделили на технический, 
на судовождение и механиков, то есть полностью сломали весь механизм 
подготовки специалистов в этом направлении. Есть ли в концепции у нас в 
Иркутской области, раз мы подписали соглашение на предмет включения 
программы поддержки морского и речного флота для поддержки вот как 
раз училища, которые имеют только одну группу в Киренске там, в Усть- 
Куте и так далее. В вашем плане.

АПАНОВИЧ Е.В. -  исполняющий обязанности министра образования Ир
кутской области

ОТВЕТ: Время: 15:02:38. Речь 0 мин 51 сек

Ну, у нас для речного транспорта еще готовят в Иркутске, техникум 
соответствующий, не хватает, да? Вот отдельно в проекте именно по этой 
отрасли у нас пока мероприятия нет, я думаю, что мы это возьмем в работу 
в части синхронизация. Понимаете, мы отталкиваемся от запроса работода
телей, здесь нам нужно тогда с работодателями поработать, чтобы они об 
этом увеличении сказали. Но я насколько понимаю ваш вопрос, если я пра
вильно поняла, даже больше идет речь о программах дополнительного 
профессионального образования. Да? Вот в рамках дополнительного мы 
специально в этой концепции не рассматривали, но совершенно точно 
возьмем в работу дополнительное профессиональное образование. Мы 
сможем эти короткие программы, в зависимости от того, какие там точно 
нужны, организовать на базе действующих техникумов. Думаю, что это 
возможно. Да, да, хорошо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:03:29. Речь 0 мин 19 сек

Спасибо, Елена Владимировна, присаживайтесь, пожалуйста. Вы
ступление - Зенкин Евгений Юрьевич, пожалуйста. Микрофон депутату 
Зенкину.

ЗЕНКИН Е.Ю. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:03:48. Речь 3 мин 1 сек

Не работает, вот и все включено. Спасибо. Но вот Братский инду
стриальный металлургический техникум ПАО «РУСАЛ» Братский алюми
ниевый завод. В этой программе мы реализовали программу «Профессио- 
налитет» с 23 года. Замечательная программа. Мы ввели также стипенди
альную программы для студентов- отличников, для студентов, которые по
казывают хорошие знания за счет средств предприятия это все осуществля
ется. Мы изменили программу обучения совместно с образованием. Да, мы 
поменяли ее с учетом требований уже будущего производства - строитель
ства нового алюминиевого завода. И, соответственно, про проблему препо
давателей мы решаем так, что приглашаем действующих преподавателей 
Сибирского федерального университета с кафедры металлургии для того,
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чтобы они читали лекции уже для наших ребятишек. Ну, это понятно, что 
это такое решение, но как бы такое точечное. Да? Параллельно мы готовим 
своих преподавателей со своей уже мотивационной программой. Оборудо
вание. Оборудование соответственно мы также совместно и с техникумом, 
да, подбирали оборудование. И сегодня вот эти краны-симуляторы. Да они 
уже таких кранов еще на заводе нет, а уже симуляторы есть. То есть мы ре
бятишек готовим уже на будущий завод. То, что касается гарантии, да, мы 
каждому студенту, потому что мы большие средства вкладываем в их обу
чение, гарантируем рабочее место на Братском алюминиевом заводе либо 
на смежных предприятиях, которые обслуживают именно наше предприя
тие. Поэтому тоже здесь у нас определенные гарантии есть. Ну, понятно, 
что ребятишки все заканчивают, да, большинство из них уходит в армию. 
Вот это сложный, сложный вопрос. Да? Если бы у нас была отсрочка, что
бы они еще привыкли, это было бы тоже замечательно. Ну, что имеем, то 
имеем.

И мастера производственного обучения - это обязательно работники 
действующего предприятия, соответственно, по своей мотивационной за
водской программе в рамках обучения они проводят занятия с нашими 
школьниками. И считаю, что вот основным показателем.... Да я. Ну, сам 
занимался вот этим проектом, подбирали оборудование там, подбирали 
программы, учителей, преподавателей, все эти вещи. И вот показатель 24 
год. Первый раз, наверное, за 10 лет мы отработали при формировании и 
комплектации групп с конкурсом, это вот с конкурсом именно на метал
лургию. Поэтому это говорит о качестве вот этой программы.

Поэтому, уважаемые коллеги, депутаты, в Братске когда будем, я 
обязательно покажу вам вот этот проект. И вот сегодня мы работаем над 
тем, чтобы студентам сделать не только там... производственное обучение 
там замечательное, там все оснащено, все сделано. Нужно наладить быт, 
соответственно, социальную инфраструктуру для студентов, чтобы им там 
было, там не скучно жить, и культура, физкультура там и нормальное об
щежитие, чтобы оно было качественно. Ну и соответственно, там эстетика 
всего этого дела, чтобы они с детства привыкали к тому, что даже так 
должно быть и на производстве, как на обучении. Вот такой комментарий. 
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:06:49. Речь 0 мин 28 сек

Спасибо, Евгений Юрьевич. Действительно, это пример сотрудни
чества среднего профессионального образования и производственного 
предприятия. Поэтому в этом, конечно, ориентироваться надо как раз вот 
на Братский алюминиевый завод компании «РУСАЛ» в их поддержке 
среднего профессионального образования для себя же. Поэтому, да, дей
ствительно хороший пример.

Коллеги, позицию профильного комитета - Мясников Дмитрий 
Александрович.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 15:07:17. Речь 6 мин 38 сек
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Добрый день, уважаемые коллеги, парламентский запрос по вопро
су... по теме разработки концепции развития СПО был принят в мае 2022 
года. Спустя полтора года обсуждаем данный документ. Я хочу сказать 
огромное... выразить благодарность министерству образования на сов
местную работу. Вот за последний год это уже, наверное, третий вариант 
текста, который министерство предлагает. То есть первый вариант, кото
рый осенью прошлого года рассматривали, вызывал большое количество 
замечаний. Затем второй вариант в начале этого года был представлен на 
Регсовете, презентован мэром, в области они документ одобрили, сейчас 
документ уже...

Ну вот я говорю, по сути, третий вариант этого документа. То есть 
работа аналитическая проведена, большая, прогнозная работа большая 
проведена, потому что все, что говорится о системе СПО сегодня звучало, 
это все правильно, достоверно. Система среднего самообразования нам до
сталось в наследство от Советского Союза. Учреждения СПО были органи
зованы, созданы 50 - 70 лет назад, в 90-х годах, по большому счету, были 
брошены и там, в годы моей юности СПОшники это такой... Неудачники, 
по большому счету, были.

Но сейчас ситуация принципиально иная. У нас сейчас 3 больших 
фактора, которые влияют на данную систему.

Первое - это запрос на среднее профессиональное образование со 
стороны старшеклассников, о чем сегодня говорилось. Во многих школах 
до 60 -  70 % девятиклассников уходят после девятого класса, идут в СПО. 
Им не надо соответственно сдавать ЕГЭ. Они раньше заканчивать, получа
ют образование, выходят на рынок труда, начинают получать зарплату. Для 
них критерии успешности жизненного, ну, жизненного успеха, то не ко
рочки высшего образования, а доход. Но мы ограничены, вот о чем сегодня 
говорилось, в количестве бюджетных мест, и значительная часть абитури
ентов не может поступить на... в учреждения СПО.

Второй фактор - это потребность в рабочих руках. Вот мы у нас в 
год работает до 40 000 иностранных рабочих. Это как раз тот объем, кото
рый мы не в состоянии закрыть своими рабочими кадрами.

Ну и третий - это 8,5 миллиардов рублей тратим на систему СПО.
И по сути, цель в этой концепции, я бы сформулировал так -  чтобы 

оптимально распределить имеющиеся ресурсы и во времени, и в простран
стве.

Главная проблема, на мой взгляд, высокая, высокая, высокая инер
ция. То есть мы понимаем, что необходимо готовить специалистов в точках 
роста, в том же Усть-Куте, в Тайшете, в Жигалово, в Бодайбо, но быстро 
там создать эти новые учебные места крайне сложно, потому что есть пре
подавательские кадры, которые сложились годами там десятилетиями, есть 
ограниченность по оборудованию. Динамика, безусловно, есть. Вот Елена 
Владимировна об этом хорошо рассказала. Ну, как обычно, хотелось бы 
лучше.

Что из замечаний. Я в концепции не увидел. Нет пространственного 
планирования, где, в каких территориях будут открываться или увеличива
ется наборы по перспективным специальностям, особенно вот в точках раз
вития, которые отображены в том числе в стратегии развития Иркутской 
области: Усть-Кут, Жигалово, Тайшет, Бодайбо, Усть-Илимск.

Второе в приложение 1. Ну вот хочу сказать, что неделю назад мы 
обсуждали 1 вариант, приложение 1, а сегодня он уже другой вариант. То 
есть неделю назад там было предусмотрен... ну или предполагался рост
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доли трудоустроенных по специальности выпускников СПО на 1 % до 30 
года, а сегодня уже - на 10 %. То есть это замечание уже учтено, но все 
равно то эта тема крайне важная, поэтому об этом говорю.

Далее в приложении 2, где содержится дорожная карта реализации, 
концепцию необходимо, на мой взгляд, перерабатывать, потому что сейчас 
там просто набор благопожеланий, необходимы четкие показатели, кото
рые можно оценить, пощупать. Но я думаю, что мы не последний раз в ра
бочем порядке над этим документом работаем, поэтому это тоже отработа
ем.

Очень важная, на мой взгляд, тема, которую необходимо бы обсу
дить. Но я понимаю, что министерство образования не может этот вопрос 
решить самостоятельно. У нас половинчатая система, то есть у нас есть 
учреждения СПО, которые находятся в подведомственных там по принад
лежности, условно говоря, то есть тех... колледжи культуры под министер
ством культуры, колледжи в сфере здравоохранения - под министерством 
здравоохранения, а агропромышленные колледжи почему-то под мини
стерством образования. Я бы все-таки рассмотрел тему о переподчинении 
учреждения СПО по подведомственности. Ну, потому что министерство 
сельского хозяйства гораздо лучше знает и разбирается о том, как в каких 
специальностях нуждается сфера сельского хозяйства. То же самое касает
ся сферы транспорта, строительства, то есть рассмотреть вариант перепод- 
чинение учреждений СПО по подведомственности: министерство экономи
ки, Минтранс, министерство сельского хозяйства и прочее.

И еще 1 предложение тире замечание. У нас большая проблема с 
кадрами, с преподавательскими кадрами. Оплата труда в СПО невысокая, 
ниже, чем в тех же школах, например. Поэтому хотя бы на уровне деклара
ции предусмотреть мероприятия по привлечению и поддержке преподава
тельских кадров. Хотя бы, ну, к примеру, строительство и приобретение, 
ну, или формирование специализированного жилищного фонда для препо
давателей СПО.

В целом, на мой взгляд, документ высокой степени готовности, его 
необходимо дошлифовать, довести до ума.

И я предлагаю, Александр Викторович, у нас проект постановления 
есть, но вот с учетом всех сегодня озвученных замечаний и предложений, 
вопросов это постановление доработать и принять его в окончательном ви
де на следующей сессии.

Коллеги, ну, это уже наша сложившаяся практика, поэтому давайте, 
если есть какие-то предложения еще в проект постановления, то, пожалуй
ста, мы сегодня этот вопрос не принимаем.

Максим Александрович, вы слышите нас.

ПАРФЕНОВ М.А. (в режиме ВКС):
Да, Александр Викторович.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:13:55. Речь 3 мин 35 сек

Максим Александрович, позвольте вас и вашу команду министер
ства, тех, кто занимается вот средним профессиональным образованием, 
курирующего заместителя Елену Владимировну от имени депутатского 
корпуса поблагодарить за эту тяжелую... за этот такой тяжелый пройден
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ный путь. Я помню, как у нас все начиналось, и вот уже и председатель ко
митета сказал, что трижды возвращали концепцию на доработку. Действи
тельно, большинство замечаний учтены, но мы собой не любуемся. Мы 
дальше думаем теперь как убедить уже министерство финансов, Председа
теля Правительства все больше и больше выделять ассигнования в те про
граммы, которые сегодня уже есть по линии минобра. Ну, в данном случае 
в контексте сегодняшнего обсуждения на развитие системы среднего про
фессионального образования. Сегодня действительно в век индустриализа
ции крайне важно развить... такая устойчивая, современная, в ногу со вре
менем хорошо оснащенная, с удобными общежитиями для проживания, с 
учебными корпусами система нашей профессиональной подготовки.

Поэтому большое спасибо за эту совместную большую работу. Это 
как раз пример, пример конструктивной критики и пример не вот там что- 
то депутаты говорят, а пример, значит. Ну, вот хороший пример конструк
тивного взаимодействия.

Напоминаю, нам с вами предстоит еще система летнего отдыха и 
оздоровления. Да, Валентина Феофанова я вижу как улыбается. Да, нам 
предстоит еще, значит, система дополнений... концепция развития допол
нительного образования. Да, нам предстоит. Максим Александрович, вам 
тут в этом вопросе отдельный привет от комитета Виктора Леонидовича 
Побойкина по строительству, дорожному хозяйству. Нам концепция мо
дульного строительства в сфере вообще, во всей социальной сфере, но в 
данном случае по линии минобра. Поэтому... Ну, в общем, вот... Ну, как 
бы, у продолжим эту положительную практику взаимодействия комитета 
Законодательного Собрания и министерства образования Иркутской обла
сти. Большое спасибо всем.

Валентина Ивановна, большое спасибо вам за координацию этой ра
боты. Ну вот, действительно, не стыдно выглядеть перед Федерацией. Вот 
этот тот момент, который правильно сегодня был отмечен. Теперь мы мо
жем заявляться в федеральные программы, и мы обоснованы, аргументиро
ваны, системны. Мы красавцы, мы красавцы, действительно. И это все бла
годаря нашей слаженной работе... вот вместе в течение прошлого созыва. 
Большое спасибо депутатам прошлого созыва, ну и, конечно, нашим про
фессионально разбирающимися в этом вопросе депутатам Кудрявцевой Га- 
лине Федоровне, Безродных Ольге Владимировне, Синцовой Ирине Алек
сандровне и всем, всем. Безусловно, кого не назвал, но принимали активное 
участие, членов комитета. Все, спасибо. Мы переходим к дополнительному 
вопросу. Все свободны, кто был на предыдущем вопросе.

43. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОБРАЩЕНИИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРА
НИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ОБ УСТАНОВЛЕНИИ ПЕРЕХОДНОГО ПЕРИОДА ДЛЯ ПРИМЕНЕНИЯ ПУНКТА 
701 ОСНОВ ЦЕНООБРАЗОВАНИЯ В ОБЛАСТИ РЕГУЛИРУЕМЫХ ЦЕН (ТАРИ
ФОВ) В ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКЕ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:17:31. Речь 1 мин 21 сек

...в Правительственном часе. А мы переходим к следующему во
просу. Дополнительный вопрос. Проект постановления «Об обращении За
конодательного Собрания Иркутской области в Правительство Российской

104



Федерации об установлении отлагательного условия для применения пунк
та 71 Основ ценообразования в области регулируемых цен (тарифов) в 
электроэнергетике». Уважаемые депутаты, позвольте вас проинформиро
вать. В Законодательное Собрание в соответствии со статьей 87 Регламента 
Законодательного Собрания поступило обращение от руководителей фрак
ций. Подписано: Дикусарова Наталья Игоревна - руководитель фракции 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ», Егорова Лариса Игоревна - руководитель фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ - ЗА ПРАВДУ», Попов Олег Николаевич - 
руководитель фракции ЛДПР, Нохоев Петр Иннокентьевич - руководитель 
фракции КПРФ и Ус Валерий Геннадьевич - руководитель фракции «НО
ВЫЕ ЛЮДИ». Наталья Игоревна, ну, я попрошу Вас прокомментировать 
как по профилю комитета суть обращения, и потом пообсуждаем, если по
требуется.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ДОКЛАД: Время: 15:18:52. Речь 2 мин 15 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, ведется 
очень большая системная работа большой командой Иркутской области. 
Эксперты, органы государственной власти, органы местного самоуправле
ния, исполнительная власть, депутатский корпус всех уровней по обосно
ванию позиции Иркутской области относительно тех нормативов по та
рифному регулированию, которые мы с вами видим сегодня в принятых 
документах. В обращении, которое сегодня выносим на рассмотрение За
конодательного Собрания, в первую очередь проанализированы те обстоя
тельства, на которых основывается сегодня Иркутская область и руковод
ство Иркутской области, предлагая ту позицию по изменению норматива, 
которая и отстаивается сегодня и нашим Губернатором, и всеми иными 
представителями на федеральном уровне. В указанном обращении пере
числены все особенности Иркутской области, на которых сегодня строится 
позиция. Это и те особенности относительно масштабного индивидуально
го жилищного строительства, которое есть в Иркутской области, это и осо
бенности, которые касаются подхода к отоплению, особенности, которые 
касаются электроотопления. И предлагается в данном документе, учитывая 
изложенное, учитывая все обстоятельства, которые перечислены, поддер
жать предложение Губернатора Иркутской области Игоря Ивановича Коб
зева о необходимости при установлении норм потребления электрической 
энергии населением принимать во внимание перечисленные выше особен
ности и установить отлагательное условие для применения тех пунктов 
Основ ценообразования в области регулируемых цен, тарифов в электро
энергетике, которые на сегодняшний день мы, собственно, обсуждаем, до 
момента достижения уровня газификации соответствующего субъекта Рос
сийской Федерации в размере не менее 50 %. Обращение подготовлено, 
оно согласовано, и просим поддержать указанное обращение.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:21:07. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы, выступления? Вопрос. Сарсенбаев
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Евгений Сейтович.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 15:21:14. Речь 2 мин 45 сек

Коллеги, а вот 50 % догазификация, мы имеем в виду жителей или 
кого я имею в виду? Догазификация. То есть вот в социально- 
экономическом развитии. И я делал запрос, тогда, Александр Викторович, 
вы сказали, что они могут не отвечать на мои вопросы, которые не касают
ся этого. Там не сказано о том, что Иркутская область полностью может 
быть догазифицирована. То есть они на мой вопрос ответили четко, где бу
дет, возможно, в 25 году догазификация. Это раз. А мы забываем еще про 
пункт, который у нас есть, - 71-й. Не только 70 и в скобочках подпункт 1, а 
еще 71-й. То есть вот хотелось бы тоже на эти вопросы получить ответ. 
Знаете, коллеги, я сейчас вслух озвучу, я думаю, что это очень важно, в том 
числе для всех нас здесь, чтобы мы понимали, что касается того постанов
ления Правительства, о котором идет речь, там не только вот этот пункт 
важен, да? Согласно постановлению Правительства Российской Федера
ции, определяющего Основы и правила ценообразования на электроэнер
гию, решение о применении самой системы дифференцированных тарифов 
в конкретном субъекте, а именно у нас, в Иркутской области, принимает 
уполномоченный орган власти именно субъекта, пункты 70 - 72 Основ це
нообразования. В связи с этим вопрос: кто конкретно из должностных лиц 
Правительства Иркутской области или какой конкретно орган принял ре
шение о применении в Иркутской области системы дифференцированных 
тарифов для жителей Иркутской области? Каким правовым актом это было 
принято и согласовывалось ли это решение с Губернатором? Это первая 
часть. Второе. Согласно правилам и основам ценообразования в электро
энергетике, пункт 71 как раз таки данного постановления, субъекты Рос
сийской Федерации в лице уполномоченного органа вправе применять по
нижающий коэффициент к тарифу на электроэнергию для населения в раз
мере от 0,7 до единички, что позволяет снизить стоимость электричества 
для людей, использующих электроэнергию для электроплит и отопления. В 
связи с этим вопрос. Применен ли службой по тарифам в Иркутской обла
сти такой коэффициент и применен ли он в размере, позволяющем макси
мально снизить цену электричества для населения? Я думаю, вот эти во
просы очень важны, в том числе для включения возможных изменений по 
постановке самого вопроса. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:23:59. Речь 3 мин 16 сек

Евгений Сейтович, вы можете направить запрос, депутатский во
прос, направить в свой профильный орган. Профильный орган, который 
устанавливал, - служба по тарифам Иркутской области. Но вы, не надо в 
полемику вступать. Я не знаю, кто согласовывал, не согласовывал. Значит, 
самое главное сейчас другое. Если вам надо, разбирайтесь. Но мы сейчас, а 
мы сейчас говорим о том, что с 1 января был ли установлен тариф диффе
ренцированный в субъектах Российской Федерации кем-то и с кем-то он 
был согласован или нет? Не был ли? Начинает действовать постановление
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Правительства, которое сегодня мы обсуждаем и про которое сейчас гово
рим. Мы говорим сейчас не о прошлом, и ваши вопросы имеют право быть, 
но вы их задайте адресатам, а мы говорим о постановлении Правительства, 
по которому сегодня внесено обращение руководителей фракций. Это что 
касается вопроса, вот там был или не был в курсе, не в курсе, и кто такой 
плохой или хороший. С 1 января все регионы обязаны перейти на диффе
ренцированный тариф, причем в тех коридорах потребления, которые зада
ны постановлением Правительства Российской Федерации. Это по первому 
вопросу я ответил. По второму вопросу. Что касается доли газификации. 
Значит, я не специалист в этом вопросе. Ну, наверное, надо тоже пригла
сить специалистов или задать им письменный вопрос. Задайте, Евгений 
Сейтович. Я могу только предположить, что если сегодня мы говорим, что 
2 %, меньше 2 % сегодня газифицировано индивидуальных жилых домов, а 
мы предлагаем как минимум в этом обращении. Индивидуальных жилых 
домов?.. А это терминология... Уровень газификации... Это определяется... 
Правильно, правильно. Да нет, не об этом речь. Евгений Сейтович вот о 
чем волнуется. Он говорит: где гарантия, что да, что такое терминология 
«уровень газификации». Ну, уровень газификации - это официальная стати
стика Министерства энергетики Российской Федерации, где-то регионы 82 
%, где-то 75. Поэтому сейчас я не хочу дилетантствовать, надо разобраться, 
что такое уровень газификации. Я знаю одно - в Иркутской области он се
годня менее 2 %. И мы сегодня знаем, что у нас, у нас около. Ну, там вот 
мы примерно понимаем, да? Где у нас газифицированные индивидуальные 
жилые дома. Это Братск, это теперь уже немножко Жигаловский район. 
Все. Все. Поэтому... Ну, здесь... Ну, вопросы ваши правильные, но, пожа
луйста, по адресу их. Слово для выступления Егоровой Ларисе Игоревне.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:27:15. Речь 2 мин 0 сек

Ну, конечно, Евгений Сейтович погружен в тему, потому что в 
предыдущем созыве не одно совещание прошло на эту тему, не одна рабо
чая группа собиралась, и обсуждали и проблемы майнинга, и подключение, 
и мощностей, и в том числе обсуждали, ну, обсуждали дифференцирован
ный тариф. И насколько мы все помним предыдущий созыв, что энергети
ки-то и не приходили на эти рабочие группы и на вопросы-то на эти отве- 
тов-то в большинстве случаев и не было получено. Но я вот к сегодняшне
му, к нашему обращению. Вот сегодня как раз то время. И я думаю, что все 
политические силы Иркутской области: Правительство, депутаты - 1 янва
ря, я хочу напомнить, будет через полтора месяца. И мы должны сделать 
мало того, что все возможное, сейчас никого ни за что не агитирую, я про
сто хочу сказать, что мы все должны использовать все законные способы 
для того, чтобы донести просто позицию свою до Правительства, хотя бы 
позицию о том, чтоб пересмотреть тарифы, пересмотреть норму для тех 
субъектов, которые не готовы сегодня эту норму вообще проплачивать. На 
кону сейчас стоят жители Иркутской области, которые получат платежки в 
январе. Я думаю, что каждая фракция, вот про свою фракцию «СПРАВЕД
ЛИВАЯ РОССИЯ - ЗА ПРАВДУ» скажу. Мы и в штаб вошли, и готовы ра
ботать с любой политической силой, с любым депутатом, лишь бы только 
это дало результат. Поэтому документ, я считаю, конечно, своевременный. 
Работать над тем, что предлагают другие депутаты, надо продолжать. Но 
всех прошу, конечно, проголосовать, поддержать этот документ и работать
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в этом направлении всем вместе.

Спасибо, Лариса Игоревна. Пожалуйста, выступление Сарсенбаева 
Евгения Сейтовича.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:29:19. Речь 2 мин 23 сек

Коллеги, еще раз повторюсь, да? То есть, Александр Викторович, не 
надо вводить в заблуждение депутатов и жителей, которые могут смотреть 
нашу трансляцию. Речь идет о том, чтобы отменить вообще тот вариант по 
дифтарифам. То есть у нас как раз таки этим постановлением существует 
два варианта. Тот, который у нас есть без дифтарифа, без вот этих диапазо
нов. Коллеги, проникнитесь. То есть есть возможность, чтобы у нас вообще 
не было никакой шкалы вот этой дифференцированной. Не надо никого 
вводить, у нас тогда и не нужно будет это постановление. То есть если у 
нас на местах, в субъекте заинтересованы в том, чтобы у нас люди никаким 
образом не пострадали, просто нужно дифтариф вообще в принципе не 
применять, его отменить, который был принят у нас в субъекте. Тогда и не 
придется разговаривать о тех диапазонах и о стоимости каждого диапазона 
в тарифе, вообще не придется этим заниматься, понимаете? А то, что вы 
говорите, в том числе догазификация. Уважаемые коллеги, тут написано 
просто «не менее 50 %». У меня есть ответ, и он меня просто интересовал, 
от минэконома нашего, да. В связи с необходимостью выполнения ПАО 
«Газпром» обязательства по поставкам газа в Китай. То есть мы, имея в ви
ду догазификацию нашего региона, имеем в виду, что мы обязаны добыва
емый на Ковыктинском месторождении газ поставлять по газопроводу Си
ла Сибири, понимаете? А Правительством Иркутской области и ПАО «Газ- 
пром» 17 июня 22 года подписана программа развития газоснабжения и га
зификации Иркутской области до 25 года, далее - программа, которая охва
тывает, внимание, города Усть-Кут, Киренск, поселок Жигалово и 6 насе
ленных пунктов Казачинско-Ленского района Иркутской области. Все, 
больше ничего нет. Никакой газификации или догазификации у нас в пер
спективе нет. Поэтому не надо обманываться здесь и вводить кого-либо в 
заблуждение. Нужно дифтарифы просто отменить и остаться на прежнем 
варианте, и не придется никого там из Правительства Российской Федера
ции в чем-то убеждать. Поэтому не надо искажать эту информацию. 
ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:31:42. Речь 0 мин 28 сек

Евгений Сейтович, вы можете направить свое персональное обра
щение, потому что я не могу предложить депутатам голосовать за доку
мент, который не основан на существующем законодательстве. Вы можете 
персонально обратиться, куда хотите. Пожалуйста, Басов Михаил Василье
вич.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:29:15. Речь 0 мин 4 сек
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Уважаемые депутаты, хотел бы прокомментировать вот в части те
зиса о возможной, скажем так, корректировке существующей ситуации пу
тем самой по себе отмены дифференцированных тарифов. Действительно, 
ранее пункт 70 Основ ценообразования в сфере электрической энергии, он 
предполагал выбор: при наличии перекрестного субсидирования либо 
субъект Российской Федерации это перекрестное субсидирование оплачи
вает из своего бюджета, либо вводит дифференцированные тарифы. На се
годняшний день тем же самым постановлением, о котором идет речь в об
ращении, данный пункт скорректирован, то есть это, Евгений Сейтович, 
либо у вас старая редакция, либо, может быть, есть какое-то очевидное не
понимание содержательной сути. Сегодняшним регулированием этот пункт 
звучит так: если уровень перекрестного субсидирования больше 0, что в 
Иркутской области объективно имеет место быть, то установление тарифов 
на электрическую энергию возможно только путем их дифференциации. 
Никакого выбора субъекта Российской Федерации в регулятивной модели 
поведения сегодня законодатель федеральный не предполагает.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:33:31. Речь 4 мин 58 сек

Михаил Васильевич, у Евгения Сейтовича самая новая редакция и 
самое лучшее понимание законодательства, и он имеет право его изложить 
в обращении по тем адресам, которые считает возможными. А мы предла
гаем сегодня заострить внимание, как сказала правильно Лариса Игоревна, 
пока мы будем обсуждать, делать запросы, разбираться в понятиях, у нас 
жители 1 января получат квитанции в 2, в 3 раза дороже от того, что они 
платили в январе прошлого года. И поэтому сегодня предполагается, пред
лагается, вот внесено руководителями фракций, принять обращение Зако
нодательного Собрания к Правительству. Сегодня уже очевидно, что пред
лагаемый документ - постановление Правительства - который устанавлива
ет новые диапазоны, не учтены многие факторы, как, например, продолжи
тельность отопительного сезона: все под одну гребенку. Но ведь продол
жительность отопительного сезона у нас на 35 % длиннее, чем там, в цен
тральном Черноземье, например. И вот это на цифрах. У нас 6300. Ну, пря
мо можно я вам прочитаю, чтобы мы это понимали. У нас 6300. Ой, изви
няюсь, у нас 200. У нас 240 дней, да. А в центральном Черноземье на 35 % 
меньше. У нас так называемая величина градуса суток отопительного сезо
на это - дни, сутки, умноженные на отрицательные температуры, которые, 
ну, на температуру, на разницу температур в доме и на улице. У нас 6300, 
когда в Саратовской области - 3700, в Волгоградской - 3300, 6300 и 3300. 
Ну, практически в 2 раза у них меньше. И это все утверждено федеральны
ми документами. Это утверждено приказом Минэконом от 20-го года, но 
уже и в редакции в том числе и 24-го года. Поэтому ну очевидна разница из 
кармана семейного бюджета вот уже в 2 раза только исключительно из 
климатических условий. Даже если бы мы пользовались одним и тем же 
топливом, уже семейный бюджет заплатил бы в 2 раза больше. Понятны же 
эти цифры, да ведь? А тут у нас есть сравнительная таблица, совместно с

БАСОВ М.В. -  начальник правового управления Законодательного Собра
ния Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:32:11. Речь 1 мин 20 сек
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Контрольно-счетной палатой посчитали. Так вот у нас получается разница 
дома в 120 квадратных метров на газе, если мы газ берем из расчета, при
чем по самой высокой цене (7000 за куб), а у них есть там и по 6, и берем 
предлагаемые условия. Так вот у нас получается, что, если весь январь, 
например, будет среднесуточная температура 10 градусов. Вот просто циф
ры эти услышьте, потому что это очень важно. Если будет среднесуточная 
температура минус 10 в январе. Ну, удивимся. Но вдруг повезло - минус 10, 
то дом 120 квадратов при температуре внутри дома 20 градусов, извиня
юсь, 18 градусов, 18. Чувствуем да, температуру в доме 18 градусов. Жи
тель Иркутской области заплатит 31627 рублей. А на альтернативном виде 
топлива в виде трубопроводного газа - 9900. Ну, разница в 3.2 раза, в 3 ра
за. Поэтому здесь, конечно, да, есть статистика по энергосберегающим до
мам. Она там при достаточно низких температурах в 2 раза, не в 3, а в 2. Но 
в любом случае, почему я и говорю. В 2 раза из кармана семьи из-за клима
тических условий и в 2 раза из-за просто дорогого источника получения 
тепла в доме в виде электроэнергии по предлагаемым тарифам, повторяю, 
по предлагаемым тарифам и диапазонам потребления, которые мы обсуж
даем в этом постановлении. Вот оно, дважды два - четыре, в 4 раза. А те
перь, что касается статистики. Я хочу отдельно еще предоставить слово 
Контрольно-счетной палате, Юлии Борисовне. Юлия Борисовна, проком
ментируйте. Вот мы же, я недаром уже это анонсировал, что есть данные 
электросбытовых компаний, всех причем, всех в Иркутской области, на ко
торых и строятся те данные, которыми оперирует Минэнерго. Вот давайте 
послушаем про качество этой информации. Пожалуйста, Юлия Борисовна. 
Пока вы идете, выступление. Ус Валерий Геннадьевич, пожалуйста.

УС В.Г. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:38:29. Речь 0 мин 35 сек

Уважаемые коллеги, по данному вопросу прошу поддержать все 
наши вот. То есть в двух словах. То, что мы подписали, делаем обращение, 
все делается в интересах жителей, в интересах бизнеса тут вообще даже 
ничего не рассматривается. Мы смотрим, насколько приведены. Но дей
ствительно те моменты, которые касаются жизни и здоровья наших граж
дан на территории Иркутской области. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:39:04. Речь 0 мин 3 сек

Спасибо. Пожалуйста, Юлия Борисовна.

МАХТИНА Ю.Б. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:39:07. Речь 10 мин 11 сек

Включите, пожалуйста, презентацию. Презентацию успели сделать. 
Спасибо. Не буду уже останавливаться над актуальностью этой темы. Вот 
вашему вниманию представлена таблица, о которой говорил Александр 
Викторович, где наглядно видно да, те нормативы, которые установлены 
федеральными нормативными правовыми актами и касаются условий ото
пительного периода в Иркутской области и в других территориях. То есть 
вы видите у нас отопительный сезон 240 дней, минимальная температура за
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пятидневку -36 и количество дней отопительного периода - это 6,5 почти 
тысяч. Конкретно отдельного контрольного или экспертно-аналитического 
мероприятия по анализу этих данных мы не делали, да, ну, вообще по это
му вопросу. Вместе с тем мы проанализировали базу данных трех ресурсо
снабжающих организаций, ну и в первую очередь Иркутской энергосбыто
вой организации «Иркутскэнергосбыт», поскольку они являются самыми 
большими поставщиками и работают с населением. Что мы установили. 
Мы все в СМИ и в новостях читаем о том, что данная мера коснется только 
2 % населения, вместе с тем, ну, мы можем это опровергнуть на основе 
наших данных. Во-первых, в какой части эти данные неверны. В первую 
очередь расчет доли жителей частного сектора был произведен с учетом 
многоквартирных домов, которые подключены у нас к теплоисточникам и 
не пользуются электричеством как источником для теплоснабжения. Во- 
вторых, в расчет были включены лицевые счета помещений, которые зани
мают площадь от 5 до 20 кв. м, они не являются жилыми, как мы все пони
маем, да. Это хозяйственные постройки, гаражи, сараи, там еще что-то та
кое. Вместе с тем их тоже посчитали в состав домовладений. В третью оче
редь в состав расчета принимались во внимание лицевые счета с нулевым 
потреблением электричества в зимний период. То есть, как мы понимаем, 
это те дачные, садовые участки с домами, которые используются только в 
летнее время, что тоже исказило, так скажем, расчет. Кроме того, в базу не 
включены юридические лица - это ДНТ и СНТ, которые имеют единый до
говор энергоснабжения с ресурсоснабжающей организацией. Только в Ир
кутском районе это составляет более 600 ДНТ и СНТ, в которых прожива
ют граждане в порядка 50 тысяч домов.

Кроме того, вообще мы посмотрели эту базу и хотим сказать, что 
очень много замечаний к самой базе. То есть, во-первых. Давайте на сле
дующем примере, на примере Хомутово посмотрим. Да, мы посчитали от
дельно село Хомутово. Во-первых, по 78 % домовладения не установлен 
год постройки. Во-вторых, по 39 % домовладений не установлена площадь 
строения. То есть это мы говорим, да, что вот эти сараи, гаражи, мы их вы
членили только там, где они написаны, а более 40 % домовладений по ли
цевым счетам вообще не написаны площади этих строений. Еще есть в базе 
данных графа «Наличие электроотопления». Так вот в 45 % случаев эта 
графа тоже не заполнена, у электроснабжающей организации нет данных. 
Домовладения, на которых не установлены приборы учета, которые авто
матически подают сведения о потребленной энергии, - это 33 %. И даже 
при учете если мы возьмем эту базу данных с нулевыми счетами, гаражи и 
сараи, то превышение потребления 3900 киловатт за час будет у 44 домо
владений, это по конкретному сельскому поселению Хомутово. А если мы 
возьмем домовладения, сделаем выборку площадью от 40 до 150 кв. м, вы
чтем оттуда нулевые потребители и те потребители, которые потребляют 
зимой менее тысячи киловатт, то превышение потребления свыше 3900 бу
дет у 60 % домовладений и превышение потребления 6000 киловатт будет у 
21 % домовладений.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Вот этот слайд можно прокомментировать сразу, верните его, пожа

луйста. Вот смотрите, коллеги. То есть даже если брать вообще вот базу со 
всеми там нулевыми, уже четко понятно, что 44 % не уложатся в 3900, 44 
%, не каких-то там 2 %, про которых пишут в Телеграм-каналах, что Гу
бернатор бьется за 2 % каких-то там богатых там жителей, 44 % конкрет
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ных жителей Хомутово даже по данным, которые подают энергосбыты, не 
попадут в 3900, а если мы вычистим, то не попадут уже... а если мы вычи
стим вот эти вот пустышки, то уже 60 % жителей Хомутово выйдут из диа
пазона потребления 3900, а в принципе на себе почувствуют повышение 
цены, кратное повышение цены вот 60 плюс 21 - 81 %, то есть только 19 % 
жителей Хомутово, ну да, они укладывались со своими небольшими дома
ми, они укладывались в эти 3900 или опять же, мы не знаем, или от сезон
ности использования, используют как летние дачи, приезжая только в вы
ходной день. То есть этой статистики, аналитики нет. Но сегодня действи
тельно эти цифры объективны. 80 % жителей, проживающих в индивиду
альных жилых домах круглогодично, проживающие, проживающие в том 
числе зимой, не в режиме выходного дня, они кратно почувствуют на себе, 
кто в 2, а кто в 3 раза увеличение в связи с применением, увеличение рас
ходов на отопление в связи с принятием данного обсуждаемого постанов
ления Правительства Российской Федерации.

МАХТИНА Ю.Б.
Ну и просто на примере для понимания. Мы посчитали один дом 

площадью 120 квадратов. Принимая во внимание, что в среднем такой дом 
в пиковое потребление потребляет 10000 киловатт в час, в сельской мест
ности с сельскими тарифами в существующих условиях он заплатил бы 
11000 рублей. С учетом новых норм дифференцированного тарифа начиная 
с 1 января 2025 года он будет платить 21 800 рублей. То есть рост ровно в 2 
раза. Это по такому дому. Если потребление выше, а мы видим, что есть и 
16, и 17, и 20 тысяч киловатт, то оплата будет кратно выше, то есть в гео
метрической прогрессии.

Ну и что мы еще хотели сказать. Вот это тоже та таблица, которая 
показывает наглядно. Мы ее посчитали именно по нормативам потребле
ния коммунальной услуги по отоплению. Мы посчитали для одного дома, 
который был бы расположен в Иркутской области, и в точности такой же 
дом был бы расположен в другом регионе, там, в центральной части Рос
сии, при двух разных способах оплаты энергии, то есть киловатты одина
ковые на обогрев дома и разный источник. Первая красная строчка - это 
когда оплата за электроэнергию, вернее, когда отделение идет за счет элек
троэнергии. И вторая красная строчка - это когда оплата идет за счет газа. 
Ну, Александр Викторович приводил этот пример. То есть в 3, 4 раза стои
мость разнится именно в оплате домохозяйством коммунальных услуг. Ну 
и к чему это все приведет? Мы очень долго говорили о том, что у нас инди
видуальное жилищное строительство развивается. Вот последние статисти
ческие данные. За 10 месяцев 2024 года у нас на территории Иркутской об
ласти введено 1350 тысяч квадратных метров жилья, из них 1 миллион 130 
тысяч - это ИЖС. То есть все понимают, что все это введенное ИЖС сейчас 
будет платить по новым тарифам, в следующем году ИЖС у нас не будет, и 
мы будем 300000 квадратных метров вводить многоквартирных домов, и то 
при лучших условиях. У нас остановится ИЖС, поэтому остановится 
предоставление и строительство жилья тем категориям граждан, которым 
мы предоставляем бесплатно земельные участки. Это и многодетные, это и 
участники СВО (вот недавно принимали, да, законопроект о бесплатном 
предоставлении земли), и строительство домов для детей-сирот, и пересе
ление граждан из ветхого аварийного жилья. В отдельных территориях это 
строятся дома деревянные, поэтому последствий будет гораздо много, го
раздо больше, чем просто увеличение платы для отдельных домохозяйств.
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Ну, у меня кратко все.

А верните еще один, вот тот слайд, который я комментировал.

МАХТИНА Ю.Б.
Всего в Хомутово 8 133 дома.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Угу. Ну а что неправильно? Вот только 19 % не почувствуют на себе 

изменение цены.

МАХТИНА Ю.Б.
Нет, 60, вернее, 40.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
40, да?

МАХТИНА Ю.Б.
То есть 60 % свыше 3900, а из них еще 21 свыше 6000.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
А, то есть все-таки не 80 %, да, а 60, да? То есть 40 % не почувству

ют на себе изменение цены в связи с новыми условиями.

МАХТИНА Ю.Б.
Ну, это тоже очень условно, Александр Викторович. То есть та база 

«Иркутскэнергосбыта», она абсолютно не наполнена. Мы делаем выборку.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
И тем не менее я хочу хотя бы за какие-то цифры зацепиться.

МАХТИНА Ю.Б.
Ну, это минимум.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Сегодня Губернатор будет, завтра Губернатор будет доказывать на 

цифрах. Там минимум 60 %. Да?

МАХТИНА Ю.Б.
Да. Мы думаем о большем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Мы понимаем, что чем меньше населенный пункт, все знаем, да, что 

это мощность, что мощность - это произведение тока и напряжения, что 
если у нас низкое напряжение, а оно в сельских населенных пунктах у нас, 
да и в пригородных наших населенных пунктах, низкое, то все, значит, и 
отъем мощности идет меньше. Понимаем, да? Там напряжение дай бог, 
чтоб было 180. Поэтому на самом деле, ну мы же не можем теперь сми-

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:49:18. Речь 3 мин 15 сек
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риться с тем, что у них и так, типа, они там замерзают, у них не 18 - 20 гра
дусов, у них там 15 - 16, а потом они дотапливают уже печкой. Но не везде 
можно установить печку. Это то, о чем сказали. Есть многие ипотечные 
программы, где страховые компании, где банк требует страхование, а стра
ховку, значит, а страховые компании отказываются страховать, если есть 
печное отопление. И пока ты до погашения ипотечного кредита, ты не мо
жешь даже снизить свои затраты на электроэнергию. Поэтому мы говорим, 
что да, действительно, хорошо, я поправляюсь, 40 % жителей на примере 
Хомутово не почувствуют изменения цены, 40 %. Но мы опять же не по
нимаем, никто вручную не шерстил, а сколько там загородных домов вос
кресного типа? А сколько там вообще летних? Вот я дачу свою там закры
ваю вообще на зиму. Но ее-то считают, как лицевой счет. И поэтому, ко
нечно, в общем объеме этих спящих, таких зимой спящих лицевых счетов, 
конечно, выглядит, что вполне себе даже, что там.

МАХТИНА Ю.Б.
Давайте вообще к твердому топливу не будем возвращаться. У нас 

все-таки Байкальская экологическая территория. И мы, ну, как бы и так не 
в хорошей экологической обстановке находимся. Еще сейчас, когда мы 
вернемся к печному отоплению, еще и углем...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Труфанов Николай Степанович. Присаживайтесь, по

жалуйста. Есть вопросы к председателю КСП? Присаживайтесь, пожалуй
ста, Юлия. Борисовна. Пожалуйста, Труфанов Николай Степанович.

ТРУФАНОВ Н.С. -  заместитель председателя комитета по бюджету, цено
образованию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:52:33. Речь 0 мин 19 сек

Вы говорите свыше 6000. Они ведь тоже коснулись у кого за 150 
квадратов. То есть у нас микрорайон Солнечный, все подряд, у всех больше 
150 квадратов. Поэтому 21 %, которые мы с вами сейчас не учли, их кос
нутся в первую очередь, поэтому они...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:52:52. Речь 0 мин 9 сек

Нет, данные по Хомутово были любой площади. Нет? Ну, свыше 
50?

МАХТИНА Ю.Б. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 15:53:01. Речь 0 мин 13 сек

С 60 до 150. Мы маленькие дома взяли. Я же говорю, что это выбор
ка очень условная. Если мы возьмем дома больше 150 квадратов, там и 
процент соответственно будет гораздо выше.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.43/39)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:53:14. Речь 1 мин 45 сек

Слушайте, Николай Степанович, как бы вас не расстроило, мы ведь 
действительно, ну, сейчас своей целью преследуем защитить социально 
уязвимые категории. Поэтому на слайде, который мы рассматриваем, дей
ствительно выборка взята до 150 квадратов. Если человек за 1000 квадра
тов почувствует на себе изменение цены, это будет даже, я скажу вам, со
циально справедливо. Поэтому здесь наша задача защитить, как и тавтоло
гия, да, но наша задача защитить социально незащищенное население. Ко
торые сегодня мы строим, я же вам уже говорил, это программы «Много
детная семья», это «Сельская ипотека», это сегодня разные другие про
граммы. Поэтому мы не можем, мы не можем, уважаемые коллеги, показы
вать статистику по большим домам. Ну, конечно, они почувствуют это 
удорожание, конечно, конечно. Но просто наша задача показать село. Наша 
задача показать нормальную, среднюю, значит, низкоэтажную Россию. А 
так, конечно, если добавить все дома Хомутово выше 150 м, так там, как я 
и говорил, 80 % населения, а может, даже больше почувствует на себе из
менение цены в связи с этим постановлением.

АЛДАРОВ К.Р.
Предлагаю голосовать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Другие? Все, выступлений больше нет? Голосуем принятие поста

новления. Все, голосуем принятие постановления. Запущено. Ну, кто-то не 
успел. Значит, все за, но кто-то не голосовал. Хорошо, их дело не голосо
вать.

Принять постановление 

Время: 15:54:59
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от избранного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:54:59. Речь 0 мин 49 сек 

Значит, решение принято.

10. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1374 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О МЕЖБЮДЖЕТНЫХ ТРАНСФЕРТАХ И НОР
МАТИВАХ ОТЧИСЛЕНИЙ ДОХОДОВ В МЕСТНЫЕ БЮДЖЕТЫ» (ПЕРВОЕ ЧТЕ
НИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:55:48. Речь 0 мин 33 сек

Коллеги, переходим к следующему вопросу. Да, да, я вижу, вижу, 
что мы передвинули. ПЗ-1374, проект закона Иркутской области «О внесе
нии изменений в Закон Иркутской области «О межбюджетных трансфертах 
и нормативах отчислений в местные бюджеты». Законодательная инициа
тива Байкальского межрегионального природоохранного прокурора. При
глашаю на трибуну Макушенко Елену Александровну - Байкальского меж
регионального природоохранного прокурора. Пожалуйста, Елена Алексан
дровна.

МАКУШЕНКО Е.А. -  Байкальский межрегиональный природоохранный 
прокурор

ДОКЛАД: Время: 15:56:21. Речь 3 мин 34 сек

Добрый день, уважаемые депутаты, Александр Викторович. Сегодня 
в соответствии со статьей 153 Устава Иркутской области мною направлен 
проект закона области в Законодательное Собрание Иркутской области «О 
внесении изменений в Закон Иркутской области «О межбюджетных транс
фертах и нормативах отчислений доходов в местные бюджеты». В силу 
Бюджетного кодекса Российской Федерации плата за негативное воздей
ствие на окружающую среду от природопользователей зачисляется в про
центном соотношении, так, по нормативу 40 % зачисляется в бюджеты 
субъектов Российской Федерации и 60 % в бюджеты муниципалитетов. За
конопроектом сегодня... В настоящее время в Иркутской области вся плата 
за негативное воздействие поступает сегодня в бюджеты муниципальных 
образований. Предлагаемым законопроектом сегодня 40 % платы за нега
тивное воздействие на окружающую среду предлагается вернуть в област
ной бюджет и тем самым направить все поступающие платежи на ликвида
цию объектов накопленного вреда в рамках реализации полномочий субъ
екта Российской Федерации.

По состоянию на 1 января этого года в государственный реестр объ
ектов накопленного вреда окружающей среде на территории Иркутской 
области включен 91 объект, 64 из них (77 % это) должны быть ликвидиро
ваны за счет средств субъекта, то есть за счет средств бюджета Иркутской 
области, так как находятся эти объекты на неразграниченных землях. По 
данным регионального министерства природных ресурсов Иркутской обла
сти, сегодня на ликвидацию необходимо иметь 13 миллиардов рублей всего 
средств. Значит, по состоянию на 13 ноября этого года неиспользованных 
доходов от платы за негативное воздействие и штрафов в области охраны 
окружающей среды в муниципальных бюджетах скопилось более 2,5 мил
лиарда рублей. И, конечно, эта ситуация должна быть разрешена уважае
мыми депутатами. Принятие данного закона позволит обеспечить эффек
тивное использование бюджетных средств, проводить плановую, поэтап
ную работу по ликвидации объектов накопленного вреда окружающей сре
де и минимизировать негативное влияние на окружающую среду.

Аналогичные изменения в свои региональные законы сегодня при
няты уже Народным Хуралом Республики Бурятия, в Ленинградской обла
сти, в Липецкой области, Ивановской, Московской, Воронежской областях, 
то есть депутаты пересматривают ту позицию, которая была применена 
ими раньше. Прошу вас представленный проект закона, уважаемые депута
ты, Александр Викторович, под держать. Благодарю за внимание.
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Спасибо, Елена Александровна. Пожалуйста, вопросы. Евгений 
Юрьевич Зенкин, пожалуйста, ваш вопрос.

ЗЕНКИН Е.Ю. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 16:00:03. Речь 0 мин 32 сек

У меня вопрос такой. Да, вот у нас есть по прошлому году, да, поло
вина вот этих всех средств - это Братск, там порядка 650 миллионов, там, 
соответственно, реализовано было там порядка, по-моему, 450 всего лишь 
миллионов. А вот как вот этот закон повлияет именно на Братск? Вот эти 
40 %, которые будут перераспределены внутри субъекта, то есть соответ
ственно. .. Или вот эти 40 % только на те неразграниченные свалки, кото
рые находятся в Братске и Братском районе?

МАКУШЕНКО Е. А. -  Байкальский межрегиональный природоохранный 
прокурор

ОТВЕТ: Время: 16:00:35. Речь 0 мин 55 сек

Спасибо за вопрос. Значит, у нас сегодня, я сказала, эти деньги 
должны поступить в целом в бюджет региона 40 %, и они будут израсходо
ваны на те объекты, которые находятся на неразграниченных землях. Если 
Братск будет расходовать эти средства сегодня на те, на тех земельных 
участках будут реализовываться мероприятия из средств муниципалитета, 
то это будет являться нецелевым расходованием бюджетных средств либо 
злоупотребление можно рассмотреть, превышение полномочий. По нашим 
материалам сегодня, к сожалению, подобные факты выявлены. И по нашим 
материалам сегодня расследуется, уголовное дело уже возбуждено на тер
ритории Бурятии в Мухоршибирском районе, там такая была ситуация, к 
сожалению.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:01:30. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо, Елена Александровна. Еще микрофон, микрофон на три
буне.

МАКУШЕНКО Е.А. -  Байкальский межрегиональный природоохранный 
прокурор

ОТВЕТ: Время: 16:01:38. Речь 0 мин 23 сек

Могу говорить, да? У нас сегодня, к сожалению, не только в Братске 
вот такое большое скопление бюджетных средств получилось, но и в горо
дах... вот я тут выборку себе делала, в городах, так, в Братске, Нижнеилим- 
ске, в Шелехове, в таких крупных городах.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 15:59:55. Речь 0 мин 8 сек
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:02:02. Речь 0 мин 4 сек

Евгений Юрьевич, у вас еще вопрос, да? Пожалуйста, Зенкин Евге
ний Юрьевич.

ЗЕНКИН Е.Ю. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 16:02:05. Речь 0 мин 27 сек

То есть, соответственно, Братск, который формирует вот этот бюд
жет, да, за негативное воздействие на окружающую среду, потеряет сред
ства для того чтобы... для восстановления, учитывая этот закон? Или, мо
жет быть, стоит нам еще раз рассмотреть расширение объектов, мероприя
тий, которые входят туда, обязательных мероприятий этих окрашенных 
платежей? Может быть, так тоже нужно сделать?

МАКУШЕНКО Е.А. -  Байкальский межрегиональный природоохранный 
прокурор

ОТВЕТ: Время: 16:02:32. Речь 0 мин 26 сек

Значит, у нас сегодня все предусмотрено законом, и, по сути, весь 
перечень тех мероприятий определен. И поэтому расширение, в общем-то, 
сегодня тоже недопустимо. Поэтому думаю, что будет правильным сегодня 
вернуть в соответствие с действующим Бюджетным кодексом.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:02:57. Речь 0 мин 1 сек

Пожалуйста, Молостова Татьяна Николаевна.

МОЛОСТОВА Т.Н. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 16:02:59. Речь 1 мин 42 сек

Я, наверное, детализирую вопросы, которые задавал Евгений Юрье
вич, так как Усть-Кутский район - это тоже район, который подвергается 
воздействию промышленной работы промышленных предприятий, там есть 
накопленные вот эти платежи. И та же самая проблема невозможности ис
пользования их ввиду ограничения полномочий, ну и недостаточности 
списка объектов, куда их можно направить. Мы понимаем, что вот те свал
ки, да, на которые мы хотим это направить, которые находятся в списке 
ГРОНВОС, 60 % этих свалок находятся на территории как раз тех самых 
северных территорий, которые являются держателями этих платежей 
HBOC, ну, на межселенных территориях, но на территории этих районов. 
Но мы понимаем, что вот в предлагаемом варианте закона нет никаких га
рантий, что эти деньги в первую очередь будут направлены именно на то, 
чтобы работать на межселенных территориях тех районов, которые явля
ются источниками этих средств. Потому что возникает такая коннотация: 
вы богатые районы с нерасходованными деньгами, давайте мы заберем их 
и будем их тратить на других территориях, где таких платежей нет. Но суть 
этих платежей в том, что здесь территории подвергаются экологическому 
воздействию. Это не про богатые территории, а про территории, которые 
нуждаются в том, чтобы компенсировался нанесенный вред. А в законе нет
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никаких, ну, скажем, критериев перенаправления в первую очередь туда, по 
полномочиям области, где эти платежи возникают, и вред необходимо в 
первую очередь там компенсировать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:04:41. Речь 1 мин 52 сек

Татьяна Николаевна, можно Елене Александровне я помогу, помогу 
чуть-чуть. Дело в том, что этот закон касается только изменения межбюд
жетных взаимоотношений. Это не программа по ликвидации свалок, кото
рую нам любопытно будет, безусловно, посмотреть на соответствующем 
проектном комитете, чтобы учесть вот эти все, ну, опасности, о которых вы 
говорите. Опасности имеется в виду, скажем так, межмуниципального пе
рераспределения этих денег. Но это и не может быть отрегулировано дан
ным законом. Это вопрос лишь только настойчивости и участия депутатов 
в проектном комитете и обещание Правительства, что никакого перерас
пределения между муниципалитетами этих денег не будет. Здесь, скорее, 
речь идет немножко о другом. Очень часто этих денег муниципалитету не 
хватает не то что для ликвидации свалок, а даже для создания проектных 
работ по ликвидации свалок. Поэтому консолидация их в областном бюд
жете, ну, это там в довесок с деньгами, которые должны быть выделены. 
Иначе это просто не имеет никакого смысла, такой подход централизовы- 
вать их в областном бюджете. Вот консолидация этих денег плюс дополни
тельные деньги из областного бюджета в рамках региональной программы 
ответственности. Сегодня речь-то идет о чем? Полномочия-то у субъекта, а 
деньги в муниципалитетах. Вот этот диссонанс и предлагает устранить 
Байкальский межрегиональный природоохранный прокурор. Вот поэтому я 
просто для пояснения, о чем здесь речь. А так, безусловно, вы правы, надо 
будет отстаивать это. И каждый депутат не должен дать в обиду свой му
ниципалитет. Конечно, Елена Александровна.

МАКУШЕНКО Е.А. -  Байкальский межрегиональный природоохранный 
прокурор

ОТВЕТ: Время: 16:06:34. Речь 1 мин 4 сек

Ну вот, я тоже хотела сказать...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Извиняюсь, что вторгся.

МАКУШЕНКО Е.А.
Ну, я понимаю, что о наболевшем. Это правильно вы все говорите. 

На самом деле вся эта консолидация, она действительно позволит как бы в 
одних руках и будет понимание у министра природных ресурсов и эколо
гии Иркутской области, что у нее есть средства, которыми она сможет опе
рировать. В ее полномочия также входит составление плана по устранению 
вот этих вот объектов по ликвидации. Поэтому я думаю, что можно пора
ботать с органами исполнительной власти по этому поводу и предложить 
включить определенные объекты в первостепенном значении. Такая работа 
проводится министром достаточно тщательно. И сегодня Байкальская меж
региональная природоохранная прокуратура ориентирует министерство на
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то, что необходимо начинать с центральной экологической зоны Байкаль
ской природной территории. Сегодня у нас со стороны Иркутской области 
находится 21 объект, вот о которых у вас, наверное, болит душа. Спасибо 
вам за это.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:07:38. Речь 0 мин 27 сек

Это мы слышим противоположную позицию, но тут уже, что назы
вается, давайте программу о том, что субъект должен сам ликвидировать 
центральную экологическую зону. Пожалуйста, перестаньте хвастаться, 
что вы отличники по управлению госдолгом, выделяйте деньги на приори
тетные задачи, в том числе и в соответствии с поручениями Президента.

Вопросы, пожалуйста, к Елене Александровне. Вопросов больше 
нет. Присаживайтесь, пожалуйста. Выступление, Демин Эдуард Юрьевич.

ДЕМИН Э.Ю. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:08:06. Речь 1 мин 23 сек

Спасибо. Коллеги, тут понимаю даже суть закона, все это понятно, 
ликвидировать необходимо. Но, понимаете, вот есть некий диссонанс в 
чем. Вот этот так называемый, назовем это плата за негативное воздействие 
на окружающую среду, она там, где находится промышленное производ
ство. Ну, я про Братск в первую очередь. То есть негативное воздействие, 
оно же не только на почву там, оно же и на здоровье людей. А тратить эти 
деньги мы, к сожалению, можем только на ликвидацию свалок. И вот здесь 
вот объяснить жителям о том, что эти деньги не предназначены на оздо
ровление тех же детей, на оздоровление населения. Вот здесь есть, ну, вот 
это в моем понимании, вот здесь вот тоже диссонанс. И я понимаю необхо
димость, да, деньги вроде как...

На мой взгляд, необходимо расширять просто список вопросов, ко
торые эти платежи, та территория, которая загрязняется сегодня. Ведь лю
ди же уезжают из Братска в том числе потому, что там сложная экологиче
ская ситуация. И мы, к сожалению, мы не расшиваем этот вопрос, и мы его 
только отодвигаем в сторону. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:09:29. Речь 1 мин 53 сек

Евгений Юрьевич, вы сами себе... Ой, извините, Эдуард Юрьевич, 
смотрю на Евгения Юрьевича. Значит, Эдуард Юрьевич, вот смотрите, вы 
сами себе противоречите. Последите, пожалуйста, за логикой. Вы предла
гаете расширить перечень, например, на оздоровление. А ведь направление 
использования этих денег в первую очередь направляется на ликвидацию 
источника. То есть не догонять, не догонять последствия, а источника. Ну 
да, сегодня на уровне федерального Правительства один из источников - 
это свалки, которые то горят, то дымят, то, так сказать, нарушают санэпи- 
добстановку. Значит, да, это федеральные полномочия по расширению это
го перечня. Здесь же речь немножко о другом, если говорить в частности о 
Братске. Деньги в основном предприятия платят в Братск, ну, в бюджет
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Братска, а свалки все в основном в Братском районе. Как раз в Братске со
вершенно нетипичная ситуация. В Братске как раз это может быть и помо
жет ликвидации свалкам вокруг Братска, порой даже между районами, 
между отдельными, ну, как сказать, да, районами Братска, проезжая мимо, 
так сказать, по территории Братского района. Поэтому здесь надо вот еще 
раз, мы же принимаем сегодня во втором... в первом чтении, вот очень 
тщательно эту работу, в том числе и с заверениями со стороны Правитель
ства, о которых вот мы с Татьяной Николаевной пообсуждали, с учетом по
зиции Елены Александровны, которая говорит о центральной экологиче
ской зоне. Вот это все предстоит еще доработать во втором чтении, колле
ги. А сейчас слово предоставляется Попову Олегу Николаевичу.

ПОПОВ О.Н. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 16:11:22. Речь 1 мин 46 сек

Благодарю. Ну, раз все депутаты от Братска высказались, ну почему 
я-то не могу?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Конечно.

ПОПОВ О.Н.
У ЛДПР тоже всегда есть позиция. Тем более я прекрасно...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Подождите, я снимать начну, а то вдруг трансляция...

ПОПОВ О.Н.
Как часто, кстати, бывает, трансляция на выступлениях отключает

ся, к сожалению.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
У нас просто там система распознавания лиц. Ну, там, понимаете, 

да, дальше.

ПОПОВ О.Н.
Я вот пытаюсь галстуки как-то чередовать, красный, синий, может, 

как-то сработает. А вот вся тема по нормативам отчислений, она же прора
батывалась в прошлом созыве, и была очень активная Дума города Братска, 
первоначально выходили с вот этими, с инициативой полностью оставить 
все отчисления на территории. Но тогда они были обезличены, да, тарифы 
эти, были средства обезличены, и администрации могли, как им кажется, 
использовать. Потом пошла новая инициатива: а давайте мы их сделаем 
окрашенными, чтобы только вот на вопросы экологии, и получается, что и 
не поняли, чего добились-то. Их окрасили действительно, федералы их 
окрасили.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Прекрасное выступление! Не поняли, чего добились!
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 10/40)

ВЫСТУПИЛИ:

ПОПОВ О.Н.
Александр Викторович, спасибо за юмор. День сегодня долгий. Я 

хотел поддержать просто законопроект. По мне так кажется, что мы сейчас 
вернемся опять на базовый уровень, опять все деньги будут в области, и мы 
опять начнем потом постепенно откатываться. После того, как мы расши
рим вот эти мероприятия, на которые могут использоваться деньги, мы 
начнем опять нормативы потихонечку, потихонечку на муниципалитет...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:13:08. Речь 0 мин 15 сек

Елена Александровна отметит, что депутат Попов, использующий 
водоохранную зону, поддержал инициативу Байкальского межрегиональ
ного природоохранного прокурора. Спасибо, Олег Николаевич. Уважаемые 
коллеги, позиция профильного комитета, Лаутин Александр Юрьевич.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодатель
ного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 16:13:23. Речь 0 мин 27 сек

Уважаемые коллеги, да, у нас тоже на комитете были бурные об
суждения по этому вопросу. Тем не менее в комитет поступили необходи
мые заключения по законопроекту. Обозначенные в заключениях замеча
ния необходимо отработать в рамках второго чтения. Рекомендуем принять 
законопроект в первом чтении, продолжить работу с учетом предложений и 
замечаний в виде поправок для рассмотрения во втором чтении. Прошу 
поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:13:50. Речь 0 мин 12 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении, продолжить ра
боту над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рас
смотрения во втором чтении. Прошу вас.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним с 
учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения во 
втором и третьем чтениях

Время: 16:14:02
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  1. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:14:02. Речь 0 мин 33 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок 12 де
кабря. Елена Александровна, спасибо. Я, если позволите, вас провожу. 
Сейчас объявлю вопрос, передам Наталье Игоревне и вас провожу.

11. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1434 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:14:36. Речь 0 мин 15 сек

Продолжение рассмотрения вопроса № 11. ПЗ-1434 проект закона 
Иркутской области «О внесении изменений в отдельные законы Иркутской 
области». Второе чтение. Перетолчин Виталий Владимирович. Пожалуй
ста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 16:14:51. Речь 0 мин 28 сек

Уважаемые коллеги, в перерыве состоялся комитет. Комитетом бы
ли рассмотрены поправки, поступившие к проекту закона № ПЗ-1434. 
Сформирована таблица одобренных поправок. Рекомендуем принять ука
занный проект закона с учетом таблицы одобренных поправок во втором 
(окончательном) чтении и направить Губернатору для подписания и обна
родования. Прошу поддержать.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:15:18. Речь 0 мин 7 сек

Уважаемые коллеги, есть вопросы к Виталию Владимировичу? Во
просов нет. Принять таблицу одобренных поправок. Прошу голосовать, 
уважаемые коллеги.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 16:15:25
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:15:25. Речь 0 мин 23 сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.11/41)
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Уважаемые коллеги, решение принято. Следующее голосование: 
принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования. Прошу голосовать.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 16:15:48
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  7.
Принято

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:15:48. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.

4. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1437 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЮДЖЕТЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО 
ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБ
ЛАСТИ НА 2024 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2025 И 2026 ГОДОВ» (ВТОРОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:16:08. Речь 0 мин 16 сек

Уважаемые коллеги, переходим к следующему вопросу. Продолжа
ем рассматривать вопрос № 4. Проект закона Иркутской области «О внесе
нии изменений в Закон Иркутской области «О бюджете Территориального 
фонда обязательного медстрахования Иркутской области на 24 год и пла
новый период 25, 26 годов». Второе чтение. Слово предоставляется пред
седателю комитета по бюджету Лаутину Александру Юрьевичу. Александр 
Юрьевич, пожалуйста, вам слово.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодатель
ного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 16:16:23. Речь 0 мин 43 сек

Уважаемые коллеги, в рамках второго чтения проекта закона посту
пили поправки, внесенные Председателем Правительства Иркутской обла
сти. Поправки рассмотрены на заседании комитета, который состоялся в 
перерыве. Принято следующее решение: сформировать таблицу одобрен
ных поправок, внести на рассмотрение Законодательного Собрания табли
цу одобренных поправок и проект закона с учетом таблицы одобренных

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 11/42)

ВЫСТУПИЛИ:
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/43)

поправок. Рекомендовать Законодательному Собранию принять Закон «О 
внесении изменений в Закон Иркутской области «О бюджете Территори
ального фонда обязательного медицинского страхования Иркутской обла
сти на 2024 год и на плановый период 2025, 2026 годов» и направить его 
Губернатору для подписания и обнародования. Прошу поддержать реше
ние комитета.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:17:06. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо, Александр Юрьевич. Уважаемые коллеги, есть вопросы? 
Вопросов нет. Переходим к голосованию. Принять таблицу одобренных 
поправок. Прошу голосовать.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 16:17:15
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/44)

ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:17:15. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Следующее голосование: принять Закон и напра
вить Губернатору Иркутской области для подписания и обнародования. 
Прошу голосовать.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 16:17:34
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра-
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:17:34. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

7. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1451 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ-
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НИЯ В ПРИЛОЖЕНИЕ 5 К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙОБЛАСТИ «О ПРИМЕНЕНИИ 
ИНДИВИДУАЛЬНЫМИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМИПАТЕНТНОЙ СИСТЕМЫ 
НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ 
ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:17:50. Речь 0 мин 13 сек

Переходим к следующему вопросу. Продолжаем рассматривать во
прос № 7. Проект закона Иркутской области «О внесении изменения в при
ложение 5 к Закону Иркутской области «О применении индивидуальными 
предпринимателями патентной системы налогообложения на территории 
Иркутской области». Второе чтение. Слово предоставляется Лаутину Алек
сандру Юрьевичу - председателю комитета по бюджету. Пожалуйста.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодатель
ного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 16:18:03. Речь 0 мин 41 сек

Уважаемые коллеги, в рамках второго чтения проекта закона посту
пили поправки, внесенные Губернатором. Поправки рассмотрены на засе
дании комитета, который состоялся в перерыве. Принято следующее реше
ние: сформировать таблицу одобренных поправок, внести на рассмотрение 
Законодательного Собрания таблицу одобренных поправок и проект закона 
с учетом таблицы одобренных поправок. Рекомендовать Законодательному 
Собранию принять Закон «О внесении изменения в приложение 5 к Закону 
Иркутской области «О применении индивидуальными предпринимателями 
патентной системы налогообложения на территории Иркутской области» и 
направить его Губернатору для подписания и обнародования. Прошу под
держать решение комитета.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:18:44. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо. Уважаемые коллеги, вопросы имеются? Вопросов нет. 
Прошу голосовать. Первое голосование: принять таблицу одобренных по
правок. Прошу голосовать.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 16:18:52
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/45)
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ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:18:52. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для подписания и обнародования. Прошу голосовать.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 16:19:14
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:19:14. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

8. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1452 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О ПОНИЖЕННЫХ НАЛОГОВЫХ СТАВ
КАХ НАЛОГА НА ПРИБЫЛЬ ОРГАНИЗАЦИЙ, ПОДЛЕЖАЩЕГО ЗАЧИСЛЕНИЮ В 
ОБЛАСТНОЙ БЮДЖЕТ, ДЛЯ ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИ
КОВ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:19:30. Речь 0 мин 13 сек

Продолжаем рассмотрение вопроса № 8. Проект закона Иркутской 
области «О внесении изменений в Закон «О пониженных налоговых став
ках налога на прибыль организаций, подлежащего зачислению в областной 
бюджет для отдельных категорий налогоплательщиков». Второе чтение. 
Слово предоставляется Лаутину Александру Юрьевичу - председателю ко
митета по бюджету. Пожалуйста, Александр Юрьевич.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодатель
ного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 16:19:43. Речь 0 мин 38 сек

Уважаемые коллеги, в рамках второго чтения проекта закона посту
пили поправки, внесенные Губернатором. Поправки рассмотрены на засе
дании комитета. Принято следующее решение: сформировать таблицу 
одобренных поправок, внести на рассмотрение Законодательного Собрания

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/46)

ВЫСТУПИЛИ:
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/47)

таблицу одобренных поправок и проект закона с учетом таблицы одобрен
ных поправок. Рекомендовать Законодательному Собранию принять Закон 
«О внесении изменений в Закон Иркутской области «О пониженных нало
говых ставках налога на прибыль организаций, подлежащего зачислению в 
областной бюджет для отдельных категорий налогоплательщиков» и 
направить его Губернатору для подписания и обнародования. Прошу под
держать решение комитета.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:20:21. Речь 0 мин 6 сек

Спасибо. Коллеги, вопросы? Вопросов нет. Прошу голосовать. При
нять таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 16:20:27
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ДИКУ С АРОВ А Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/48)

ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:20:27. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Принять Закон, направить Губернатору Иркут
ской области для подписания и обнародования. Прошу голосовать.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 16:20:45
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра-
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:20:45. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

9. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1453 «О ВВЕДЕНИИ В ДЕЙ
СТВИЕ СПЕЦИАЛЬНОГО НАЛОГОВОГО РЕЖИМА «АВТОМАТИЗИРОВАННАЯ
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УПРОЩЕННАЯ СИСТЕМА НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ» НА ТЕРРИТОРИИ ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/49)

ВЫСТУПИЛИ:

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:21:00. Речь 0 мин 11 сек

Продолжаем рассматривать вопрос № 9. Проект закона Иркутской 
области «О введении в действие специального налогового режима «Авто
матизированная упрощенная система налогообложения» на территории 
Иркутской области». Второе чтение. Слово предоставляется председателю 
комитета по бюджету Лаутину Александру Юрьевичу. Пожалуйста.

ЛАУТИН А.Ю. -  председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству Законодатель
ного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 16:21:10. Речь 0 мин 25 сек

Уважаемые коллеги, в рамках второго чтения поправок к проекту 
закона не поступило. Принято решение: внести проект закона на рассмот
рение Законодательного Собрания, рекомендовать Законодательному Со
бранию принять Закон «О введении в действие специального налогового 
режима «Автоматизированная упрощенная система налогообложения» на 
территории Иркутской области» и направить его Губернатору для подпи
сания и обнародования. Прошу поддержать решение комитета.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:21:36. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо, Александр Юрьевич. Вопросы? Вопросов нет. В связи с 
тем, что поправки не поступили, предлагаю принять Закон и направить Гу
бернатору Иркутской области для подписания и обнародования. Прошу го
лосовать.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 16:21:47
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:21:48. Речь 0 мин 16 сек
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Решение принято. Спасибо.

23. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1419 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ПРИЛОЖЕНИЕ К ЗАКОНУ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О СОЗДАНИИ СУ
ДЕБНЫХ УЧАСТКОВ И ДОЛЖНОСТЕЙ МИРОВЫХ СУДЕЙ ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:22:03. Речь 0 мин 14 сек

Следующий вопрос № 23. Проект закона Иркутской области «О 
внесении изменений в приложение к Закону Иркутской области «О созда
нии судебных участков и должностей мировых судей Иркутской области». 
Слово предоставляется Семенову Петру Юрьевичу - руководителю 
агентства по обеспечению деятельности мировых судей Иркутской обла
сти. Петр Юрьевич, пожалуйста, вам слово.

СЕМЁНОВ П.Ю. -  руководитель агентства по обеспечению деятельности 
мировых судей Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:22:17. Речь 0 мин 56 сек

Добрый день, уважаемая Наталья Игоревна, уважаемые депутаты. В 
связи с вступлением в марте, с вступлением в силу в марте 24 года в закон
ную силу Закона Иркутской области «О преобразовании всех поселений, 
входящих в состав Чунского районного муниципального образования Ир
кутской области, путем их объединения», а также в связи с вступлением в 
мае 24 года в законную силу Закона Иркутской области «О преобразовании 
всех поселений, входящих в состав Усть-Илимского муниципального райо
на Иркутской области, путем их объединения» возникла необходимость 
внесения изменений в соответствующее описание территорий судебных 
участков Чунского района Иркутской области и, соответственно, в описа
ние территорий судебных участков города Усть-Илимска и Усть- 
Илимского района Иркутской области. Законопроект прошел все необхо
димые согласования, замечаний нет. Прошу поддержать законопроект.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:23:14. Речь 0 мин 12 сек

Спасибо, Петр Юрьевич. Уважаемые коллеги, есть вопросы? Вопро
сов нет. Петр Юрьевич... A-а, у вас еще один вопрос. От комитета слово 
предоставляется Перетолчину Виталию Владимировичу - председателю 
комитета по законодательству о госстроительстве и местном самоуправле
нии. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 16:23:25. Речь 0 мин 16 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.23/50)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.23/51)

ВЫСТУПИЛИ:

Уважаемые коллеги, проект закона был рассмотрен на заседании 
комитета. Рекомендуем принять в первом чтении и рассмотреть в оконча
тельном чтении после проведения лингвистической экспертизы. Прошу 
поддержать.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:23:41. Речь 0 мин 10 сек

Спасибо. Переходим к голосованиям. Принять проект закона в пер
вом чтении и рассмотреть его в окончательном на данном заседании после 
проведения лингвистической экспертизы. Прошу голосовать. Коллеги, го
лосуем. Не забывайте, пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном 
на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 16:23:51
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:23:51. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и обна
родования. Прошу голосовать.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 16:24:10
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:24:11. Речь 0 мин 23 сек 

Решение принято.
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24. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ИЗ-1421 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В ПУНКТ 9 ЧАСТИ 2 СТАТЬИ 6 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ АД
МИНИСТРАТИВНЫХ КОМИССИЯХ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕ
НИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:24:34. Речь 0 мин 5 сек

Следующий вопрос. Проект закона Иркутской области «О внесении 
изменения в пункт 9 части 2 статьи 6 Закона Иркутской области «Об адми
нистративных комиссиях в Иркутской области». Докладывает Семенов 
Петр Юрьевич - руководитель агентства по обеспечению деятельности ми
ровых судей Иркутской области. Петр Юрьевич, пожалуйста.

СЕМЁНОВ П.Ю. -  руководитель агентства по обеспечению деятельности 
мировых судей Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:24:39. Речь 0 мин 33 сек

Еще раз добрый день. Значит, в целях устранения юридико- 
лингвистической неопределенности и упорядочения употребления терми
нов «упразднение и расформирование» в Законе № 145-03 «Об админи
стративных комиссиях в Иркутской области» соответственно необходимо 
внести изменения в пункт 9 часть 2 статьи 6 указанного Закона, предусмат
ривающие замену понятия «расформирование» на понятие «упразднение». 
Законопроект прошел все необходимые согласования, замечаний не полу
чено. Прошу поддержать законопроект. Спасибо.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:25:11. Речь 0 мин 13 сек

Спасибо. Уважаемые депутаты, есть вопросы к докладчику? Вопро
сов нет. Петр Юрьевич, спасибо, присаживайтесь. От комитета слово 
предоставляется Перетолчину Виталию Владимировичу - председателю 
комитета по законодательству о государственном строительстве области и 
местном самоуправлении. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 16:25:25. Речь 0 мин 10 сек

Уважаемые коллеги, все необходимые заключения у нас на комитет 
поступили. Рекомендуем принять проект закона в первом чтении и рас
смотреть в окончательном после проведения лингвистической экспертизы.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо-
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мической политике
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:25:35. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо. Переходим к голосованиям. Принять проект закона в пер
вом чтении и рассмотреть его в окончательном на данном заседании после 
проведения лингвистической экспертизы. Прошу голосовать. Коллеги, 
прошу голосовать.

ПОСТАНО
ВИЛИ:

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном 
на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.24/52)

Время: 16:25:44
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.24/53)

ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:25:44. Речь 0 мин 19 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и обна
родования. Прошу голосовать.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 16:26:02
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра-
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:26:02. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

25. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1407 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:26:19. Речь 0 мин 14 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

Следующий вопрос № 25. Проект закона Иркутской области «О 
внесении изменений в отдельные законы Иркутской области». Докладыва
ет Владимир Анатольевич Родионов - министр социального развития, опе
ки и попечительства Иркутской области. Владимир Анатольевич, пожалуй
ста, вам слово.

РОДИОНОВ В.А. -  министр социального развития, опеки и попечитель
ства Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:26:33. Речь 0 мин 44 сек

Уважаемая Наталья Игоревна, уважаемые депутаты, в связи с созда
нием Чунского и Усть-Илимского муниципальных округов Иркутской об
ласти проектом закона предлагается внести изменения в 4 закона Иркут
ской области, касающиеся вопросов бесплатного питания отдельных кате
горий обучающихся.

Второе. По определению персонального состава по обеспечению де
ятельности комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав.

Третье. По обеспечению питанием обучающихся, прибывающих на 
полном государственном обеспечении организаций соцобслуживания.

И четвертое. О порядке создания и осуществления деятельности ко
миссии по делам несовершеннолетних и защите их прав. Прошу поддер
жать данный законопроект.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:27:17. Речь 0 мин 12 сек

Пожалуйста, вопросы к Владимиру Анатольевичу. Вопросов нет. 
Присаживайтесь, пожалуйста. Позицию профильного комитета - Лобков 
Артем Валентинович.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 16:27:28. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемые коллеги, к законопроекту поступили все необходимые 
заключения. Есть необходимость продолжить работу над законом. Решение 
комитета: рекомендовать Законодательному Собранию принять указанный 
проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во втором 
чтении. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:27:47. Речь 0 мин 12 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения 
во втором чтении. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.25/54)

Время: 16:27:59
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  5. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:27:59. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 6 декабря.

26. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1404 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.26/55)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:28:17. Речь 0 мин 10 сек

Вопрос 26. Проект закона Иркутской области «О внесении измене
ний в отдельные законы Иркутской области». Второе чтение. Докладывает 
Перетолчин Виталий Владимирович - председатель комитета по законода
тельству о государственном строительстве области и местном самоуправ
лении. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:28:27. Речь 0 мин 22 сек

Уважаемые коллеги, комитетом были рассмотрены поправки, по
ступившие к проекту закона. Они носят преимущественно редакционный и 
юридико-технический характер. Сформирована таблица одобренных по
правок. Рекомендуем принять проект закона с учетом таблицы одобренных 
поправок во втором (окончательном) чтении и направить Губернатору Ир
кутской области для подписания и обнародования. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:28:50. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, вопросы? Выступления? Голосуем: принять таблицу 
одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок

Время: 16:28:59
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа
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Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:28:59. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для подписания и обнародования.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ли: ния и обнародования
(п.26/56) Время: 16:29:17

Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:29:17. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

27. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1406 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:29:33. Речь 0 мин 10 сек

Вопрос № 27. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в отдельные законы Иркутской области». Второе чтение. Пожалуй
ста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:29:42. Речь 0 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, комитетом были рассмотрены поправки, по
ступившие к проекту закона. Носят они юридико-технический характер. 
Сформирована таблица одобренных поправок. Рекомендуем принять про
ект закона с учетом таблицы одобренных поправок во втором (окончатель
ном) чтении и направить Губернатору Иркутской области для подписания 
и обнародования. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПОСТАНО
ВИЛИ.
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.27/57)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:30:03. Речь 0 мин 9 сек

Вопросы? Выступления? Голосуем: принять таблицу одобренных 
поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 

Время: 16:30:12
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.27/58)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:30:12. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для подписания и обнародования. Пожалуйста.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 16:30:29
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:30:29. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

28. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1377 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОРГАНИЗАЦИИ ПРОВЕДЕНИЯ КАПИТАЛЬ
НОГО РЕМОНТА ОБЩЕГО ИМУЩЕСТВА В МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМАХ НА 
ТЕРРИТОРИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:30:46. Речь 0 мин 18 сек

Вопрос № 28. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «Об организации проведения капиталь
ного ремонта общего имущества в многоквартирных домах на территории 
Иркутской области». Второе чтение. Докладывает Дикусарова Наталья 
Игоревна - заместитель председателя Законодательного Собрания, предсе-
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.28/59)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.28/60)

ВЫСТУПИЛИ:

датель комитета по собственности и экономической политике. Пожалуйста.

ДИКУС АРОВ А Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ДОКЛАД: Время: 16:31:04. Речь 0 мин 27 сек

Александр Викторович, уважаемые коллеги, отработали указанный 
проект закона, сформирована таблица поправок. Там всего лишь одна по
правка - сроки вступления закона в силу. Комитетом были рассмотрены 
поправки, утверждены, все соответствующие заключения поступили, 
сформирована таблица одобренных поправок. Комитет рекомендовал при
нять указанный проект закона с учетом таблицы одобренных поправок во 
втором (окончательном) чтении и направить Губернатору для подписания 
и обнародования. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:31:31. Речь 0 мин 10 сек 

Вопросы? Выступления? Принять таблицу одобренных поправок. 

Принять таблицу одобренных поправок 

Время: 16:31:41
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:31:41. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для подписания и обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 16:31:57
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:31:57. Речь 0 мин 17 сек
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Решение принято.

29. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ИЗ-1386 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В СТАТЬИ 12 И 14 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ 
ОБРАЗОВАНИЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.29/61)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:32:15. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос № 29. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в статью 12, 14 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах 
образования в Иркутской области». Второе чтение. Докладывает Мясников 
Дмитрий Александрович - председатель комитета по социально- культур
ному законодательству. Пожалуйста.

МЯСНИКОВ Д. А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:32:28. Речь 0 мин 21 сек

Уважаемые коллеги, во втором чтении к закону поступили 3 по
правки от Губернатора Иркутской области. На заседании комитета рас
смотрены, все заключения получены. Рекомендуем принять данный проект 
закона Иркутской области во втором (окончательном) чтении с учетом таб
лицы одобренных поправок.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:32:49. Речь 0 мин 13 сек

Вопросы? Выступления? Голосуем: принять таблицу одобренных 
поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 

Время: 16:33:02
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА-

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:33:02. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для подписания и обнародования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа-
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ЛИ: ния и обнародования
(п.29/62) Время: 16:33:20

Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:33:20. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято.

30. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1440 «ОБ УСТАНОВЛЕНИИ КО
ЭФФИЦИЕНТА, ОТРАЖАЮЩЕГО ОСОБЕННОСТИ РЫНКА ТРУДА НА ТЕРРИТО
РИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, НА 2025 ГОД» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:33:37. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос № 30. Проект закона Иркутской области «Об установлении 
коэффициента, отражающего особенности рынка труда на территории Ир
кутской области, на 2025 год».

Докладывает Буянов Роман Викторович - полномочный представи
тель Губернатора. Пожалуйста, Роман Викторович.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской обла
сти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:33:50. Речь 2 мин 8 сек

Уважаемые депутаты, проект закона Иркутской области "Об уста
новлении коэффициента, отражающего особенности рынка труда на терри
тории Иркутской области, на 2025 год" устанавливает значение коэффици
ента, отражающего особенности рынка труда, используемого при исчисле
нии суммы фиксированного авансового платежа по налогу на доходы фи
зических лиц от осуществления трудовой деятельности на основании па
тента. Базовая величина фиксированного авансового платежа в настоящее 
время составляет 1200 рублей в месяц, которые индексируются в соответ
ствии с законодательством на коэффициент-дефлятор, устанавливаемый на 
соответствующий год приказом Минэкономразвития России (на данный 
момент этот коэффициент равняется 2,594), и региональный коэффициент, 
устанавливаемый на соответствующий год законом субъекта Российской 
Федерации. Данным проектом закона предлагается установить на 2025 год 
коэффициент, отражающий региональные особенности рынка труда, в раз
мере 3,487. При указанном значении регионального коэффициента сумма 
фиксированного авансового платежа по налогу на доходы физических лиц 
от осуществления трудовой деятельности на основании патента составит 
10854 рубля в месяц, что сопоставимо с суммой НДФЛ, уплачиваемой со 
среднемесячной заработной платы в регионе, которая по итогам семи меся
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.30/63)

ВЫСТУПИЛИ:

цев 2024 года составляет 83493 рубля. Размер коэффициента, отражающего 
особенности рынка труда, обеспечит сопоставимые налоговые отчисления 
иностранных граждан, осуществляющих трудовую деятельность на осно
вании... На территории региона на основании патента, с аналогичными 
налоговыми выплатами граждан Российской Федерации. Принятие закона 
Иркутской области с учетом тенденции поступлений фиксированного аван
сового платежа по НДФЛ в предыдущих годах поступит, позволит... обес
печит поступление налога на доходы в консолидированный бюджет Иркут
ской области в 2025 году в размере 3 миллиардов рублей. Доклад закончен. 
Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:35:58. Речь 0 мин 14 сек

Пожалуйста, вопросы к Роману Викторовичу. Вопросов нет. Пози
ция профильного комитета - Мясников Дмитрий Александрович. А у вас 
следующий проект закона.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 16:36:12. Речь 0 мин 22 сек

Коллеги, в процессе рассмотрения законопроекта в первом чтении в 
комитет поступили все необходимые заключения. Законопроект рассмот
рен на заседании комитета. Рекомендуем принять его в первом чтении и 
рассмотреть в окончательном чтении после проведения лингвистической 
экспертизы без продолжения работы над ним в виде поправок.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:36:34. Речь 0 мин 10 сек

Голосуем. Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения линг
вистической экспертизы.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном 
на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 16:36:44
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:36:44. Речь 0 мин 24 сек
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Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и обна
родования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 16:37:08
Присутствие -  35. Отсутствие -  10. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:37:08. Речь 0 мин 52 сек 

Решение принято.

31. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1425 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В АБЗАЦ ВТОРОЙ ПУНКТА 1 СТАТЬИ 3 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
«О ПОРЯДКЕ И НОРМАТИВАХ ЗАГОТОВКИ ГРАЖДАНАМИ ДРЕВЕСИНЫ ДЛЯ 
СОБСТВЕННЫХ НУЖД В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:38:00. Речь 0 мин 24 сек

Вопрос №31. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в абзац второй пункта 1 статьи 3 Закона Иркутской области «О по
рядке и нормативах заготовки гражданами древесины для собственных 
нужд в Иркутской области». Докладывает Буянов Роман Викторович. По
жалуйста.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской обла
сти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:38:24. Речь 0 мин 27 сек

Уважаемые депутаты, данным законопроектом с учетом создания 
Усть-Илимского муниципального округа, а также Чунского муниципально
го округа предлагается в рассматриваемом, вернее, в Законе Иркутской об
ласти «О порядке и нормативах заготовки гражданами древесины для соб
ственных нужд в Иркутской области» уточнить наименования муници
пальных образований Иркутской области. Доклад закончен. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:38:51. Речь 0 мин 17 сек

Пожалуйста, вопросы? Выступления? Присаживайтесь, Роман Вик
торович. Позицию профильного комитета - Гомбоев Сергей Геннадьевич.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.30/64)

ВЫСТУПИЛИ:

142



ГОМБОЕВ С.Г. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 16:39:08. Речь 0 мин 14 сек

Коллеги, данный проект закона на заседании комитета рассмотрен. 
В соответствии с решением комитета предлагаем принять данный проект 
закона в первом чтении и продолжить работу над ним для рассмотрения его 
во втором чтении. Прошу поддержать решение комитета. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:39:22. Речь 0 мин 12 сек

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над 
ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рассмотрения 
во втором чтении. Пожалуйста.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.31/65)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 16:39:34
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:39:34. Речь 0 мин 22 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок - 6 декабря.

32. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1405 «О ПРИЗНАНИИ УТРА
ТИВШИМ СИЛУ ПУНКТА 2 ЧАСТИ 2 СТАТЬИ 5 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХ ВОПРОСАХ ОБОРОТА ЗЕМЕЛЬ СЕЛЬСКОХОЗЯЙ
СТВЕННОГО НАЗНАЧЕНИЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:39:57. Речь 0 мин 11 сек

Вопрос 32. Проект закона Иркутской области «О признании утра
тившим силу пункта 2 части 2 статьи 5 Закона Иркутской области «Об от
дельных вопросах оборота земель сельскохозяйственного назначения в Ир
кутской области». Докладывает Гомбоев Сергей Геннадьевич - председа
тель комитета по законодательству о природопользовании, экологии и 
сельском хозяйстве. Пожалуйста, Сергей Геннадьевич. Можно с места.

ГОМБОЕВ С.Г. -  председатель комитета по законодательству о природо-
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пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:40:08. Речь 0 мин 37 сек

Уважаемые коллеги, вашему вниманию предлагается проект закона 
Иркутской области «О признании утратившим силу пункта 2 части 2 статьи 
5 Закона Иркутской области «Об отдельных вопросах оборота земель сель
скохозяйственного назначения в Иркутской области». В рамках второго 
чтения поправки к проекту закона не поступили. В связи с этим комитет 
решил: внести на рассмотрение Законодательного Собрания представлен
ный проект закона и рекомендовать Законодательному Собранию принять 
данный проект закона во втором (окончательном) чтении и направить Гу
бернатору Иркутской области для подписания и обнародования. Прошу 
поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:40:45. Речь 0 мин 9 сек

Спасибо. Поправок не поступило. Голосуем: принять Закон и напра
вить Губернатору Иркутской области для подписания и обнародования. 
Прошу вас.

ПОСТ АНО- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа-
ВИЛИ: ния и обнародования

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.32/66)

Время: 16:40:53
Присутствие -  30. Отсутствие -  15. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:40:53. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято.

33. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1376 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О РЕГУЛИРОВАНИИ ОТДЕЛЬНЫХ ОТНОШЕ
НИЙ НЕДРОПОЛЬЗОВАНИЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:41:12. Речь 0 мин 12 сек

Вопрос № 33. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «О регулировании отдельных отношений 
недропользования в Иркутской области». Законодательная инициатива 
Байкальского межрегионального природоохранного прокурора. Второе
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.33/67)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.33/68)

ГОМБОЕВ С.Г. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:41:24. Речь 0 мин 43 сек

Уважаемые коллеги, вашему вниманию предлагается проект закона 
Иркутской области «О внесении изменений в Закон Иркутской области «О 
регулировании отдельных отношений недропользования в Иркутской обла
сти». В рамках второго чтения к проекту закона поступили поправки, вне
сенные Губернатором Иркутской области и Байкальским межрегиональ
ным природоохранным прокурором. Поправки детально рассмотрены, 
сформирована таблица отклоненных, таблица одобренных поправок. И 
принято решение: внести на рассмотрение Законодательного Собрания 
таблицу одобренных поправок и представленный проект закона с учетом 
таблицы одобренных поправок. Рекомендовать Законодательному Собра
нию принять данный проект закона во втором (окончательном) чтении и 
направить Губернатору Иркутской области для подписания и обнародова
ния. Прошу принять решение комитета, поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:42:07. Речь 0 мин 14 сек 

Голосуем. Принять таблицу одобренных поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 

Время: 16:42:21
Присутствие -  29. Отсутствие -  16. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:42:21. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Принять проект закона за основу с учетом табли
цы одобренных поправок.

Принять проект закона за основу с учетом таблицы одобренных поправок 
Время: 16:42:39
Присутствие -  29. Отсутствие -  16. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

чтение. Пожалуйста, Сергей Геннадьевич.
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:42:39. Речь 0 мин 17 сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.33/69)

Решение принято. Принять таблицу отклоненных поправок.

Принять таблицу отклоненных поправок 
Время: 16:42:56
Присутствие -  29. Отсутствие -  16. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  29. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:42:56. Речь 0 мин 18 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для подписания и обнародования. Пожалуйста.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.33/70)

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 16:43:14 
Присутствие -  29. Отсутствие -  16. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:43:14. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято.

34. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1378 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЕСПЛАТНОМ ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЗЕ
МЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ В СОБСТВЕННОСТЬ ГРАЖДАН» (О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЯ В ПУНКТ 4 ЧАСТИ 9 СТАТЬИ 5 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О БЕС
ПЛАТНОМ ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ В СОБСТВЕННОСТЬ 
ГРАЖДАН»)» (ВТОРОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:43:32. Речь 0 мин 17 сек

Вопрос № 34. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в Закон Иркутской области «О бесплатном предоставлении земель-
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.34/71)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.34/72)

ных участков в собственность граждан». Законодательная инициатива 
Уполномоченного по правам человека. Второе чтение. Докладывает Гом- 
боев Сергей Геннадьевич - председатель комитета по законодательству и 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве. Пожалуйста.

ГОМБОЕВ С.Г. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:43:49. Речь 0 мин 40 сек

Уважаемые коллеги, вашему вниманию предлагается проект закона 
Иркутской области «О внесении изменения в пункт 4 части 9 статьи 5 За
кона Иркутской области «О бесплатном предоставлении земельных участ
ков в собственность граждан». В рамках второго чтения к проекту закона 
поступили поправки, внесенные Уполномоченным по правам человека в 
Иркутской области. Поправки рассмотрены, сформирована таблица одоб
ренных поправок, и принято решение: внести на рассмотрение Законода
тельного Собрания таблицу одобренных поправок и предоставленный про
ект закона с учетом таблицы одобренных поправок. Рекомендовать Законо
дательному Собранию принять данный проект закона во втором (оконча
тельном) чтении и направить Губернатору Иркутской области для подпи
сания и обнародования. Прошу поддержать решение комитета. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:44:29. Речь 0 мин 12 сек

Пожалуйста, вопросы? Выступления? Принять таблицу одобренных 
поправок.

Принять таблицу одобренных поправок 

Время: 16:44:42
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  28. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:44:42. Речь 0 мин 23 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для подписания и обнародования. Пожалуйста.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 16:45:04
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:45:04. Речь 0 мин 26 сек

Решение принято.

44. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРЕДЛОЖЕНИЯХ ПО КАНДИДАТУРАМ ПРЕД
СТАВИТЕЛЕЙ ИНТЕРЕСОВ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В ОРГАНАХ УПРАВЛЕНИЯ 
И КОНТРОЛЯ АКЦИОНЕРНЫМИ ОБЩЕСТВАМИ, ОБЩЕСТВАМИ С ОГРАНИ
ЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ, АКЦИИ, ДОЛИ УЧАСТИЯ В УСТАВНОМ КА
ПИТАЛЕ КОТОРЫХ НАХОДЯТСЯ В ОБЛАСТНОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ СОБ
СТВЕННОСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:45:31. Речь 0 мин 35 сек

Дополнительный вопрос. Проект постановления «О предложениях 
по кандидатурам представителей интересов Иркутской области в органах... 
Как? О предложениях по кандидатурам представителей интересов. Пра
вильно все звучит? Правильно? Тогда так. «О предложениях по кандидату
рам представителей интересов Иркутской области в органах управления и 
контроля акционерными обществами, обществами с ограниченной ответ
ственностью, акции, доли участия в уставных капиталах, в уставном капи
тале которых находятся в областной государственной собственности». До
кладывает Дикусарова Наталья Игоревна - заместитель председателя Зако
нодательного Собрания.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ДОКЛАД: Время: 16:46:06. Речь 0 мин 51 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги, ежегодно в 
соответствии с законодательством Иркутской области депутаты Законода
тельного Собрания предлагают кандидатуры представителей интересов 
Иркутской области в органах управления и контроля акционерных об
ществ, обществ с ограниченной ответственностью, акции, доли участия в 
уставных капиталах которых находятся в областной государственной соб
ственности. Соответствующая процедура была проведена в этом году. Се
годня утром состоялось заседание комитета по собственности и экономи
ческой политике. В рамках него был сформирован список предложений по 
кандидатурам, которые представлены в проекте постановления. Проект по
становления у вас на руках имеется, фамилии там прописаны. Он рассмот
рен на заседании комитета, к рассмотрению готов. Комитет просит под
держать указанный проект постановления.
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Спасибо, Наталья Игоревна. Вопросы? Выступления? Голосуем 
принятие постановления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:46:56. Речь 0 мин 11 сек

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.44/73)

Принять постановление 

Время: 16:47:08
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:47:08. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято.

35. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРОЕКТЕ СОГЛАШЕНИЯ О СОТРУДНИЧЕ
СТВЕ МЕЖДУ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫМ СОБРАНИЕМ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И 
ГОСУДАРСТВЕННЫМ СОВЕТОМ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ -  ПАРЛАМЕНТОМ 
РЕСПУБЛИКИ КРЫМ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:47:23. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос 35. Проект постановления «О проекте Соглашения о сотруд
ничестве между Законодательным Собранием Иркутской области и Госу
дарственным Советом Республики Крым - Парламентом Республики 
Крым». Докладывает Перетолчин Виталий Владимирович - председатель 
комитета по законодательству о государственном строительстве области и 
местном самоуправлении.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:47:39. Речь 0 мин 16 сек

Уважаемые коллеги, проект постановления подготовлен с целью 
укрепления межпарламентских связей, обмена информацией и опытом в 
области законотворческой деятельности. Был, он был рассмотрен на засе
дании комитета. Рекомендуем под держать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:47:56. Речь 0 мин 6 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.35/74)

Голосуем принятие постановления.

Принять постановление 

Время: 16:48:01
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:48:01. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято.

36. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРОЕКТЕ СОГЛАШЕНИЯ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ 
МЕЖДУ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫМ СОБРАНИЕМ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И ПАРЛА
МЕНТОМ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:48:16. Речь 0 мин 7 сек

Вопрос 36. Проект постановления «О проекте Соглашения о сотруд
ничестве между Законодательным Собранием Иркутской области и Парла
ментом Кабардино-Балкарской Республики». Пожалуйста, Виталий Влади
мирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:48:23. Речь 0 мин 16 сек

Уважаемые коллеги, данный проект постановления, так же, как и 
предыдущий, был рассмотрен на заседании комитета. Он подготовлен с це
лью укрепления межпарламентских связей и обмена опытом и информаци
ей в области законотворческой деятельности. Рекомендуем его поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:48:39. Речь 0 мин 8 сек 

Решение... Так. Голосуем принятие постановления.

Принять постановление 

Время: 16:48:47
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
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(п.36/75) Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:48:47. Речь 0 мин 24 сек

Решение принято.

38. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О СОВЕТЕ ПО ВОПРОСАМ РАЗВИТИЯ СФЕРЫ ИН 
ТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПРИ ЗАКОНО 
ДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:49:42. Речь 0 мин 2 сек

Вопрос 38. Проект постановления «О Совете по вопросам развития 
сферы интеллектуальной собственности в Иркутской области при Законо
дательном Собрании Иркутской области». Докладывает Дикусарова Ната
лья Игоревна - заместитель председателя Законодательного Собрания, 
председатель комитета по собственности и экономической политике.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Собра
ния Иркутской области, председатель комитета по собственности и эконо
мической политике

ДОКЛАД: Время: 16:49:44. Речь 1 мин 1 сек

Уважаемые коллеги, по поручению председателя Законодательного 
Собрания Александра Викторовича Ведерникова подготовлен проект по
становления для создания Совета по вопросам развития сферы интеллекту
альной собственности при Законодательном Собрании Иркутской области. 
Предложено положение о Совете. Мы с вами помним, что при Законода
тельном Собрании эффективно действует уже несколько рабочих таких со
ветов. Это и Совет по взаимодействию с общественными организациями, 
другие советы. Они формируют достаточно четкие, взвешенные позиции, 
предложения. На их базе обсуждаются очень серьезные вопросы. Ну и вот 
принято решение о том, чтобы сформировать Совет по вопросам развития 
сферы интеллектуальной собственности. Вопросы достаточно непростые, 
которые там могут и будут обсуждаться. Полномочия Совета связаны с 
тем, что Совет будет обсуждать проекты нормативно-правовых актов, рас
сматривать и анализировать результаты мониторинга состояния и развития 
сферы интеллектуальной собственности в Иркутской области, анализиро
вать другие субъекты Российской Федерации, обсуждать иные вопросы в 
сфере интеллектуальной собственности. Документ готов. На комитете рас
смотрен. Просим утвердить и поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:50:45. Речь 0 мин 6 сек

Пожалуйста, вопросы, выступления? Голосуем принятие постанов
ления.

ПОСТАНО
ВИЛИ.
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.38/76)

Принять постановление 

Время: 16:50:51
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  30. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:50:51. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято.

37. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ПЕРЕЧНЯ ДОЛЖНОСТЕЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ГРАЖДАНСКОЙ СЛУЖБЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В АП
ПАРАТЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ИСПОЛ
НЕНИЕ ДОЛЖНОСТНЫХ ОБЯЗАННОСТЕЙ ПО КОТОРЫМ СВЯЗАНО С ИСПОЛЬ
ЗОВАНИЕМ СВЕДЕНИЙ, СОСТАВЛЯЮЩИХ ГОСУДАРСТВЕННУЮ ТАЙНУ, ПРИ 
НАЗНАЧЕНИИ НА КОТОРЫЕ КОНКУРС МОЖЕТ НЕ ПРОВОДИТЬСЯ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:51:07. Речь 0 мин 19 сек

Вопрос № 37. Я его пропустил случайно. Проект постановления «Об 
утверждения перечня должностей государственной гражданской службы 
Иркутской области в аппарате Законодательного Собрания, исполнение 
должностных обязанностей по которым связано с использованием сведе
ний, составляющих государственную тайну, при назначении на которые 
конкурс может не проводиться». Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:51:26. Речь 0 мин 16 сек

Уважаемые коллеги, проект постановления подготовлен с учетом 
изменений, внесенных в наименования должностей в связи с организаци
онно-штатными мероприятиями в аппарате Законодательного Собрания. 
На комитете рассмотрен. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:51:41. Речь 0 мин 2 сек
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Вопросы? Выступления? Голосуем принятие постановления.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.37/77)

Принять постановление 

Время: 16:51:44
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:51:44. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято.

39. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗА
КОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:51:59. Речь 0 мин 16 сек

Вопрос 39. Проект постановления «О награждении Почетной грамо
той Законодательного Собрания Иркутской области». Докладывает Куд
рявцева Галина Федоровна - председатель комиссии по Регламенту, депу
татской этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:52:15. Речь 1 мин 13 сек

Уважаемые коллеги, прошу поддержать решение комиссии по Ре
гламенту, депутатской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 
и наградить почетной грамотой Законодательного Собрания за инициативу 
и успехи в развитии местного самоуправления в Иркутской области Бе- 
жицкую Елену Александровну - заместителя начальника организационно
контрольного управления аппарата администрации города Братска, заве
дующего отделом организационной работы. Ходатайство внесено депута
том Законодательного Собрания Деминым Эдуардом Юрьевичем. Тулаева 
Игоря Геннадьевича - главу Нерхинского муниципального образования 
Нижнеудинского района Иркутской области. Ходатайство внесено депута
том Законодательного Собрания Сагдеевым Тимуром Ринатовичем. Шига- 
еву Ольгу Габдрафиковну - заместителя исполнительного директора не
коммерческой организации «Ассоциация муниципальных образований Ир
кутской области». Ходатайство внесено депутатом Законодательного Со-
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.39/78)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.39/79)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:53:28. Речь 0 мин 2 сек

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенным кандидатурам.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

Время: 16:53:30
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:53:30. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:53:44. Речь 0 мин 27 сек

За достижения в сфере охраны общественной безопасности и право
порядка на территории Иркутской области наградить Мишуту Елену Нико
лаевну - начальника филиала по Нижнеудинскому району Федерального 
казенного учреждения «Уголовно-исполнительная инспекция Главного 
управления Федеральной службы исполнения наказаний России по Иркут
ской области». Ходатайство внесено депутатом Законодательного Собра
ния Иркутской области Егоровой Ларисой Игоревной.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:54:11. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, вопросы, выступления? Голосуем по предложенной 
кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 16:54:15
Присутствие -  32. Отсутствие -  13. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23

брания Кудрявцевой Галиной Федоровной.
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За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:54:15. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:54:27. Речь 0 мин 46 сек

За достижения в организации благотворительной попечительской 
деятельности в Иркутской области наградить Грядинскую Александру 
Викторовну. Ходатайство внесено депутатом Законодательного Собрания 
Ружниковым Дмитрием Олеговичем. Зубун Елену Васильевну - руководи
теля Регионального исполкома Общероссийского общественного движения 
«НАРОДНЫЙ ФРОНТ «ЗА РОССИЮ» в Иркутской области. Ходатайство 
внесено депутатом Законодательного Собрания Егоровой Ларисой Игорев
ной. Чернышева Андрея Владимировича - сенатора Российской Федерации 
- представителя от исполнительного органа государственной власти Иркут
ской области, члена Комитета Совета Федерации по социальной политике. 
Ходатайство внесено депутатом Законодательного Собрания Крыжанов- 
ской Еленой Леонидовной.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:55:14. Речь 0 мин 4 сек

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенным кандидатурам.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 16:55:18
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:55:18. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.39/80)
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ДОКЛАД: Время: 16:55:32. Речь 0 мин 25 сек

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.39/81)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.39/82)

За значительный вклад в развитие экономики в Иркутской области 
наградить Савватеева Юрия Васильевича - директора обособленного под
разделения оптово-розничного склада № 12 г. Иркутск Сельскохозяйствен
ного акционерного общества «Белореченское». Ходатайство внесено депу
татом Законодательного Собрания Франтенко Степаном Сергеевичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:55:57. Речь 0 мин 2 сек

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 16:55:59
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:55:59. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:56:12. Речь 0 мин 19 сек

За значительный вклад в развитие производства в Иркутской обла
сти наградить Рехова Юрия Владимировича - главного энергетика админи
страции предприятия Сельскохозяйственного акционерного общества «Бе
лореченское». Ходатайство внесено депутатом Законодательного Собрания 
Побойкиным Виктором Леонидовичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:56:31. Речь 0 мин 4 сек

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 16:56:35
Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
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Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:56:36. Речь 0 мин 12 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:56:48. Речь 0 мин 27 сек

За значительный вклад в развитие производства, достижений в ор
ганизации благотворительной и попечительской деятельности в Иркутской 
области наградить Фролова Василия Федоровича - заместителя генерально
го директора - начальника Восточно-Сибирской железной дороги - филиала 
открытого акционерного общества «Российские железные дороги». Хода
тайство внесено депутатом Законодательного Собрания Боровкиным Боро
виковым, извините, Алексеем Алексеевичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:57:15. Речь 0 мин 4 сек

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенной кандидатуре.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ЛИ: ласти
(п.39/83) Время: 16:57:19

Присутствие -  33. Отсутствие -  12. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  31. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:57:19. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф.
Продолжаю, да?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Да. Пожалуйста.
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КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 16:57:40. Речь 1 мин 16 сек

За значительный вклад в развитие культуры в Иркутской области 
наградить Калиниченко Любовь Федоровну - артиста (кукловода) театра 
кукол, ведущего мастера сцены государственного автономного учреждения 
культуры Иркутского областного театра кукол «Аистёнок». Ходатайство 
внесено депутатом Законодательного Собрания Крыжановской Еленой 
Леонидовной. Сизых Валентину Николаевну - заведующего сектором 
обособленного структурного подразделения районного центра традицион
ной славянской культуры «Родник» р.п. Тайтурка муниципального бюд
жетного учреждения культуры «Районный дом культуры». Ходатайство 
внесено депутатом Законодательного Собрания Усом Валерием Геннадье
вичем. Федорова Александра Александровича - специалиста по жанрам 
творчества муниципального казенного учреждения культуры «Центр реме
сел» Тулунского муниципального района. Ходатайство внесено депутатом 
Законодательного Собрания Обуховым Анатолием Васильевичем. Федоро
ву Марину Анатольевну - специалиста по жанрам творчества муниципаль
ного казенного учреждения культуры «Центр ремесел» Тулунского муни
ципального района. Ходатайство внесено депутатом Законодательного Со
брания Обуховым Анатолием Васильевичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 16:58:56. Речь 0 мин 7 сек

Вопросы? Денис Васильевич Ягодзинский, ваш вопрос.

ЯГОДЗИНСКИЙ Д.В. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 16:59:03. Речь 0 мин 49 сек

Галина Федоровна, а директора ДК "Современник" Головачева?

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф.
Подождите.

ЯГОДЗИНСКИЙ Д.В.
В другой, что ли? Тоже культуры.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф.
Так. Не вижу. Вернемся к этому вопросу. Не вижу.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ну, на следующей сессии проголосуем.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф.
Да, конечно, посмотрим, давайте. Комиссия прошла. А мы заслуши

вали?
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ягодзинский д.в.
Да, от комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Где аппарат? Точно было в стенограмме? Уточните. Сейчас...

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф.
Посмотрим, давайте.
ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Давайте, пока не голосуем. Уточняет правовое управление. Сейчас 

перейдем про здравоохранение проголосуем, а потом вернемся.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф.
Хорошо, давайте.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Ой, за образование проголосуем, а потом... в любом случае, давайте 

сейчас не голосуем культуру, образование, здравоохранение.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 17:00:23. Речь 1 мин 25 сек

Может потом дополнительно проголосуем? Ну, давайте так. Итак. 
За значительный вклад в развитие образования в Иркутской области награ
дить Андрееву Наталью Борисовну - методиста муниципального бюджет
ного учреждения «Центр развития образования Усольского района». Хода
тайство внесено депутатом Законодательного Собрания Усом Валерием 
Геннадьевичем. Ахметчину Людмилу Григорьевну - директора муници
пального бюджетного учреждения дополнительного образования «Дом 
детского творчества г. Слюдянки». Ходатайство внесено депутатом Зако
нодательного Собрания Егоровой Ларисой Игоревной. Кочневу Галину 
Николаевну - директора муниципального казенного общеобразовательного 
учреждения средней общеобразовательной школы с. Тунгуска. Ходатай
ство внесено депутатом Законодательного Собрания Иркутской области 
Побойкиным Виктором Леонидовичем. Манзулу Александра Евгеньевича - 
проректора по молодежной политике и воспитательной деятельности феде
рального государственного бюджетного образовательного учреждения 
высшего образования «Иркутский государственный университет». Хода
тайство внесено депутатом Законодательного Собрания Литвиновым Да
ниилом Вадимовичем. Мутовину Инну Борисовну - заместителя директора 
по учебно-воспитательной работе муниципального бюджетного общеобра
зовательного учреждения «Средняя общеобразовательная школа № 39» 
имени Героя Российской Федерации генерала армии Зиничева Е.Н. Хода
тайство внесено депутатом Законодательного Собрания Иркутской области 
Кокошниковой Антонининой Владимировной.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:01:48. Речь 0 мин 19 сек
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.39/84)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:

Так, вопросы? Выступления? Голосуем по предложенным кандида
турам.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 17:02:08
Присутствие -  34. Отсутствие -11 . Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:02:08. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени- - 
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 17:02:24. Речь 1 мин 22 сек

За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской об
ласти наградить Абраменко Германа Геннадьевича - заместителя главного 
врача по акушерско-гинекологической помощи областного государствен
ного бюджетного учреждения здравоохранения «Иркутский городской пе
ринатальный центр имени Малиновского М.С.». Ходатайство внесено де
путатом Законодательного Собрания Усом Валерием Геннадьевичем. Ан- 
гарову Евгению Леонидовну - врача-дерматовенеролога областного госу
дарственного бюджетного учреждения здравоохранения «Осинская район
ная больница». Ходатайство внесено депутатом Законодательного Собра
ния Алдаровым Кузьмой Романовичем. Куперман Риту Валерьевну - мето
диста муниципального бюджетного учреждения дополнительного профес
сионального образования «Центр обеспечения развития образования». Хо
датайство внесено депутатом Законодательного Собрания Кокошниковой 
Антониной Владимировной. Шантурову Марину Анатольевну - заведую
щего 2-м офтальмологическим отделением, врача-офтальмолога Иркутско
го филиала федерального государственного автономного учреждения 
«Национальный медицинский исследовательский центр «Межотраслевой 
научно-технический комплекс «Микрохирургия глаза». Ходатайство вне
сено депутатом Законодательного Собрания Духовниковым Андреем Ми
хайловичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:03:46. Речь 0 мин 5 сек 

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенным кандидатурам.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
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(п.39/85)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.39/86)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.39/87)

Время: 17:03:51
Присутствие -  34. Отсутствие -  11. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:03:51. Речь 0 мин 33 сек

На комиссии нужно присутствовать, тогда все будет понятно.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 17:04:24. Речь 0 мин 17 сек

На следующей сессии будет рассмотрен вопрос.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Давайте за активное и потом вернемся.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф.
Уважаемые коллеги, за активную общественно-политическую дея

тельность в Иркутской области наградить Лопатину Елену Дмитриевну. 
Ходатайство внесено депутатом Законодательного Собрания Иркутской 
области Усом Валерием Геннадьевичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Вопросы, выступления? Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 17:04:41
Присутствие -  34. Отсутствие -11 . Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:04:41. Речь 0 мин 15 сек

Теперь давайте проголосуем по культуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 17:04:56
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Присутствие -  34. Отсутствие -11 . Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:04:56. Речь 0 мин 17 сек

Все, с 39 вопросом закончили.

40. О РАССМОТРЕНИИ РЕШЕНИЯ КОМИССИИ ПО РЕГЛАМЕНТУ, ДЕПУТАТ
СКОЙ ЭТИКЕ, ИНФОРМАЦИОННОЙ ПОЛИТИКЕ И СВЯЗЯМ С ОБЩЕСТВЕН
НЫМИ ОБЪЕДИНЕНИЯМИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ ОТ 8 ОКТЯБРЯ 2024 ГОДА № 08/62-Р

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:05:14. Речь 0 мин 17 сек

Вопрос № 40. Проект решения комиссии по Регламенту, депутат
ской этике, информационной политике и связям с общественными объеди
нениями Законодательного Собрания от 8 октября 24 года № 08/62-р. До
кладывает Кудрявцева Галина Федоровна - председатель комиссии. Пожа
луйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 17:05:31. Речь 2 мин 52 сек

Уважаемые коллеги, проект постановления Законодательного Со
брания Иркутской области о применении к депутату Законодательного Со
брания Иркутской области Побойкину Виктору Леонидовичу меры ответ
ственности. На основании представления прокуратуры Иркутской области 
от 27 июня 2024 года об устранении нарушений законодательства о проти
водействии коррупции по решению комиссии Законодательного Собрания 
Иркутской области по контролю за достоверностью сведений о доходах, об 
имуществе и обязательствах имущественного характера, представленных 
депутатом Законодательного Собрания Иркутской области, от 12 июля 
2024 года за № 08/46-р в отношении депутата Законодательного Собрания 
Иркутской области Побойкина Виктора Леонидовича проведена проверка 
достоверности и полноты сведений о доходах, расходах, об имуществе и 
обязательствах имущественного характера за 2023 год. В рамках проверки 
сделаны запросы в соответствующие органы государственной власти и ор
ганизации, обладающие необходимой для проведения проверки информа
цией.

В результате проверки указанные в представлении прокуратуры Ир
кутской области факты в целом нашли подтверждение. Решением комис
сии от 8 октября 2024 года за № 0862/3, ой, дробь р Законодательному Со
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.40/88)

ВЫСТУПИЛИ:

бранию Иркутской области рекомендовано применить к депутату Законо
дательного Собрания Иркутской области Побойкину Виктору Леонидовичу 
меры ответственности, предусмотренной частью 1 статьи 10 дробь 2 Закона 
Иркутской области от 8 июня 2009 года за № 31-оз «О статусе депутата За
конодательного Собрания Иркутской области», в виде предупреждения. В 
соответствии с частью 7 статьи 10 дробь 2 Закона Иркутской области от 8 
июня 2009 года за номером 31-оз «О статусе депутата Законодательного 
Собрания Иркутской области» решение Законодательного Собрания о 
применении к депутату Законодательного Собрания указанной меры ответ
ственности принимается большинством голосов от установленного числа 
депутатов Законодательного Собрания и оформляется постановлением.

В связи с чем предлагаю принять проект постановления о примене
нии к депутату Законодательного Собрания Иркутской области Побойкину 
Виктору Леонидовичу меры ответственности в виде предупреждения в свя
зи с представлением заведомо неполных сведений о доходах, расходах, об 
имуществе и обязательствах имущественного характера за 2023 год.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:08:23. Речь 1 мин 4 сек

Спасибо, Галина Федоровна. Уважаемые коллеги, голосуя за приня
тие этого постановления, учитывайте, что каждый из вас может быть на 
месте Виктора Леонидовича. Причем, как, я так понимаю, освобожденный 
депутат, так и депутаты, которые работают по основному месту своей ра
боты. Если не укажете выплаты из соцфонда в качестве самостоятельной 
статьи доходов в своих декларациях, выплаты по больничным листам. 
Примите это к сведению. Работаете ли вы в Заксобрании или где-то еще, 
выплаты по больничным листам - самостоятельная строчка в декларации, 
даже если один день на больничном. Поэтому, коллеги, вот все мы. Не 
страшно делать ошибки, страшно, если мы не умеем работать над ошибка
ми. Поэтому вот работа проведена. Виктору Леонидовичу предлагается 
проголосовать за. Как это называется?

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф.
Предупреждение.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Предупреждение. Вот прошу принять постановление по данному 

вопросу, согласиться с доводами прокуратуры.

Принять постановление

Время: 17:09:27
Присутствие -  34. Отсутствие -11 . Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:09:27. Речь 0 мин 15 сек

Решение принято.

41. О РАССМОТРЕНИИ РЕШЕНИЯ КОМИССИИ ПО РЕГЛАМЕНТУ, ДЕПУТАТСКОЙ 
ЭТИКЕ, ИНФОРМАЦИОННОЙ ПОЛИТИКЕ И СВЯЗЯМ С ОБЩЕСТВЕННЫМИ ОБЪ
ЕДИНЕНИЯМИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 8 
ОКТЯБРЯ 2024 ГОДА № 08/64-Р

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:09:42. Речь 0 мин 24 сек

Вопрос № 41. О рассмотрении решения комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания от 8 октября 24 года № 
08/64...

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф.
Угу р.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Тире р. А у нас что? А, понял. Все, пожалуйста, Галина Федоровна.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 17:10:06. Речь 2 мин 41 сек

Итак, уважаемые коллеги. Проект постановления Законодательного 
Собрания Иркутской области о применении к депутату Законодательного 
Собрания Иркутской области Алдарову Кузьме Романовичу меры ответ
ственности.

На основании представления прокуратуры Иркутской области от 27 
июня 2024 года об устранении нарушений законодательства о противодей
ствии коррупции по решению комиссии Законодательного Собрания Ир
кутской области по контролю за достоверностью сведений о доходах, об 
имуществе и обязательствах имущественного характера, представленных 
депутатами Законодательного Собрания Иркутской области, от 12 июля 
2024 года за № 08/43-р в отношении депутата Законодательного Собрания 
Иркутской области Алдарова Кузьмы Романовича проведена проверка до
стоверности и полноты сведений о доходах, расходах, об имуществе и обя
зательствах имущественного характера за 2023 год.

В рамках проверки сделаны запросы в соответствующие органы 
государственной власти и организации, обладающие необходимой для про
ведения проверки информацией. В результате проверки указанные в пред
ставлении прокуратуры Иркутской области факты в целом нашли подтвер
ждение. Решением комиссии от 8 октября 2024 года за № 08/64-р Законода
тельному Собранию Иркутской области рекомендовано применить к депу
тату Законодательного Собрания Иркутской области Алдарову Кузьме Ро
мановичу меры ответственности, предусмотренной частью 1 статьи 10
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дробь 2 Закона Иркутской области от 8 июня 2009 года за № 31-оз «О ста
тусе депутата Законодательного Собрания Иркутской области», в виде пре
дупреждения. В соответствии с частью 7 статьи 10 дробь 2 Закона Иркут
ской области от 8 июня 2009 года за № 31-оз «О статусе депутата Законо
дательного Собрания Иркутской области» решение Законодательного Со
брания о применении к депутату Законодательного Собрания указанной 
меры ответственности принимается большинством голосов от установлен
ного числа депутатов Законодательного Собрания и оформляется поста
новлением.

В связи с чем предлагаю принять проект постановления о примене
нии к депутату Законодательного Собрания Иркутской области Алдарову 
Кузьме Романовичу меры ответственности в виде предупреждения в связи 
с представлением заведомо неполных сведений о доходах, расходах, об 
имуществе и обязательствах имущественного характера за 2023 год.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:12:48. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы? Выступления? Голосуем: принять постанов
ление.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.41/89)

Принять постановление 

Время: 17:12:59
Присутствие -  34. Отсутствие -11 . Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:12:59. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

42. О РАССМОТРЕНИИ РЕШЕНИЯ КОМИССИИ ПО РЕГЛАМЕНТУ, ДЕПУТАТСКОЙ 
ЭТИКЕ, ИНФОРМАЦИОННОЙ ПОЛИТИКЕ И СВЯЗЯМ С ОБЩЕСТВЕННЫМИ 
ОБЪЕДИНЕНИЯМИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
ОТ 8 ОКТЯБРЯ 2024 ГОДА № 08/65-Р

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:13:15. Речь 0 мин 14 сек

Так. Вопрос 42. О рассмотрении решения комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания от 8 октября 2024 года № 
08/65-р. Пожалуйста, Галина Федоровна.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской
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этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 17:13:29. Речь 2 мин 46 сек

Проект постановления Законодательного Собрания Иркутской обла
сти о применении к депутату Законодательного Собрания Иркутской обла
сти Крыжановской Елене Леонидовне меры ответственности. На основании 
представления прокуратуры Иркутской области от 27 июня 2024 года об 
устранении нарушений законодательства о противодействии коррупции по 
решению комиссии Законодательного Собрания Иркутской области по 
контролю за достоверностью сведений о доходах, об имуществе и обяза
тельствах имущественного характера, представленных депутатом Законо
дательного Собрания Иркутской области, от 12 июля 2024 года за № 08/44- 
р в отношении депутата Законодательного Собрания Иркутской области 
Крыжановской Елены Леонидовны проведена проверка достоверности и 
полноты сведений о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера за 2023 год.

В рамках проверки сделаны запросы в соответствующие органы 
государственной власти и организации, обладающие необходимой для про
ведения проверки информацией. В результате проверки указанные в пред
ставлении прокуратуры Иркутской области факты в целом нашли подтвер
ждение. Решением комиссии от 8 октября 2024 года за № 08/65-р Законода
тельному Собранию Иркутской области рекомендовано применить к депу
тату Законодательного Собрания Иркутской области Крыжановской Елене 
Леонидовне меру ответственности, предусмотренную частью 1 статьи 10 
дробь 2 Закона Иркутской области от 8 июня 2009 года за № 31-оз «О ста
тусе депутата Законодательного Собрания Иркутской области», в виде пре
дупреждения. В соответствии с частью 7 статьи 10 дробь 2 Закона Иркут
ской области от 8 июня 2009 года за № 31-оз «О статусе депутата Законо
дательного Собрания Иркутской области» решение Законодательного Со
брания о применении к депутату Законодательного Собрания указанной 
меры ответственности принимается большинством голосов от установлен
ного числа депутатов Законодательного Собрания и оформляется поста
новлением.

В связи с чем предлагаю принять проект постановления о примене
нии к депутату Законодательного Собрания Иркутской области Крыжанов
ской Елене Леонидовне меры ответственности в виде предупреждения в 
связи с предоставлением заведомо недостоверных сведений о доходах, рас
ходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера за 2023 
год.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:16:16. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, вопросы? Выступления? Голосуем: принять постанов
ление.

Принять постановление 

Время: 17:16:20
Присутствие -  34. Отсутствие -11 . Кворум -  23.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
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(п.42/90) Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:16:20. Речь 0 мин 16 сек 

Присаживайтесь, Галина Федоровна. Спасибо.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 17:16:37. Речь 0 мин 7 сек

Александр Викторович, разрешите напомнить. Уважаемые коллеги, 
депутаты, приближается к завершению 2024 год, и подходит январь. По
этому сведения прошу вас собирать все достоверные. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:16:44. Речь 0 мин 10 сек 

Спасибо, Г алина Федоровна. Это правильное напутствие.

О РАЗНОМ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 17:16:53. Речь 2 мин 47 сек

Уважаемые депутаты, повестка заседания 17-й сессии Законода
тельного Собрания Иркутской области исчерпана. Какие будут предложе
ния, замечания, дополнения? У нас какое-то было заявление в секретари
ат. Уже передумали его? Да? Вы мне говорили про какую-то... Он был в 
секретариат или нет? А, не в секретариат. То есть там было слово «в сек
ретариат»? Если было слово «в секретариат», его надо зачитать. Посмат
ривайте в установленном порядке. Просто он его сдал в секретариат. Но 
это. Ну, не, ну мы могли. Так. У меня, значит, следующее.

Роман Викторович, у вас есть что-то сказать? Нет, да? Следующая 
сессия состоится 24... Отставить.

Следующая сессия состоится 4 декабря 2024 года. Прошу планиро
вать в своих рабочих графиках. 17-ю сессию Законодательного Собрания 
объявляю закрытой.

(Депутаты поют Гимн России)

Спасибо за работу, коллеги. До новых встреч.

Руководитель аппарата 
Законодательного Собрания 
Иркутской области
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